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Ante la falta de personal cualifi-
cado, la construcción asturiana 
contratará en origen a albañiles y 
encofradores  paraguayos. La Con-
federación Asturiana de la Cons-
trucción (CAC-Asprocon) ultima 
un acuerdo con los gobiernos de 
Paraguay y de España para poner 
en marcha una primera experiencia 
piloto que permitiría a diez empre-
sas asturianas contratar como fi-
jos-discontinuos a 40 trabajadores 
del país sudamericano durante un 
periodo máximo de cuatro años. 

El presidente de CAC-Aspro-
con, Joel García, se reunió el pasa-
do miércoles en Madrid con la mi-
nistra de Trabajo, Empleo y Segu-
ridad Social de Paraguay, Mónica 
Recalde, y con la embajadora de 
Paraguay en España, Liz Haydee 
Coronel, para avanzar en el acuer-
do. «El Gobierno de Paraguay res-
palda el proyecto y falta  que el Go-
bierno de España lo autorice», se-
ñaló Joel García, que espera que 
esta primera iniciativa de contrata-
ción colectiva en el extranjero pue-
da ponerse en marcha en los próxi-
mos meses. 

Además de reunirse con Joel 
García, la ministra de Trabajo de  
Paraguay también se reunió en 
Madrid con la ministra española 
de  Inclusión, Seguridad Social y 

Migraciones, Elma Saiz, y en el 
encuentro se abordaron las posibi-
lidades de extender a Paraguay los 
acuerdos de migración circular que 
ya están firmados con Colombia, 
Ecuador y Guatemala. 

El plan piloto que impulsa 
CAC-Asprocon estaría dentro del 
marco que regula la gestión colec-
tiva de contrataciones en origen 
(GECCO) para 2024. Es un instru-
mento para cubrir vacantes que, 
una vez analizada la situación na-
cional de empleo, requieran de la 
contratación en el exterior. Estos 
programas de migración circular  
tienen como modalidad de contra-
to la de fijo-dicontinuo que permi-
te a estas personas trabajar un má-
ximo de nueve meses por año en 
España (los otros tres meses esta-
rían en su país de origen) y las au-
torizaciones son por un máximo 
de cuatro años. 

«Con Paraguay compartimos 
vínculos culturales e idioma, y 
además allí la edad media de los 
trabajadores de la construcción es 
de 27 años, mucho más baja que en 
Asturias», señaló Joel García, que 
apuntó que serán los servicios de 
empleo de Paraguay quienes harán 
una primera selección entre los 
candidatos que reúnan los perfiles 
demandados y que no se descarta 
que representantes de las empresas 
contratantes hagan la selección fi-
nal en Paraguay. 

A esta iniciativa piloto de con-
tratación en origen se han sumado 
diez empresas asturianas que pre-
tenden  incorporar a 40 trabajado-
res paraguayos. Demandan princi-
palmente albañiles y encofradores. 

En Asturias ya hay una nutrida 
colonia de paraguayos, diseminada 
por las ciudades del centro de la re-
gión y con una presencia importan-
te en Vegadeo, concejo en el que 
esta población se dedica especial-
mente a los trabajos forestales y de 
cuidado a la población mayor.

La construcción asturiana contratará  
a albañiles y encofradores en Paraguay 
La patronal CAC ultima un acuerdo con los gobiernos del país americano 
y de España para reclutar inicialmente a 40 trabajadores en origen 

Pablo Castaño 
Oviedo

Convalidada la ley que permitirá compaginar 
subsidio de paro y sueldo a 430.000 personas

El Congreso de los Diputados aprobó ayer, sin 
ningún voto contrario, convalidar el real decreto 
remitido por el Gobierno para reformar los subsi-

dios por desempleo. La nueva 
norma, que entrará en vigor de 
manera parcial en noviembre y 
de manera total a partir del 2025, 
incrementará las cuantías de las 

ayudas que abona el Sepe, permitirá compatibili-
zar parte de las mismas y durante un tiempo con 
un sueldo –si el parado encuentra empleo– y am-

pliará la cobertura para aquellos colectivos sin 
responsabilidades familiares, entre otros. El Eje-
cutivo estima, en la memoria económica de la 
norma, que más de 430.000 personas podrán com-
paginar la prestación con un empleo y que la refor-
ma beneficiará en total a 816.921 personas.  

El Congreso también dio luz verde ayer a la pre-
valencia de los convenios autonómicos, negocia-
da  por el Gobierno con el PNV y que en Asturias 
rechazan la patronal FADE y los sindicatos UGT 
y CC OO.

G. U. / P. C.   
Madrid /  
Oviedo

Por la izquierda, Javier 
Marqués, cónsul hono-
rario de Paraguay en 
Asturias; Doris Román, 
ministra de la Embajada 
de Paraguay; Nemesio 
Bedia, miembro de la 
ejecutiva de CAC-As-
procon; Mónica Recal-
de, ministra de Trabajo 
de Paraguay; Joel Gar-
cía, presidente de CAC-
Asprocon; Liz Haydee 
Coronel, embajadora de 
Paraguay, y un repre-
sentante de la Secreta-
ría de Estado de Migra-
ciones de España.

Santander presenta 
en Oviedo su oferta 
para autónomos 

Banco Santander presentó en 
Oviedo su reforzada oferta pa-
ra acompañar a  autónomos, 
comercios y microempresas en 
su expansión. La oferta tiene 
como protagonista a la Cuenta 
Negocios, una cuenta sin co-
misiones de mantenimiento 
que incluye ingresos de che-
ques en oficinas sin coste y 
transferencias ilimitadas en el 
canal digital.     

Asturias, tercera 
región con más 
inversión extranjera
Asturias fue la tercera región  
con mayor inversión extranjera 
en el primer trimestre, por detrás 
de Madrid y Cataluña. El volu-
men inversor entre enero y mar-
zo alcanzó los 489,31 millones, 
7,33% de la inversión recibida 
por España. En tres meses llegó 
el equivalente al 92,84% de la 
inversión extranjera en Asturias 
en todo 2023: 527,17 millones.

Alsa supera los 17.100 empleados tras 
incorporar a más de 3.000 el pasado año  
La compañía, con 799 trabajadores en Asturias, cuenta con una flota 
de 6.262 autobuses que sigue avanzando hacia la descarbonización 

La compañía asturiana de movi-
lidad Alsa, líder en el transporte de 
viajeros por carretera en España,  
ya tiene una plantilla de 17.137 tra-
bajadores tras incorporar a más de 
3.000 durante el pasado año. Bue-
na parte de incremento de la plan-
tilla se debe a la expansión interna-
cional de la compañía y a la adqui-
siciones de empresas. No obstante, 
el grueso de la plantilla sigue es-
tando en España, donde tiene a 
10.138 empleados. En Asturias  
cuenta con 799 trabajadores.  

Estos datos figuran en la me-
moria de sostenibilidad del ejerci-
cio de 2023 que acaba de presentar 
la compañía de transporte y en la 
que se destaca que mantiene «em-

pleo estable y de calidad en 47 pro-
vincias españolas y con una apues-
ta decidida por la diversidad e 
igualdad». En ese sentido, la em-
presa se ha marcado como objetivo 
incrementar el porcentaje de muje-
res en plantilla del 15,9% actual  a 
un 25% para el año 2035. 

El 89% de los trabajadores de 
Alsa son empleados fijos. La com-
pañía, que obtuvo en 2023 unos 
ingresos de 1.340,4 millones de 
euros, abonó ese año 415 millones 
de euros en salarios y 132 millones 
en aportaciones a la Seguridad So-
cial. 

Alsa tiene una flota de 6.262 au-
tobuses que, en fila, ocuparían más 
de 100 kilómetros. En 2023, la 
compañía siguió dando pasos en la 
descarbonización de su actividad. 
Opera ya cuatro autobuses de hi-

drógeno, continúa en la electrifica-
ción de su flota urbana y avanza en 
la introducción de biocombustibles 
cero emisiones netas. «Pasos ine-
quívocos en nuestro compromiso 
para que todos los autobuses urba-
nos operados por Alsa en España 
sean cero emisiones en el año 
2035, así como los autocares de 
largo recorrido para el año 2040. 
Un 33,8% de nuestra flota urbana 
y metropolitana es ya «Eco» o 
«Cero» gracias a la cual se han de-
jado de emitir en solo un año más 
de 26.000 toneladas de CO2», 
apunta la memoria  de sostenibili-
dad de la compañía de origen astu-
riano, en la que también se resalta  
que el compromiso con la seguri-
dad «es firme» y que el índice de  
satisfacción de los clientes es de 
8,16 puntos sobre 10.

Pablo Castaño 
Oviedo

1.340,4 
Millones de ingresos  

Fue la facturación de la com-
pañía Alsa durante el pasado 
año, lo que supone duplicar 
la facturación de 2015. 

Cifras

588 
Millones de pasajeros 

Alsa movió el pasado año 
588 millones de pasajeros y 
sus vehículos recorrieron 508 
millones de kilómetros, como 
ir tres veces de la tierra al sol. 
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VALENCIA

J. L. O. 

zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia 

El Gobierno valenciano va a 
incrementar en 900.000 euros 
la partida presupuestaria des-
tinada a la financiación de las 
becas de comedor escolar pa-
ra el próximo curso 2024/2025. 
De este modo, según anunció 
ayer el presidente de la Gene-
ralitat, Carlos Mazón, la cuan-
tía total alcanzará la «cifra his-
tórica» de más de 76 millones 
de euros para estas ayudas, de 
las que se beneficiarán algo 
más de 150.000 alumnos. Ma-
zón destacó que el aumento de 
esta beca, que definió como 
«fundamental para nuestras 
políticas sociales y nuestra 
educación pública», se produ-
ce «después de 13 años con-
geladas». El jefe del Consell ex-

plicó que, de cara al próximo 
curso, la Conselleria de Educa-
ción priorizará las becas de co-
medor «de manera especial» 
en las zonas rurales y en ries-
go de despoblación con un au-
mento de hasta el 33% de estas 
ayudas. En concreto, este au-
mento presupuestario va a po-
sibilitar que 152.450 alumnos 
de centros públicos y concer-
tados reciban una beca de co-
medor escolar de la Generali-
tat, de los que el 55% obtendrá 
una ayuda completa. 

De este modo, la Generalitat 
incrementará para el próximo 
curso escolar en 10 céntimos 
diarios el precio máximo del 
menú, al tiempo que también 
aumentan las ayudas, que pa-
san a ser de un máximo de 4,35 
euros por día para Educación 

Infantil, Primaria y ESO; 5,54 
euros por día para Educación 
Especial y 12,35 euros por día 
para Escuelas Hogar. Durante 
los últimos ocho años, desde el 
curso 2016/2017, la ayuda má-

xima de comedor escolar era 
de 4,25 euros por día, expli-
can desde el departamento de 
José Antonio Rovira. 

Además del aumento gene-
ralizado en la ayuda máxima 
de comedor, en las zonas rura-
les o cuando el servicio de co-
medor de un mismo centro 
docente se preste en varios au-
larios ubicados en distintas lo-
calidades, la nueva norma es-
tablece que se podrán articu-
lar medidas compensatorias 
para garantizar la sostenibili-
dad económica del servicio, 
siempre que no se supere en 
más de un 30% el módulo de 
4,35 € establecido con carác-
ter general. 

Es decir, en caso de munici-
pios de interior o con riesgo de 
despoblación, el precio del 
menú y, por tanto, también las 
ayudas máximas de comedor, 
podrá llegar a ser de 5,65 euros 
por comensal y día de asisten-
cia al comedor, lo que supo-
ne un incremento del 33% so-

bre las ayudas y el precio del 
menú en este tipo de centros. 

El jefe del Ejecutivo autonó-
mico afirmó que con la puesta 
en marcha de la educación 
gratuita en toda la etapa de 0 a 
3 años y con el anunciado in-
cremento de las becas come-
dor «reiteramos una vez más 
la apuesta de este Consell por 
la libertad educativa donde se 
favorece la conciliación y la co-
rresponsabilidad en el ámbito 
familiar». 

Por su parte, el PSPV y Com-
promís acusaron a Mazón de 
«mentir», ya que aseguraron 
que el Consell del Botànic su-
bió la partida un 75%, hasta 
los 75 millones de euros, y se 
pasó de  87.301 a 150.000 be-
neficiarios. �

Mazón anuncia casi un millón de 
euros más para becas de comedor
La Generalitat destinará el próximo curso 
la «cifra histórica» de 76 millones y sube las 
cuantías «después de 13 años congeladas»

Las negociaciones sobre el Ex-
pediente de Regulación de 
Empleo (ERE) en Ford Almus-
safes se centran en la posi-
bilidad de que las salidas con 
opción de recontratación pa-
ra 996 personas sea sustituido 
por despidos temporales (ER-
TE), el mecanismo Red o algu-
na fórmula similar. Para los 
626 empleados restantes so-
bre los que se propuso un ERE 
definitivo, se trabaja en sa-
lidas voluntarias como las 
acordadas en anteriores oca-
siones. El sindicato mayorita-
rio, UGT, explicó ayer que la 
empresa y las administracio-
nes están dispuestas a «estu-
diar la viabilidad» de su pro-
puesta y valoró tras la nueva 
reunión de la comisión con-
sultiva que «parece» que las 
conversaciones avanzan «en 
la línea correcta» y «que se 
empieza a ver que una de las 
soluciones es sustituir gran 
parte del ERE por un ERTE, 
mecanismo Red o similar». �

Ford estudia 
sustituir 1.000 
despidos en 
Almussafes 
por un ERTE

EN CIFRA 

152.450 
alumnos de los centros 
educativos públicos y 
concertados de la Co-
munitat Valenciana se 
beneficiarán de la beca 
autonómica de comedor 
escolar el próximo curso 
2024/2025. La Generali-
tat calcula que más de la 
mitad de los beneficia-
rios recibirán la ayuda 
completa para cubrir los 
gastos de alimentación 
en los colegios
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PSOE, Vox y Podemos-IU han 
vuelto a unir sus votos en el 
Ayuntamiento de Sevilla para 
tumbar en bloque la propues-
ta del equipo de José Luis Sanz 
para limitar la implantación de 
nuevas viviendas de uso turís-
tico (VUT) en la capital, una ini-
ciativa que sí salió adelante ini-
cialmente el pasado marzo con 
el apoyo de los socialistas y la 
abstención de la coalición de iz-
quierdas, que ayer, sin embar-
go, la rechazaron de plano y la 
devolvieron al cajón. 

Cabe recordar que la medida 
planteada por el PP, que es la 
misma que se presentó hace 
unos meses, establecía la prohi-
bición de conceder más licen-
cias en las zonas donde este ti-
po de alojamientos represente 
ya más del 10% del total de las 
viviendas familiares, lo que ya 
ocurre, según un estudio muni-
cipal, en los barrios de Santa 
Cruz, Arenal, Alfalfa, San Bar-
tolomé, Feria, Encarnación-Re-
gina, Santa Catalina, San Loren-
zo, San Gil y San Vicente, en el 
centro; y en el casco antiguo 
de Triana.  

Todos los grupos pidieron al 
inicio del pleno la retirada de es-
te punto alegando un «defecto 
de forma» por no haber sido 
aceptada ninguna de las ale-
gaciones presentadas, extremo 
rechazado por el PP, que califi-
có lo ocurrido en la mañana de 
ayer como «esperpéntico» y un 
«circo político que roza el frau-
de legal».  

El delegado de Urbanismo, 
Juan de la Rosa, que defendió 
la propuesta de su grupo, inci-
dió en que la limitación pro-
puesta es el «inicio» para «resol-
ver» un asunto, el turismo, que 

«hay que abordar de forma ur-
gente» en la ciudad, al tiempo 
que lamentó que el PSOE «no 
haya hecho nada» en sus ocho 
años de Gobierno, en los que 
el actual portavoz socialista, 

Antonio Muñoz (ausente en el 
pleno de ayer), fue precisamen-
te delegado de Turismo y des-
pués alcalde. Y en esa época, 
apuntó el PP, alcanzaron un «ré-
cord» en concesión de licencias.  

Es por ello que los populares, 
que volvieron a acusar a la opo-
sición de «bloquear» la ciudad, 
reclamaron a los grupos «serie-
dad» y que «no utilicen a los ve-
cinos», convencidos de que el 
rechazo que ayer manifestaron 
es una «pataleta de la oposi-
ción». Por su parte, el alcalde Jo-
sé Luis Sanz utilizó sus redes so-
ciales para calificar su iniciati-
va de «irrechazable», al tiempo 
que dijo «desconocer los verda-
deros intereses» de la oposición 
para tumbar la medida.  
Moratoria «urgente» 
Los argumentos del resto de los 
grupos fueron similares a uno y 
otro lado del espectro político. 
Todos calificaron la propuesta 
del PP de «ineficaz e insuficien-
te», al tiempo que reclamaron 
una «moratoria urgente» para 
no conceder más licencias de 
viviendas turísticas en ninguna 
zona de la ciudad. Y es que, ale-
garon los grupos, situar en un 
10% el porcentaje máximo de 
VUT permitidas va a «conde-
nar» a todos los barrios a alcan-
zar esa cifra, «extendiendo co-
mo una mancha de aceite» este 
problema por toda la capital. 

También coincidieron PSOE, 
Vox y Podemos-IU en apuntar 
al «efecto llamada» que la pro-
puesta municipal ha supues-
to desde marzo, tiempo en el 
que afirmaron que se ha incre-
mentado significativamente 
las solicitudes de licencias. Res-
pecto al cambio en el sentido 
de su voto, los socialistas ar-
gumentaron que en marzo di-
jeron «sí, pero con la condición 
de sentarse a hablar», a lo que 
el PP, afirmaron, «ha dado la ca-
llada por respuesta».    

Actualmente, según los datos 
oficiales de la Junta, en Sevilla 
capital hay cerca de 9.400 vi-
viendas de uso turístico, que su-
ponen más de 46.000 plazas. �

SEVILLA

EL PSOE vota en contra de la misma propuesta que sí apoyó 
en marzo alegando falta de «consenso» con los vecinos 
EL PP lamenta un nuevo «bloqueo» a una medida «urgente» 

Candados de unas viviendas turísticas en el centro de Sevilla. MARÍA JOSÉ LÓPEZ/EP

Los sindicatos sanitarios si-
guen en pie de guerra en An-
dalucía contra la Consejería 
de Salud y ayer anunciaron 
que «seguirán en la calle» has-
ta que la Junta «cumpla lo 
pactado». Así lo manifestaron 
durante una protesta a las 
puertas del Servicio Andaluz 
de Salud (SAS) tras una reu-
nión «fallida» de cuatro horas 
con la titular del ramo, Ca-
talina García, a quien recla-
man, como «exigencias míni-

mas», que «cumpla» lo pac-
tado hace un año en Atención 
Primaria, carrera profesional 
y bolsa de empleo y que se 
«readmita» a los «miles de tra-
bajadores despedidos» des-
de 2022. De no llegar a un 
acuerdo sobre estas cuestio-
nes, los sindicatos (Satse, 
CSIF, UGT y CCOO) manten-
drán sus movilizaciones, cu-
yo siguiente paso es un paro 
parcial en la sanidad andalu-
za el 26 de junio de 8.00 a 11.00 

horas, al que han llamado a to-
dos los trabajadores. 

La consejera, por su parte, 
pidiço a las organizaciones 
que «hagan fuerza y piña» con 
la Junta para reclamar al Go-
bierno central una financia-
ción «justa» para Andalucía. 
Además, aseguró que «respe-
ta» las reivindicaciones y que 
su departamento «seguirá tra-
bajando», pero no puede 
«comprometer fechas».  

Además de la manifestación 
sanitaria, también ayer se 
concentraron en Sevilla los 
vecinos afectados por los cor-
tes de luz; y los taxistas, que 
protestaron contra la libera-
lización de la venta de licen-
cias. � 20MINUTOS

Los sindicatos exigen a 
Salud «cumplir» lo pactado 
o «seguirán en la calle»

Concentración a las puertas del SAS, ayer. ROCÍO RUZ/EP

El presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, se manifestó ayer 
sobre la sentencia del Tribunal 
Constitucional que anula la 
condena de nueve años de 
inhabilitación por prevarica-
ción impuesta a Magdalena Ál-
varez en los ERE y aseguró que 
este «es y seguirá siendo el ca-
so de corrupción más grande 
de España» y «el caso de pér-
dida de fondos públicos más 
importante que ha tenido cual-
quier administración pública 
en la historia» de este país. Lo 
demás, afirmó, «es desinforma-
ción por parte de otras admi-
nistraciones o de otras opcio-
nes políticas». 

Mientras, el TC deliberará el 
próximo 2 de julio sobre los re-
cursos presentados por los con-
denados que están en prisión 
(Francisco Vallejo Serrano, An-
tonio Fernández García, Jesús 
María Rodríguez Román, Mi-
guel Ángel Serrano Aguilar) y el 
de Carmen Martínez Aguayo, 
que ya tiene el tercer grado. Y el 
día 16 lo hará sobre los del res-
to, entre ellos, Manuel Chaves 
y José Antonio Griñán. � 20M

Moreno: «El de 
los ERE seguirá 
siendo el caso 
de corrupción 
más grande» 

El consejero de la Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y Sim-
plificación Administrativa, 
Antonio Sanz, defendió ayer 
que el Ejecutivo de Juanma 
Moreno ha aprobado 12 pro-
yectos de ley desde junio de 
2022, cuando se celebraron las 
últimas elecciones autonómi-
cas, además de tener otros seis 
anteproyectos en cartera, con 
el añadido de 26 decretos le-
yes. Y contrapuso esta activi-
dad normativa a las tres inicia-
tivas, dijo, que ha aprobado 
el Gobierno «de la minoría ab-
soluta» de Pedro Sánchez: la 
ley de amnistía, la reforma del 
artículo 49 de la Constitución 
(para eliminar el término dis-
minuido en relación a las per-
sonas con discapacidad) y la 
de enseñanzas artísticas. 

Ante los ataques del PSOE-
A, que calificó al Ejecutivo de 
Moreno de «club de incapa-
ces», Sanz lamentó que los so-
cialistas andaluces sean «más 
sanchistas que Sánchez», lo 
que «les debería preocupar 
por abocarles al fracaso en las 
elecciones». � 20M

La Junta pone 
en valor sus 12 
leyes aprobadas 
frente a las tres 
de Sánchez 

«Es lamentable cómo  
los sevillanos sufren  
el bloqueo que está 
haciendo la oposición» 

JUAN DE LA ROSA  
Delegado de Urbanismo 

«Son los vecinos los  
que han pedido amparo 
porque la norma de  
Sanz no resuelve nada» 

FRANCISCO JAVIER PÁEZ  
Concejal del PSOE 

«Decimos no a una 
norma ineficaz y no  
a la degradación de 
nuestros barrios» 

CRISTINA PELÁEZ  
Portavoz municipal de Vox 

«Es una norma sin 
sentido que condena  
a los barrios, pedimos 
una moratoria urgente» 

SUSANA HORNILLO  
Portavoz municipal de Podemos-IU

La oposición en bloque impide 
ahora limitar las viviendas de 
uso turístico en la ciudad

CIFRA 

9.400 
viviendas de uso turístico hay 
registradas oficialmente en 
Sevilla, con 46.000 plazas

20 Minutos Andalucía
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El Congreso avala la reforma del
subsidio por desempleo P6

Mejora
Actualidad  | Españacampo de

gibraltar
vivacampodegibraltar.es

España,
directa a 
octavos

La Selección Española se impuso anoche a
Italia (1-0) y ya está clasificada para octavos

como primera de grupo P7 EFE/ GEORGI LICOVSKI

La plantilla de Acerinox respalda el
preacuerdo y pone fin a la huelga
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Campo de Gibraltar

Uno de los trabajadores de Acerinox deposita su voto en una urna durante la larga jornada electoral en las oficinas de Palmones. D.F.V.

Juanlu Reyes

LOS BARRIOS | La noche ha sido
más larga de lo esperado en
las instalaciones de Acerinox
Europa en Los Barrios. Pasa-
das las 2.00 horas, se daba a
conocer, al fin, el resultado de
la votación de la última pro-
puesta de convenio de la em-
presa para los próximos años.
Finalmente, el Sï que pedían
los sindicatos CCOO, USO,
UGT y Coordinadora se ha im-
puesto por un holgado mar-
gen, poniendo fin a cuatro me-
ses y medio de huelga. 984 vo-
tos positivos, 635 No,16 en
blanco y cuatro votos nulos en
1.639 votos emitidos.

Todo ello tras un prolonga-
do reraso del conteo de votos.
Apenas habían abierto las ur-
nas para recontar, ATA forzó la
paralización del proceso por la
ausencia de representantes de
una de las formaciones sindi-
cales convocantes, Coordina-
dora. El motivo, la posibilidad,
apuntada por ATA, de impug-
nación de los resultados por
esta ausencia. Los de ATA es-
taban dispuestos a “custodiar
las urnas toda la noche” para
garantizar que otros sindica-

tos no puedan “impugnar los
resultados si no les gustan”.

Finalmente, ya pasadas las
0.45 horas, hacía acto de pre-
sencia un miembro de Coordi-
nadora, quien al parecer había
retrasado su comparecencia
por problemas de salud de un

LOS BARRIOS | La votación afir-
mativa al acuerdo último pro-
puesto por la empresa acaba
cion una situación que se pro-
longa desde que el pasado 5 de
febrero comenzara la huelga.
Cuatro meses y medios en los
que ha habido dos manifesta-
ciones multitudinarias en Al-
geciras, protestas ante el Par-
lamento de Andalucía -con
presencia de trabajadores en
la cámara incluida-, una pro-
testa ante las oficinas centra-
les de Madrid y unas 20 reu-
niones infructuosas con la me-
diación de la Junta..

Finalmente, el 10 de junio la
consejera de Empleo, Rocío
Blanco, convocaba a las partes
a una maratoniana reunión
que concluía a las 2.30 horas
de la madrugada con un prea-
cuerdo, una propuesta ema-
nada de la empresa que con-
venceía a cuatro sindicatos
(CCOO, UGT, USO y Coordina-
dora) pero no así a ATA, que
preside, aunque sin mayoría
absoluta, el Comité de Empre-
sa, que ni tan siquiera quería
llevarlo a votación

Más de cuatro
meses y medio
de huelga y 24
millones en
pérdidas

familiar. Sobre el otro repre-
sentante, solo rumores acerca
de los motivos de su ausencia.
El caso es que la espera fue de
más de hora y media hasta que
pudo reanudarse el recuento.

La participación en la jorna-
da electoral se cifraba, sin con-

tabilización oficial, en más del
90% (ya era superior al 80%
pasadas las cinco de la tarde)
lo que da idea de la trascen-
dencia de la cita.

Durante toda la jornada, se
había vivido una tensa calma
en las urnas, ubicadas en el in-

terior de las oficinas de la em-
presa, con miembros de la
contrata de seguridad de la
acería, representantes de la di-
rección de la empresa y nin-
gún incidente reseñable.

No obstante, en el exterior,
varios trabajadores escenifica-

2 VIERNES, 21 DE JUNIO DE 2024 viva

INDUSTRIA Por un holgado margen, la mayor parte de los 1.800 trabajadores llamados a las urnas acepta la última propuesta de la compañía

La plantilla de Acerinox vota “Sí” al
preacuerdo y pone fin a la huelga
RETRASO___La ausencia de

representantes de Coordinadora

obligó a retrasar el recuento

RESULTADOS___984 votos

positivos, 635 noes, 16 blanco y

4 nulos ha sido el balance final

PARTICIPACIÓN___La inmensa

mayoría de la plantilla, más del

90%, participa en la votación

ban la “puñalada trapera” que
según ATA habían dado los
sindicatos mayoritarios en el
Comité de Empresa, partida-
rios del sí ante un acuerdo
que, para esta formación, no
mejora la propuesta anterior
del CARL y añade los ERTEs.
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La nueva Formación Profesional

Cuatro nombres se suman al ma-
pa de la FP en Barcelona a partir 
de este septiembre: el Institut 
d’FP Sanitària Vall d’Hebron, el 
Institut de Formació Empresa-
rial de Barcelona, el Institut 
Disseny i Arts Gràfiques de Bar-
celona y el Institut de Seguretat i 
Mobilitat de Barcelona Guineuta. 
Cuatro centros que no nacen de 
la nada, sino de la transforma-
ción de la oferta en varios insti-
tutos, movimientos que genera-
ron no pocas dudas. 

El estreno de estos cuatro cen-
tros no supone en muchos casos 
la creación de nuevas plazas –co-
mo sí significó la apertura, por 
ejemplo, del Institut Tecnològic 
de Barcelona (ITB)–, sino la reor-
denación de los estudios para se-
guir la estrategia de la nueva FP 
en centros unificados (reunificar 
los ciclos por ramas profesiona-
les). En el caso del Vall d’Hebron, 
la oferta es la que hasta este curso 
ofrecía el Institut Moisès Broggi, 
en el Flos i Calcat y en la Guineue-
ta. En el caso del Institut de For-
mació Empresarial de Barcelona, 
las plazas son las que hasta ahora 
ofrecía el Joan Brossa, centro de se 
divide en dos (uno para la ESO y 

otro para la FP), y la de los ciclos 
de esta rama que hasta ahora 
ofrecían el Institut Vall d’Hebron 
y La Guineueta. Este último se 
transformará en el Institut de Se-
guretat i Mobilitat de Barcelona.  

El Institut de Seguretat i Mobi-
litat de Barcelona Guineueta 
cuenta con partners como el Insti-
tut de Seguretat Pública de Cata-
lunya, Bombers de Barcelona y 
TMB. Ofrecerá desde un PFI –la 
formación más baja, para jóvenes 

que no han obtenido la ESO– de 
Auxiliar de Reparación y Mante-
nimiento de Vehículos Ligeros 
hasta una formación superior de 
Coordinación de Emergencias y 
Protección Civil. 

Escuela ordinaria inclusiva 

El Institut de Disseny i Arts Gràfi-
ques de Barcelona, por su parte, 
con las familias de Artes gráficas 
y Comercio y Márketing y titula-
ridad del Ayuntamiento de Barce-
lona, sí tendrá oferta nueva ade-
más de absorber la oferta hasta 

ahora existente en el CEE Pont del 
Dragó. Esta transformación con-
siste en convertir un centro de 
educación especial en un institu-
to de FP ordinario inclusivo.  

«Ahora todos los centros serán 
inclusivos», subrayan desde el 
Consorcio de Educación de Barce-
lona (CEB), que ponen como 
ejemplo otra fusión: la de la Esco-
la Viver Castell de Sant Foix y el 
Institut Rubió i Tudurí, en el ba-
rrio del Bon Pastor, en el distrito 
de Sant Andreu, ahora una única 
escuela. 

El nuevo Institut de Disseny i 
Arts Gràfiques de Barcelona ofre-
cerá desde este septiembre desde 
Programas de diversificación cu-
rricular para la transición a la vi-
da adulta (PTVA) hasta el CFPS de 
Diseño y Edición de Publicaciones 
Impresas y Multimedia. Entre los 
estudios de nueva implantación, 
el centro abrirá un nuevo grupo de 
PFI de Auxiliar de Artes Gráficas y 
Serigrafía y otro de Auxiliar de in-
formática y producción digital. 

El nuevo Institut d’FP Sa-
nitària Vall d’Hebron, por su par-
te, en la línea del CEB de que cada 
uno de estos nuevos hubs tengan 
todos los niveles educativos 
–también por el efecto contagio– 
ofrecerá también de nueva im-
plantación el PFI de Auxiliar en 
Centros Sanitarios.  n 

> La transformación del mapa de la Formación Profesional en  
BCN dará un paso de gigante en septiembre con estos centros

HELENA LÓPEZ 

Barcelona

En la mayoría de 
los casos, el estreno 
no supone nuevas 
plazas, sino reunificar 
y concentrar la oferta

Clase de un módulo de Activitades Comerciales y Moda en el Institut Joan Brossa de Barcelona.

Ferran Nadeu

Cuatro nuevos ‘hubs’ de salud, 
empresa, diseño y seguridad

La difícil atracción 
del talento docente

Sindicatos y asociaciones de profesores insisten 
en la necesidad de hacer más atractivas 
las condiciones laborales de la docencia 

para despertar vocaciones.

Aunque la mayoría son de la Ge-
neralitat, algunos de los nuevos 
hubs de Formación Profesional 
de Barcelona son titularidad del 
ayuntamiento (y sus plantillas, 
sus trabajadores), por lo que el 
pasado 14 de mayo, la Asociación 
Red de profesorado técnico de 
formación profesional se reunió 
con el concejal de Educación, 
Lluís Rabell, para reivindicar la 
equiparación salarial de todo el 
profesorado de FP y solicitarle 
que todos los técnicos de FP que 
no pudieron pasar al cuerpo de 
secundaria por no tener la titula-
ción universitaria pasaran a 
equipararse salarialmente (tanto 
interinos como funcionarios), 
con un complemento salarial de 
175 euros. 

Pese a que la respuesta dada 
por el ayuntamiento a la entidad 
fue positiva –se les comunicó 
por escrito el pago del comple-
mento a partir de julio–, el con-
sistorio no ha querido confirmar 
a este diario la aplicación inme-
diata de esta medida en sus cen-
tros reivindicada por el conjunto 
de sindicatos, algo que no augu-
ra nada bueno. 

Demanda histórica 

La diferencia salarial por un lado 
y las condiciones del conjunto del 
profesorado técnico por el otro 
son dos de las cuestiones que ale-
jan a profesionales en activo de la 
opción de pasarse a la docencia, 
sobre todo en sectores como la 
mecánica, mucho mejor pagados 

en un taller que en un instituto. 
«Desde hace años, UGT está 

pidiendo la equiparación sala-
rial de profesorado técnico de 
FP y la creación de un cuerpo 
único, porque entendemos más 
allá de las atribuciones que 
pueda tener un título que a 
igualdad de tareas y funciones 
se debe percibir el mismo suel-
do», apunta Jesús Martín, res-
ponsable de FP del sindicato, 
quien insiste en poner sobre la 
mesa la falta de vocaciones. 

«Las bolsas de docentes están 
vacías en muchas especialidades, 
nadie dejaría su negocio [pelu-
quería, taller o restaurantes] pa-
ra hacer una sustitución de tres 
semanas, sin tener garantía de 
continuidad ni un sueldo atracti-
vo», prosigue Martín. 

A la misma línea del sueldo 
atractivo apunta Alberto Vila, di-
rector del Institut Tecnològic de 
Barcelona (ITB), en Nou Barris, 
con una plantilla de 70 profeso-
res informáticos y centro galar-
donado con el Premi Ensenya-
ment 2024 en la categoría de FP 
que otorga la Fundació Cercle 
d’Economia. De hecho, sus aulas 
están llenísimas por esa dificul-
tad de encontrar docentes. Les 
cuesta desdoblar los grupos y 
prefieren tener las aulas más lle-
nas y dar oportunidad a más 
alumnos. En su caso es muy evi-
dente. El sector privado de la in-
formática ofrece unos sueldos 
con los que el sector de la docen-
cia no puede competir. n

H. L.  

Barcelona

Ciclo formativo de relojería en el Institut La Mercè.

Maite Cruz
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer
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Luis Lastra 

El juicio a parte de la antigua cú-
pula de UGT-Andalucía por un 
presunto fraude cifrado en unos 
40 millones de euros, correspon-
dientes a subvenciones públicas 
para cursos de formación de tra-
bajadores, quedó ayer visto para 
sentencia en la Audiencia de Se-
villa. Después de casi cinco me-
ses y casi una treintena de sesio-
nes, el presidente de la Sección 
Tercera puso fin a una vista oral 
que ha confrontado a la Fiscalía 
Anticorrupción, la Junta de An-
dalucía y el PP-A con una quince-
na de defensas. La última en in-
tervenir fue la del sindicato, que 
dejó un informe plagado de críti-
cas a las “falacias” de las acusa-
ciones y a la actuación “abusiva, 
temeraria y ejercida con mala fe” 
de la Junta, así como considera-
ciones sobre la decencia de “una 
organización centenaria dirigida 
por personas normales y honra-
das que han sufrido muchísimo 
por este procedimiento”. 

El letrado José María Calero 
desarrolló su informe a lo largo 
de algo más de media hora. “No 
existió ánimo de lucro en ningún 
acusado, ni voracidad defrauda-
toria”, indicó casi al principio en 
respuesta al empleo de esa mis-
ma expresión por parte de la Fis-

calía. Anticorrupción pide siete 
años de cárcel para el ex secreta-
rio general Francisco Fernández 
Sevilla, el entonces tesorero Fe-
derico Fresneda, la secretaria de 
Gestión Económica María Char-
pín y el consejero delegado de 
Soralpe, Enrique Goicoechea, así 
como cinco años para la respon-
sable del departamento de Com-
pras Dolores Sánchez Montaño. 
También reclama que los cuatro 
primeros indemnicen a la Junta 
con 40.750.047,74 euros y que la 
quinta pague 4.288.707,74 eu-
ros. Y para cada uno, además, so-
licita multas de 50 millones. 

“Las peticiones están cercanas 
a los 300 millones de euros”, cal-
culó el abogado defensor, que la-
mentó su “absoluta falta de fun-
damento”. Ese argumento tam-
bién le valió para los hechos ob-
jeto del juicio. “UGT jamás ha ad-
quirido inmuebles con el dinero 
de las subvenciones  y no ha ocul-
tado ningún dato a la Junta por-
que asegura su contabilidad no-
tarialmente”, afirmó. A conti-
nuación criticó las “falacias” di-
fundidas (en su opinión) por la 
parte contraria respecto a “la ca-
seta de Feria” y “los viajes al Ca-
ribe”. “Estas afirmaciones pare-
cían buscar más el titular del pe-
riódico que la verdad material”, 
proclamó. “Si aquí hay una ver-

dad incontrovertible, es que los 
cursos se celebraron”, replicó. 
“Fueron 87 de 88”, aseveró más 
tarde basándose en un informe 
de la propia Administración. 

La defensa del sindicato prosi-
guió con una amplia y muy jurí-
dica exposición de los “dos erro-
res de fondo” que, en su opinión, 
había en los planteamientos de 
las acusaciones. El primero con-
sistió en “suprimir del fraude la 
necesidad de que se altere sus-
tancialmente el fin de la subven-
ción”, que es “un elemento esen-
cial” del delito enjuiciado. En es-
te caso, contrapuso el abogado, 
UGT-A dedicó el dinero público a 
lo que debía. 

El segundo, “equiparar con-
ceptos no equiparables, como 

gasto no elegible con gasto frau-
dulento”, se comió un buen trozo 
del informe. El gasto elegible es 
el susceptible de ser subvencio-
nado. “La clave del delito de frau-
de en subvenciones es que se es-
té alterando lo que el Estado 
quiere conseguir con la subven-
ción. Si esa alteración no es sus-
tancial, sale del ámbito penal y 
corresponde al administrativo”, 
alegó. Es decir, que no debería 
haberse juzgado en la Audiencia 
ni con peticiones de cárcel. 

“Un gasto no elegible no es 
igual que un gasto fraudulento. 
Este argumento es muy atractivo. 
Si la Junta declara que un gasto 
no es elegible, es que tiene claro 
que no se destinó a la finalidad 
de la subvención, con lo que dice 

que es fraudulento. Nosotros es-
tamos seguros de que la Audien-
cia no lo va a ver así y que se dará 
cuenta de esa falacia. Una cosa es 
que una factura no esté suficien-
temente explicada y otra, que se 
haya destinado a una cosa distin-
ta”, reflexionó en alusión a la de-
nuncia de que las facturas que 
UGT-A hacía elaborar a sus pro-
veedores eran demasiado genéri-
cas. “Una factura que genera in-
certidumbre, porque no se sabe 
bien qué pone, es un gasto no ele-
gible pero no puede ser un frau-
de. Aunque la pericial judicial 
fuese irrebatible, sólo demostra-
ría que los gastos fueron no elegi-
bles. Una deficiente justificación 
[de la subvención] no es lo mis-
mo que una malversación o un 
fraude”, añadió. 

El informe acabó con otro vara-
palo a la Junta, para la que pidió 
expresamente que pague las cos-
tas (sus honorarios, en resumen) 
tras comprobar que la Adminis-
tración se ha empeñado en exigir 
que el sindicato ayude a abonar 
la multimillonaria indemniza-
ción. “El letrado de la Junta ha 
perdido una buenísima ocasión 
de hacer lo que debería haber he-
cho”, señaló. Se refería a su peti-
ción, no satisfecha, de que el Go-
bierno andaluz retirase la acusa-
ción contra el sindicato tras el 
acuerdo alcanzado entre ambos 
en 2022 para que UGT pague ca-
si 70 millones en varios años. “Si 
cada día se está pagando una 
cuota, la Junta está ya cobrando 
lo que está pidiendo”, reivindicó.

“UGT es una organización dirigida 
por personas normales y honradas”

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

Panorámica de la sala de vistas durante el primer día del juicio, a finales del pasado enero.

D.S. 

El abogado que defiende a UGT-Andalucía, José María Calero.

l El abogado del sindicato cierra el juicio 
con un alegato contra las “falacias” de  
las acusaciones y la “mala fe” de la Junta

“La Junta está ya 
cobrando lo que está 
pidiendo”, recuerda  
el letrado de UGT-A

 

Sólo un acusado 
hizo uso de la 
última palabra

El juicio empezó el lunes 29 
de enero y ha concluido casi a 
finales de junio. En la última 
sesión, sólo un acusado ejer-
citó su derecho a la última pa-
labra: un proveedor que la-
mentó el “daño reputacional” 
que “aún sufre” su empresa y 
el que han pasado tanto su fa-
milia como él por este proce-
dimiento. Los cinco sindicalis-
tas encausados, al contrario, 
prefirieron guardar silencio 
después de cerca de medio 
año pendientes de una vista 
que en febrero experimentó 
un parón de tres semanas de-
bido a los problemas de salud 
que padeció el presidente del 
tribunal y de la Sección Terce-
ra, Ángel Márquez. Aun así, 
casi se cumplió a rajatabla el 
cronograma inicialmente pre-
visto, aunque la abundancia 
de defensas estuvo a punto de 
provocar que el cierre se deja-
se para una sesión extra mon-
tada para el 10 de julio.
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O. Lezameta  

La primera jornada de protesta 
de los representantes sindicales 
de los trabajadores sanitarios 
en Andalucía congregó a más de 
un millar de ellos frente a la se-
de central del Servicio Andaluz 

de Salud. El próximo miércoles 
continuarán las medidas de pre-
sión con un paro de tres horas 
en todos los centros sanitarios 
andaluces. Sus reclamaciones, 
el denunciar “el deterioro del 
sistema sanitario” en Andalucía 
y la exigencia de “que se cum-

plan los acuerdos firmados con 
la Consejería de Salud”. 

La protesta llega después de la 
fallida reunión entre los repre-
sentantes sindicales y los princi-
pales cargos de la Consejería pa-
ra tratar –al menos esa era la in-
tención– del plan de verano, el 
papel de los residentes durante 
los próximos meses y la posibili-
dad de poder ejercer sin tener un 
supervisor ni haber acabado su 
formación y la situación de las 
bolsas de trabajo. Ninguno de es-
tos aspectos fue tratado en dicho 

encuentro que tuvo como anéc-
dota la petición de la consejera 
de firmar un escrito contra la fi-
nanciación de Cataluña. 

Con esta protesta, profesiona-
les y sindicatos vuelven a lanzar 
un mensaje contundente a la 
Junta en defensa de la sanidad 
pública y por la mejora de las 
condiciones laborales de sus tra-
bajadores, tras el fallido encuen-
tro del martes con la consejera, 
Catalina García, en la que no se 
planteó por parte de la Adminis-
tración ninguna medida concre-
ta para solucionar los graves pro-
blemas que afectan al Sistema 
Sanitario Público Andaluz. 

Los sindicatos Satse, CSIF, 
CCOO y UGT (a quienes se unió 
por invitación de la consejera el 
Sindicato Médico) demandan el 
desarrollo completo del denomi-
nado Pacto por la Mejora de la 
Atención Primaria, suscrito en 
mayo de 2023, que incluía medi-
das que beneficiarán directa-
mente a la asistencia que se pres-
ta a los ciudadanos. En una situa-
ción similar se encuentra el nue-
vo modelo de carrera profesio-
nal, pactado en Mesa Sectorial de 
Sanidad, que mejora de las con-
diciones de los profesionales y 
promueve la igualdad de oportu-
nidades, pero cuya tramitación 
está paralizada. 

Igualmente, reclaman la actua-
lización de la Bolsa de Empleo 
del SAS, el mantenimiento de los 
miles de contratos eventuales 
“que se han ido a la calle a finales 
de mayo” o una política de perso-
nal que garantice la cobertura de 
las vacaciones, permisos o bajas 
del personal, medidas sin las cua-
les se pondrá en riesgo la asisten-
cia durante los meses de verano. 

Por este motivo, los sindicatos 
convocantes, que representan a 
más del 83% de los profesionales 
de la sanidad pública andaluza, 
continuarán con sus movilizacio-
nes “hasta que desde la Conseje-
ría de Salud se sienten a negociar 
con propuestas concretas, presu-
puestadas y calendarizadas, en 
definitiva propuestas para cum-
plir los pactos”.

Salud no convence a los 
sanitarios, que protestan 
por el deterioro del sistema 
l El próximo miércoles convocan paros de 
tres horas en todos los centros de salud 
tras la fallida reunión del pasado miércoles

ROCÍO RUZ / E. P. 

COncentración de representantes sindicales frente a la sede central del SAS en Sevilla.

La consejera 
pide “hacer 
piña” para 
pedir más 
financiación

R. A. 

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, instó 
a los sindicatos a ser “respon-
sables” y “hacer piña” para 
reclamar conjuntamente al 
Gobierno central una “finan-
ciación justa” para que Anda-
lucía pueda destinarla “a lo 
que le importa a la gente, co-
mo la salud”. 

García que en la reunión de 
este miércoles con los sindica-
tos trasladó a sus representan-
tes que la Junta “va a seguir 
trabajando con ellos y sus rei-
vindicaciones en la Mesa Sec-
torial”, aunque descartó com-
prometerse en ninguna fecha 
concreta. “Entendemos sus 
reivindicaciones y las respeta-
mos y la obligación de esta 
Consejería va a ser seguir tra-
bajando”, garantizó García, 
que añadió que está de acuer-
do con muchas de ellas y des-
tacó el aumento del presu-
puesto en Salud por parte de 
la Junta en los últimos años. 

La consejera pidió a los sin-
dicatos que sean “conscien-
tes” de que Andalucía “está in-
frafinanciada”, por lo que les 
ha instado a “hacer fuerza” 
con la Junta para que “den a la 
comunidad la financiación 
justa y que le corresponde”. 

Además de reconocer que 
va a ser un verano “dificulto-
so”, García recordó que son 
500 plazas de médicos las que 
no están cubiertas “hace 
años” y que se va a trabajar pa-
ra que “los 369 médicos de fa-
milia que terminan su forma-
ción en septiembre puedan es-
tar dentro del sistema”.

R. A. 

El consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, subrayó que la 
Junta“no se va a quedar de 
brazos cruzados” ante la “in-
mensa tropelía” que, en su 
opinión, ha cometido el Go-
bierno de Pedro Sánchez al 
impulsar la ley de amnistía pa-

ra encausados por el proceso in-
dependentista catalán. 

Así lo manifestó el consejero 
que insistió también en que el 
Gobierno andaluz “tiene muy 
claro” que “la igualdad de todos 
los andaluces y los españoles no 
puede ser moneda de cambio ni 
formar parte de ninguna nego-
ciación”. Por ello, según conti-
nuó Sanz, el Consejo de Gobier-
no andaluz ha dado “las instruc-
ciones pertinentes” e interpon-
drá “el correspondiente recurso 
de inconstitucionalidad ante el 
Tribunal Constitucional en el 
plazo de tres meses”.

Sanz subraya que “no  
se va a quedar de brazos 
cruzados” ante la amnistía 

Stella Benot 

Las obras de bioclimatización de 
los colegios andaluces están a 
punto de finalizar. Según ha 
afirmado la consejera de Desa-
rrollo Educativo y Formación 
Profesional en el Parlamento es-
te jueves, Patricia del Pozo, las 
obras previstas están termina-

das al 96% y hay cuatro provin-
cias, Almería, Córdoba, Huelva 
y Jaén en donde ya han conclui-
do completamente. 

La Junta está llevando a cabo 
un programa para la instalación 
de energías renovables y biocli-
matización mediante refrigera-
ción adiabática y placas solares 
fotovoltaicas que tiene un presu-
puesto de 142 millones de euros 
para aclimatar a 454 centros an-
daluces. Se está cumpliendo así 
la Ley de Bioclimatización que el 
Parlamento andaluz aprobó hace 
cuatro años como respuesta a las 
quejas y demandas ciudadanas, 

de asociaciones de padres y de 
profesores, por las altas tempera-
turas que tenían que soportar los 
alumnos, agravadas por el cam-
bio climático, con unos veranos 
cada vez más largos y calurosos y 
unos edificios antiguos y con po-
co aislamiento térmico. 

Se da la circunstancia, sin em-
bargo, que este verano las tem-
peraturas están siendo más sua-
ves en el mes de junio, cuando 
los escolares terminan las clases 
aunque las previsiones meteo-
rológicas prevén que los meses 
siguientes serán más cálidos de 
lo habitual. 

En su intervención, Del Pozo 
también señaló que desde el co-
mienzo de la legislatura se han fi-
nalizado 1.070 obras de cons-
trucción, ampliación, reforma y 
modernización de centros edu-
cativos andaluces, que han su-
puesto una inversión total de 
251,27 millones de euros.

El 96% de las obras de 
climatización están ya 
acabadas, según Del Pozo
La consejera informa de 
que están culminadas en 
las provincias de Almería, 
Huelva, Córdoba y Jaén

El consejero de 
Presidencia insiste  
en que presentarán  
el recurso ante el TC
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer
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LA JORNADA, MARCADA POR UNA ALTA PARTICIPACION EN EL CRUCIAL REFERENDUM ,.5

La pol6mica empafia el recuento de la

votaci6n sobre el convenio de Acerinox
¯ Paralizado el escrutinio ante
la ausencia de[ delegado
de[ sindicato Coordinadora

¯ ATA acusa al resto de
organizaciones de buscar una
impugnaci6n si triunfa el ’no’
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CAMPO DE GIBRALTAR 

Alberto Rodríguez LOS BARRIOS 

Noche de infarto en Acerinox. La 
jornada del referéndum sobre el 
preacuerdo para el cuarto conve-
nio colectivo de la factoría de Pal-
mones concluyó con una fuerte 
polémica desatada al cierre de las 
cuatro urnas habilitadas para la 
trascendental votación de los casi 
1.800 trabajadores de la plantilla 
de la siderúrgica. 

Tras una jornada marcada por la 
tranquilidad y con una alta parti-
cipación (de al menos el 83% a las 
17:30 de la tarde), los ánimos se 
exaltaron a partir de las 23:00; 
momento en el que se  procedió al 
cierre de las mesas electorales y 
debía comenzar el recuento de la 
crucial votación para el futuro de 
la factoría.  

Un numeroso grupo de trabaja-
dores esperaba a las puertas del 
edificio social. Al poco de iniciarse 
la apertura de las urnas, el porta-
voz del comité de huelga, José An-
tonio Valencia (ATA), se mostró vi-
siblemente enfadado y salió para 
explicar a quienes aguardaban 
que había pedido la paralización 
del recuento porque no se encon-
traba presente el delegado de Co-
ordinadora, José Antonio Collado, 
uno de los cuatro sindicatos con-
vocantes del referéndum. “Es una 
estrategia por si sale el no para po-
der impugnar las votaciones”, acu-
só Valencia en las diferentes oca-
siones en las que salió para dirigir-
se a quienes aguardaban (y jalea-
ban) desde el exterior.  

Con el recuento paralizado a la 
espera de la llegada del delegado 
de Coordinadora, con las papele-
tas dentro de sus sobres, en el ex-
terior se fue incrementado el tono 
de los gritos e insultos hacia los 
sindicatos convocantes de la vota-
ción (UGT, CCOO, USO y Coordi-
nadora) hasta el punto de que a las 
0:00, una hora después de cerra-
das las urnas y al cierre de esta edi-
ción, no había comenzado el re-
cuento.  

El secretario comarcal de Comi-
siones Obreras, Manuel Triano, 
discrepaba con la postura de Va-
lencia al afirmar que la presencia 
de los interventores de un sindica-
to es un “derecho” pero no una 
obligación, por lo que no encon-
traba reparos a la situación denun-
ciada por Gómez Valencia. 

El representante de ATA, sin-
dicato contrario a la votación, 
cargaba contra la empresa y los 
sindicatos. “Nos quieren enga-
ñar. Lo que intentamos es que se 
haga el recuento de la forma 
más legal posible para que ma-
ñana no se pueda impugnar. Sal-

ga lo que salga, lo acataremos”, 
matizaba Gómez Valencia.  

Las votaciones se desarrollaron 
entre las 5:30 y las 23:00, con una 
amplia expectación entre los tra-
bajadores. De hecho, a las 11:00 ya 
había votado casi un tercio de la 
plantilla entre fuertes medidas de 
seguridad por parte de vigilantes 
de seguridad privada y la Guardia 
Civil. A primera hora de la tarde, el 
porcentaje alcanzaba el 50% 
mientras que a las 17:30 ya era del 
83%. 

FRACTURA EN LA PLANTILLA 
A esta votación se ha llegado en 

medio de una fuerte crispación y 
división entre los partidarios del 
preacuerdo y los que preferían 
mantener las movilizaciones. Una 
división que costará tiempo resta-
ñar, tanto en el seno del comité de 
empresa como al nivel de los tra-
bajadores de base. 

La tensión entre los represen-
tantes de los trabajadores fue au-
mentando de nivel en los días pre-
vios al referéndum. Por un lado, 
los sindicatos a favor del preacuer-
do (CCOO, UGT, USO y Coordina-
dora de Trabajadores del Acero) 
consideraban fundamental garan-
tizar el trabajo en la acerera, so pe-

na de un acuerdo que no satisfa-
ciera por completo las pretensio-
nes de la plantilla. De otro lado, los 
partidarios de ATA, defendieron 
desde el primer momento que las 
condiciones establecidas en el 
preacuerdo resultaban lesivas pa-
ra sus intereses y, por tanto, solici-
taban el voto en contra. 

CLAVES DEL PREACUERDO 
El preacuerdo para el nuevo con-
venio colectivo de la factoría se ba-
sa en la propuesta que fue elabora-
da por el Consejo Andaluz de Re-
laciones Laborales (CARL) el pa-
sado 13 de mayo y rechazada por 
la plantilla en el primer referén-
dum, en aquel caso por un 73% de 
los votos.  El acuerdo mantiene el 
sistema de cinco turnos de traba-
jo, en vez de tres. Al texto se han 
añadido cuestiones como una me-
jora de la subida salarial retroacti-
va desde el año 2023 y un Expe-
diente de Regulación Temporal de 
Empleo (ERTE), cuya activación 
se justifica en los procesos de pues-
ta en marcha paulatina de la plan-
ta que se encuentra paralizada por 
la huelga desde el 5 de febrero pa-
sado. 

En concreto se mejoran al alza 
los principales puntos del bloque 
económico y la compensación eco-
nómica del sistema de disponibili-
dad. El texto del CARL, a su vez, 
también mejoraba la anterior ofer-

ta de la empresa. La subida salarial 
prevista para el año 2023, con 
efecto retroactivo, pasa a ser en es-
te preacuerdo del 3,1% (en la del 
CARL del 2,75%). Para el año 
2024 se plantea un 2,75%; para 
los años 2025 y 2026 se prevé un 
2% y un 2,5% para 2027. Así, se 
mejora el porcentaje para el año 
2023 mientras que el texto del 
CARL ya mejoraba los de los años 
2024 y 2027 respecto del último 
texto de la empresa. 

Aplicando los porcentajes de su-
bida salarial de manera consecuti-
va (año a año), los trabajadores de 
Acerinox tendrían garantizado un 
aumentado del salario en al me-
nos un 12,97% en cinco años. La 
propuesta del CARL mejoraba en 
un 12,58% frente al 11,49% co-
rrespondiente a la última propues-
ta de la empresa. 

Esta subida abarca a todos los 

conceptos salariales y tablas del 
convenio, salvo los que se conside-
ren expresamente como congela-
dos. El sistema de compensación 
por las posibles subidas del IPC 
permanece sin cambios sobre el 
texto del CARL. 

El texto recoge la necesidad de 
aplicar un Expediente de Regula-
ción Temporal de Empleo. “Al rea-
nudarse la actividad después de la 
desconvocatoria de la huelga, las 
partes se comprometen a iniciar el 
periodo de negociación de un ER-
TE en las mismas condiciones eco-
nómicas para los trabajadores que 
el ERTE 15/2022, con el compro-
miso de las partes de prorrogar el 
ERTE siempre que concurran las 
causas que lo originaron”. 

El sistema del plus de disponibi-
lidad, cuya adscripción por parte 
de los trabajadores sigue siendo 
voluntaria, mejora el importe de 
las llamadas a fábrica. Se mantie-
ne un máximo de seis convocato-
rias al mes y el plus base de 275 eu-
ros. Ahora, la primera y segunda 
llamada serían compensadas con 
80 euros (50 en el texto del CARL) 
y de la tercera a la sexta, con 60 eu-
ros (también 50 en el convenio re-
dactado por el CARL). Así, un tra-
bajador que se integre en este sis-
tema y acuda a los seis llamamien-
tos podrá cobrar hasta 675 euros al 
mes (por 625 con el borrador del 
CARL).

La polémica jalona el recuento de la 
votación sobre el convenio de Acerinox

VANESSA PÉREZ 

Gómez Valencia (derecha) visiblemente molesto, anoche. 

VANESSA PÉREZ 

Extracción de los sobres de las urnas, anoche. 

“Es una estrategia por 
si sale el no para poder 
impugnar la votación”, 
dice comité de huelga

l El sindicato ATA paraliza el escrutinio ante la ausencia del delegado de Coordinadora y en 
medio de una fuerte crispación de los trabajadores a las puertas de la sala de votaciones
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O. Lezameta  

La primera jornada de protesta 
de los representantes sindicales 
de los trabajadores sanitarios 
en Andalucía congregó a más de 
un millar de ellos frente a la se-
de central del Servicio Andaluz 

de Salud. El próximo miércoles 
continuarán las medidas de pre-
sión con un paro de tres horas 
en todos los centros sanitarios 
andaluces. Sus reclamaciones, 
el denunciar “el deterioro del 
sistema sanitario” en Andalucía 
y la exigencia de “que se cum-

plan los acuerdos firmados con 
la Consejería de Salud”. 

La protesta llega después de la 
fallida reunión entre los repre-
sentantes sindicales y los princi-
pales cargos de la Consejería pa-
ra tratar –al menos esa era la in-
tención– del plan de verano, el 
papel de los residentes durante 
los próximos meses y la posibili-
dad de poder ejercer sin tener un 
supervisor ni haber acabado su 
formación y la situación de las 
bolsas de trabajo. Ninguno de es-
tos aspectos fue tratado en dicho 

encuentro que tuvo como anéc-
dota la petición de la consejera 
de firmar un escrito contra la fi-
nanciación de Cataluña. 

Con esta protesta, profesiona-
les y sindicatos vuelven a lanzar 
un mensaje contundente a la 
Junta en defensa de la sanidad 
pública y por la mejora de las 
condiciones laborales de sus tra-
bajadores, tras el fallido encuen-
tro del martes con la consejera, 
Catalina García, en la que no se 
planteó por parte de la Adminis-
tración ninguna medida concre-
ta para solucionar los graves pro-
blemas que afectan al Sistema 
Sanitario Público Andaluz. 

Los sindicatos Satse, CSIF, 
CCOO y UGT (a quienes se unió 
por invitación de la consejera el 
Sindicato Médico) demandan el 
desarrollo completo del denomi-
nado Pacto por la Mejora de la 
Atención Primaria, suscrito en 
mayo de 2023, que incluía medi-
das que beneficiarán directa-
mente a la asistencia que se pres-
ta a los ciudadanos. En una situa-
ción similar se encuentra el nue-
vo modelo de carrera profesio-
nal, pactado en Mesa Sectorial de 
Sanidad, que mejora de las con-
diciones de los profesionales y 
promueve la igualdad de oportu-
nidades, pero cuya tramitación 
está paralizada. 

Igualmente, reclaman la actua-
lización de la Bolsa de Empleo 
del SAS, el mantenimiento de los 
miles de contratos eventuales 
“que se han ido a la calle a finales 
de mayo” o una política de perso-
nal que garantice la cobertura de 
las vacaciones, permisos o bajas 
del personal, medidas sin las cua-
les se pondrá en riesgo la asisten-
cia durante los meses de verano. 

Por este motivo, los sindicatos 
convocantes, que representan a 
más del 83% de los profesionales 
de la sanidad pública andaluza, 
continuarán con sus movilizacio-
nes “hasta que desde la Conseje-
ría de Salud se sienten a negociar 
con propuestas concretas, presu-
puestadas y calendarizadas, en 
definitiva propuestas para cum-
plir los pactos”.

Salud no convence a los 
sanitarios, que protestan 
por el deterioro del sistema 
l El próximo miércoles convocan paros de 
tres horas en todos los centros de salud 
tras la fallida reunión del pasado miércoles

ROCÍO RUZ / E. P. 

COncentración de representantes sindicales frente a la sede central del SAS en Sevilla.

La consejera 
pide “hacer 
piña” para 
pedir más 
financiación

R. A. 

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, instó 
a los sindicatos a ser “respon-
sables” y “hacer piña” para 
reclamar conjuntamente al 
Gobierno central una “finan-
ciación justa” para que Anda-
lucía pueda destinarla “a lo 
que le importa a la gente, co-
mo la salud”. 

García que en la reunión de 
este miércoles con los sindica-
tos trasladó a sus representan-
tes que la Junta “va a seguir 
trabajando con ellos y sus rei-
vindicaciones en la Mesa Sec-
torial”, aunque descartó com-
prometerse en ninguna fecha 
concreta. “Entendemos sus 
reivindicaciones y las respeta-
mos y la obligación de esta 
Consejería va a ser seguir tra-
bajando”, garantizó García, 
que añadió que está de acuer-
do con muchas de ellas y des-
tacó el aumento del presu-
puesto en Salud por parte de 
la Junta en los últimos años. 

La consejera pidió a los sin-
dicatos que sean “conscien-
tes” de que Andalucía “está in-
frafinanciada”, por lo que les 
ha instado a “hacer fuerza” 
con la Junta para que “den a la 
comunidad la financiación 
justa y que le corresponde”. 

Además de reconocer que 
va a ser un verano “dificulto-
so”, García recordó que son 
500 plazas de médicos las que 
no están cubiertas “hace 
años” y que se va a trabajar pa-
ra que “los 369 médicos de fa-
milia que terminan su forma-
ción en septiembre puedan es-
tar dentro del sistema”.

R. A. 

El consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, subrayó que la 
Junta“no se va a quedar de 
brazos cruzados” ante la “in-
mensa tropelía” que, en su 
opinión, ha cometido el Go-
bierno de Pedro Sánchez al 
impulsar la ley de amnistía pa-

ra encausados por el proceso in-
dependentista catalán. 

Así lo manifestó el consejero 
que insistió también en que el 
Gobierno andaluz “tiene muy 
claro” que “la igualdad de todos 
los andaluces y los españoles no 
puede ser moneda de cambio ni 
formar parte de ninguna nego-
ciación”. Por ello, según conti-
nuó Sanz, el Consejo de Gobier-
no andaluz ha dado “las instruc-
ciones pertinentes” e interpon-
drá “el correspondiente recurso 
de inconstitucionalidad ante el 
Tribunal Constitucional en el 
plazo de tres meses”.

Sanz subraya que “no  
se va a quedar de brazos 
cruzados” ante la amnistía 

Stella Benot 

Las obras de bioclimatización de 
los colegios andaluces están a 
punto de finalizar. Según ha 
afirmado la consejera de Desa-
rrollo Educativo y Formación 
Profesional en el Parlamento es-
te jueves, Patricia del Pozo, las 
obras previstas están termina-

das al 96% y hay cuatro provin-
cias, Almería, Córdoba, Huelva 
y Jaén en donde ya han conclui-
do completamente. 

La Junta está llevando a cabo 
un programa para la instalación 
de energías renovables y biocli-
matización mediante refrigera-
ción adiabática y placas solares 
fotovoltaicas que tiene un presu-
puesto de 142 millones de euros 
para aclimatar a 454 centros an-
daluces. Se está cumpliendo así 
la Ley de Bioclimatización que el 
Parlamento andaluz aprobó hace 
cuatro años como respuesta a las 
quejas y demandas ciudadanas, 

de asociaciones de padres y de 
profesores, por las altas tempera-
turas que tenían que soportar los 
alumnos, agravadas por el cam-
bio climático, con unos veranos 
cada vez más largos y calurosos y 
unos edificios antiguos y con po-
co aislamiento térmico. 

Se da la circunstancia, sin em-
bargo, que este verano las tem-
peraturas están siendo más sua-
ves en el mes de junio, cuando 
los escolares terminan las clases 
aunque las previsiones meteo-
rológicas prevén que los meses 
siguientes serán más cálidos de 
lo habitual. 

En su intervención, Del Pozo 
también señaló que desde el co-
mienzo de la legislatura se han fi-
nalizado 1.070 obras de cons-
trucción, ampliación, reforma y 
modernización de centros edu-
cativos andaluces, que han su-
puesto una inversión total de 
251,27 millones de euros.

El 96% de las obras de 
climatización están ya 
acabadas, según Del Pozo
La consejera informa de 
que están culminadas en 
las provincias de Almería, 
Huelva, Córdoba y Jaén

El consejero de 
Presidencia insiste  
en que presentarán  
el recurso ante el TC
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Luis Lastra 

El juicio a parte de la antigua cú-
pula de UGT-Andalucía por un 
presunto fraude cifrado en unos 
40 millones de euros, correspon-
dientes a subvenciones públicas 
para cursos de formación de tra-
bajadores, quedó ayer visto para 
sentencia en la Audiencia de Se-
villa. Después de casi cinco me-
ses y casi una treintena de sesio-
nes, el presidente de la Sección 
Tercera puso fin a una vista oral 
que ha confrontado a la Fiscalía 
Anticorrupción, la Junta de An-
dalucía y el PP-A con una quince-
na de defensas. La última en in-
tervenir fue la del sindicato, que 
dejó un informe plagado de críti-
cas a las “falacias” de las acusa-
ciones y a la actuación “abusiva, 
temeraria y ejercida con mala fe” 
de la Junta, así como considera-
ciones sobre la decencia de “una 
organización centenaria dirigida 
por personas normales y honra-
das que han sufrido muchísimo 
por este procedimiento”. 

El letrado José María Calero 
desarrolló su informe a lo largo 
de algo más de media hora. “No 
existió ánimo de lucro en ningún 
acusado, ni voracidad defrauda-
toria”, indicó casi al principio en 
respuesta al empleo de esa mis-
ma expresión por parte de la Fis-

calía. Anticorrupción pide siete 
años de cárcel para el ex secreta-
rio general Francisco Fernández 
Sevilla, el entonces tesorero Fe-
derico Fresneda, la secretaria de 
Gestión Económica María Char-
pín y el consejero delegado de 
Soralpe, Enrique Goicoechea, así 
como cinco años para la respon-
sable del departamento de Com-
pras Dolores Sánchez Montaño. 
También reclama que los cuatro 
primeros indemnicen a la Junta 
con 40.750.047,74 euros y que la 
quinta pague 4.288.707,74 eu-
ros. Y para cada uno, además, so-
licita multas de 50 millones. 

“Las peticiones están cercanas 
a los 300 millones de euros”, cal-
culó el abogado defensor, que la-
mentó su “absoluta falta de fun-
damento”. Ese argumento tam-
bién le valió para los hechos ob-
jeto del juicio. “UGT jamás ha ad-
quirido inmuebles con el dinero 
de las subvenciones  y no ha ocul-
tado ningún dato a la Junta por-
que asegura su contabilidad no-
tarialmente”, afirmó. A conti-
nuación criticó las “falacias” di-
fundidas (en su opinión) por la 
parte contraria respecto a “la ca-
seta de Feria” y “los viajes al Ca-
ribe”. “Estas afirmaciones pare-
cían buscar más el titular del pe-
riódico que la verdad material”, 
proclamó. “Si aquí hay una ver-

dad incontrovertible, es que los 
cursos se celebraron”, replicó. 
“Fueron 87 de 88”, aseveró más 
tarde basándose en un informe 
de la propia Administración. 

La defensa del sindicato prosi-
guió con una amplia y muy jurí-
dica exposición de los “dos erro-
res de fondo” que, en su opinión, 
había en los planteamientos de 
las acusaciones. El primero con-
sistió en “suprimir del fraude la 
necesidad de que se altere sus-
tancialmente el fin de la subven-
ción”, que es “un elemento esen-
cial” del delito enjuiciado. En es-
te caso, contrapuso el abogado, 
UGT-A dedicó el dinero público a 
lo que debía. 

El segundo, “equiparar con-
ceptos no equiparables, como 

gasto no elegible con gasto frau-
dulento”, se comió un buen trozo 
del informe. El gasto elegible es 
el susceptible de ser subvencio-
nado. “La clave del delito de frau-
de en subvenciones es que se es-
té alterando lo que el Estado 
quiere conseguir con la subven-
ción. Si esa alteración no es sus-
tancial, sale del ámbito penal y 
corresponde al administrativo”, 
alegó. Es decir, que no debería 
haberse juzgado en la Audiencia 
ni con peticiones de cárcel. 

“Un gasto no elegible no es 
igual que un gasto fraudulento. 
Este argumento es muy atractivo. 
Si la Junta declara que un gasto 
no es elegible, es que tiene claro 
que no se destinó a la finalidad 
de la subvención, con lo que dice 

que es fraudulento. Nosotros es-
tamos seguros de que la Audien-
cia no lo va a ver así y que se dará 
cuenta de esa falacia. Una cosa es 
que una factura no esté suficien-
temente explicada y otra, que se 
haya destinado a una cosa distin-
ta”, reflexionó en alusión a la de-
nuncia de que las facturas que 
UGT-A hacía elaborar a sus pro-
veedores eran demasiado genéri-
cas. “Una factura que genera in-
certidumbre, porque no se sabe 
bien qué pone, es un gasto no ele-
gible pero no puede ser un frau-
de. Aunque la pericial judicial 
fuese irrebatible, sólo demostra-
ría que los gastos fueron no elegi-
bles. Una deficiente justificación 
[de la subvención] no es lo mis-
mo que una malversación o un 
fraude”, añadió. 

El informe acabó con otro vara-
palo a la Junta, para la que pidió 
expresamente que pague las cos-
tas (sus honorarios, en resumen) 
tras comprobar que la Adminis-
tración se ha empeñado en exigir 
que el sindicato ayude a abonar 
la multimillonaria indemniza-
ción. “El letrado de la Junta ha 
perdido una buenísima ocasión 
de hacer lo que debería haber he-
cho”, señaló. Se refería a su peti-
ción, no satisfecha, de que el Go-
bierno andaluz retirase la acusa-
ción contra el sindicato tras el 
acuerdo alcanzado entre ambos 
en 2022 para que UGT pague ca-
si 70 millones en varios años. “Si 
cada día se está pagando una 
cuota, la Junta está ya cobrando 
lo que está pidiendo”, reivindicó.

“UGT es una organización dirigida 
por personas normales y honradas”

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

Panorámica de la sala de vistas durante el primer día del juicio, a finales del pasado enero.

D.S. 

El abogado que defiende a UGT-Andalucía, José María Calero.

l El abogado del sindicato cierra el juicio 
con un alegato contra las “falacias” de  
las acusaciones y la “mala fe” de la Junta

“La Junta está ya 
cobrando lo que está 
pidiendo”, recuerda  
el letrado de UGT-A

 

Sólo un acusado 
hizo uso de la 
última palabra

El juicio empezó el lunes 29 
de enero y ha concluido casi a 
finales de junio. En la última 
sesión, sólo un acusado ejer-
citó su derecho a la última pa-
labra: un proveedor que la-
mentó el “daño reputacional” 
que “aún sufre” su empresa y 
el que han pasado tanto su fa-
milia como él por este proce-
dimiento. Los cinco sindicalis-
tas encausados, al contrario, 
prefirieron guardar silencio 
después de cerca de medio 
año pendientes de una vista 
que en febrero experimentó 
un parón de tres semanas de-
bido a los problemas de salud 
que padeció el presidente del 
tribunal y de la Sección Terce-
ra, Ángel Márquez. Aun así, 
casi se cumplió a rajatabla el 
cronograma inicialmente pre-
visto, aunque la abundancia 
de defensas estuvo a punto de 
provocar que el cierre se deja-
se para una sesión extra mon-
tada para el 10 de julio.
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer
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O. Lezameta  

La primera jornada de protesta 
de los representantes sindicales 
de los trabajadores sanitarios 
en Andalucía congregó a más de 
un millar de ellos frente a la se-
de central del Servicio Andaluz 

de Salud. El próximo miércoles 
continuarán las medidas de pre-
sión con un paro de tres horas 
en todos los centros sanitarios 
andaluces. Sus reclamaciones, 
el denunciar “el deterioro del 
sistema sanitario” en Andalucía 
y la exigencia de “que se cum-

plan los acuerdos firmados con 
la Consejería de Salud”. 

La protesta llega después de la 
fallida reunión entre los repre-
sentantes sindicales y los princi-
pales cargos de la Consejería pa-
ra tratar –al menos esa era la in-
tención– del plan de verano, el 
papel de los residentes durante 
los próximos meses y la posibili-
dad de poder ejercer sin tener un 
supervisor ni haber acabado su 
formación y la situación de las 
bolsas de trabajo. Ninguno de es-
tos aspectos fue tratado en dicho 

encuentro que tuvo como anéc-
dota la petición de la consejera 
de firmar un escrito contra la fi-
nanciación de Cataluña. 

Con esta protesta, profesiona-
les y sindicatos vuelven a lanzar 
un mensaje contundente a la 
Junta en defensa de la sanidad 
pública y por la mejora de las 
condiciones laborales de sus tra-
bajadores, tras el fallido encuen-
tro del martes con la consejera, 
Catalina García, en la que no se 
planteó por parte de la Adminis-
tración ninguna medida concre-
ta para solucionar los graves pro-
blemas que afectan al Sistema 
Sanitario Público Andaluz. 

Los sindicatos Satse, CSIF, 
CCOO y UGT (a quienes se unió 
por invitación de la consejera el 
Sindicato Médico) demandan el 
desarrollo completo del denomi-
nado Pacto por la Mejora de la 
Atención Primaria, suscrito en 
mayo de 2023, que incluía medi-
das que beneficiarán directa-
mente a la asistencia que se pres-
ta a los ciudadanos. En una situa-
ción similar se encuentra el nue-
vo modelo de carrera profesio-
nal, pactado en Mesa Sectorial de 
Sanidad, que mejora de las con-
diciones de los profesionales y 
promueve la igualdad de oportu-
nidades, pero cuya tramitación 
está paralizada. 

Igualmente, reclaman la actua-
lización de la Bolsa de Empleo 
del SAS, el mantenimiento de los 
miles de contratos eventuales 
“que se han ido a la calle a finales 
de mayo” o una política de perso-
nal que garantice la cobertura de 
las vacaciones, permisos o bajas 
del personal, medidas sin las cua-
les se pondrá en riesgo la asisten-
cia durante los meses de verano. 

Por este motivo, los sindicatos 
convocantes, que representan a 
más del 83% de los profesionales 
de la sanidad pública andaluza, 
continuarán con sus movilizacio-
nes “hasta que desde la Conseje-
ría de Salud se sienten a negociar 
con propuestas concretas, presu-
puestadas y calendarizadas, en 
definitiva propuestas para cum-
plir los pactos”.

Salud no convence a los 
sanitarios, que protestan 
por el deterioro del sistema 
l El próximo miércoles convocan paros de 
tres horas en todos los centros de salud 
tras la fallida reunión del pasado miércoles

ROCÍO RUZ / E. P. 

COncentración de representantes sindicales frente a la sede central del SAS en Sevilla.

La consejera 
pide “hacer 
piña” para 
pedir más 
financiación

R. A. 

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, instó 
a los sindicatos a ser “respon-
sables” y “hacer piña” para 
reclamar conjuntamente al 
Gobierno central una “finan-
ciación justa” para que Anda-
lucía pueda destinarla “a lo 
que le importa a la gente, co-
mo la salud”. 

García que en la reunión de 
este miércoles con los sindica-
tos trasladó a sus representan-
tes que la Junta “va a seguir 
trabajando con ellos y sus rei-
vindicaciones en la Mesa Sec-
torial”, aunque descartó com-
prometerse en ninguna fecha 
concreta. “Entendemos sus 
reivindicaciones y las respeta-
mos y la obligación de esta 
Consejería va a ser seguir tra-
bajando”, garantizó García, 
que añadió que está de acuer-
do con muchas de ellas y des-
tacó el aumento del presu-
puesto en Salud por parte de 
la Junta en los últimos años. 

La consejera pidió a los sin-
dicatos que sean “conscien-
tes” de que Andalucía “está in-
frafinanciada”, por lo que les 
ha instado a “hacer fuerza” 
con la Junta para que “den a la 
comunidad la financiación 
justa y que le corresponde”. 

Además de reconocer que 
va a ser un verano “dificulto-
so”, García recordó que son 
500 plazas de médicos las que 
no están cubiertas “hace 
años” y que se va a trabajar pa-
ra que “los 369 médicos de fa-
milia que terminan su forma-
ción en septiembre puedan es-
tar dentro del sistema”.

R. A. 

El consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, subrayó que la 
Junta“no se va a quedar de 
brazos cruzados” ante la “in-
mensa tropelía” que, en su 
opinión, ha cometido el Go-
bierno de Pedro Sánchez al 
impulsar la ley de amnistía pa-

ra encausados por el proceso in-
dependentista catalán. 

Así lo manifestó el consejero 
que insistió también en que el 
Gobierno andaluz “tiene muy 
claro” que “la igualdad de todos 
los andaluces y los españoles no 
puede ser moneda de cambio ni 
formar parte de ninguna nego-
ciación”. Por ello, según conti-
nuó Sanz, el Consejo de Gobier-
no andaluz ha dado “las instruc-
ciones pertinentes” e interpon-
drá “el correspondiente recurso 
de inconstitucionalidad ante el 
Tribunal Constitucional en el 
plazo de tres meses”.

Sanz subraya que “no  
se va a quedar de brazos 
cruzados” ante la amnistía 

Stella Benot 

Las obras de bioclimatización de 
los colegios andaluces están a 
punto de finalizar. Según ha 
afirmado la consejera de Desa-
rrollo Educativo y Formación 
Profesional en el Parlamento es-
te jueves, Patricia del Pozo, las 
obras previstas están termina-

das al 96% y hay cuatro provin-
cias, Almería, Córdoba, Huelva 
y Jaén en donde ya han conclui-
do completamente. 

La Junta está llevando a cabo 
un programa para la instalación 
de energías renovables y biocli-
matización mediante refrigera-
ción adiabática y placas solares 
fotovoltaicas que tiene un presu-
puesto de 142 millones de euros 
para aclimatar a 454 centros an-
daluces. Se está cumpliendo así 
la Ley de Bioclimatización que el 
Parlamento andaluz aprobó hace 
cuatro años como respuesta a las 
quejas y demandas ciudadanas, 

de asociaciones de padres y de 
profesores, por las altas tempera-
turas que tenían que soportar los 
alumnos, agravadas por el cam-
bio climático, con unos veranos 
cada vez más largos y calurosos y 
unos edificios antiguos y con po-
co aislamiento térmico. 

Se da la circunstancia, sin em-
bargo, que este verano las tem-
peraturas están siendo más sua-
ves en el mes de junio, cuando 
los escolares terminan las clases 
aunque las previsiones meteo-
rológicas prevén que los meses 
siguientes serán más cálidos de 
lo habitual. 

En su intervención, Del Pozo 
también señaló que desde el co-
mienzo de la legislatura se han fi-
nalizado 1.070 obras de cons-
trucción, ampliación, reforma y 
modernización de centros edu-
cativos andaluces, que han su-
puesto una inversión total de 
251,27 millones de euros.

El 96% de las obras de 
climatización están ya 
acabadas, según Del Pozo
La consejera informa de 
que están culminadas en 
las provincias de Almería, 
Huelva, Córdoba y Jaén

El consejero de 
Presidencia insiste  
en que presentarán  
el recurso ante el TC
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POLÍTICA MEMORIALISTA 

Esteban Giménez Ezpeleta nació 
en Magallón en 1905 y fue asesi-
nado por los fascistas en agosto de 
1936 en el cementerio de Borja. 
Sus restos han sido los de la pri-
mera persona de origen aragonés 
que se han identificado dentro del 
Valle de Cuelgamuros (antes co-
nocido como Valle de los Caídos) 
dentro del proceso de exhumacio-
nes que está llevando a cabo el Go-
bierno de España en el interior del 
complejo funerario levantado por 
esclavos del franquismo para ma-
yor gloria del régimen de Franco.  

La noticia la dio ayer el minis-
tro de Memoria Democrática, Án-
gel Víctor Torres, durante la co-
misión Constitucional en el Sena-
do. «Es la primera víctima de la 
comunidad de Aragón que ha sido 
identificada en el Valle de Cuelga-
muros. La emoción del familiar, 
que es su nieto y alcalde de un 
municipio (Magallón), ha sido in-
descriptible», mencionó Torres, 
en una semana en la que se ha vi-
vido un nuevo enfrentamiento 
entre el Ejecutivo aragonés y 
Moncloa por la derogación de la 
ley de Memoria Democrática ara-
gonesa por parte del Gobierno de 
Jorge Azcón. El lunes, el Tribunal 
Constitucional suspendió caute-
larmente la norma con la que se 
suprimió la legislación en materia 
de memoria histórica en la comu-
nidad precisamente por conside-
rar que se podrían estar vulneran-
do los derechos de las víctimas del 
franquismo.  

Según desveló el ministro To-
rres, en la investigación que se es-
tá llevando a cabo en Cuelgamu-
ros se han encontrado también  
restos procedentes de Borja, Villa-
nueva de Gállego y Biota. En total, 
ya se han trasladado 70 muestras 
de las víctimas al Instituto Nacio-
nal de Toxicología y Ciencia Fo-
rense para su identificación gené-
tica.  

Por otra parte, se han localiza-
do 213 restos procedentes de Cala-
tayud, Quinto, Munébrega y Mo-
rata de Jalón, entre otras localida-
des aragonesas, a los que también 
se les realizará los análisis corres-
pondientes. Así, según avanzó 

más tarde el delegado del Gobier-
no de España en Aragón, Fernan-
do Beltrán, próximamente podría 
conocerse la identidad de más víc-
timas del franquismo y la guerra 
civil enterradas en el Valle, unos 
restos que en la mayoría de los ca-
sos fueron trasladados a Cuelga-
muros sin la autorización ni el co-
nocimiento de sus familiares. En 
muchos casos, la única pista que 
permite iniciar el proceso para 
identificar los esqueletos es que 
las cajas en las que permanecen 
están rotuladas con el nombre del 
municipio de origen.  

Con su identificación, dijo Bel-
trán, «se va a proceder a la repara-
ción y a dignificar a estos represa-
liados de la guerra civil, que van a 
poder tener una sepultura digna 
en sus municipios de origen».  

Precisamente, para facilitar la 
búsqueda de víctimas de la guerra, 
el Ministerio de Memoria Demo-
crática tiene disponible un busca-
dor en su portal web en el que, in-
troduciendo el nombre de un fa-
llecido, aparece, en caso de que 
exista un registro, dónde está en-
terrada la persona y si sus restos 
fueron trasladados desde una fo-
sa al Valle de Cuelgamuros.  

La identificación de estos pri-
meros restos de un aragonés ha 
dado también «esperanzas» a las 
familias de otras víctimas del 
franquismo enterradas en el Valle, 
como la de los hermanos Lapeña, 
cuyos descendientes fueron los 
impulsores de las exhumaciones 
en Cuelgamuros.  

«Nos hemos enterado por la 
prensa de la aparición de los restos 
del primer aragonés, no hay co-
municación con las familias. Re-
sulta esperanzador, pero es ver-
dad que  han sido ya muchas las 
ocasiones en las que se ha parado 
el proceso», comenta Cecilia Ca-
papé Lapeña, bisnieta de uno de 
los hermanos.  

En su comparecencia en el Se-
nado, el ministro Torres hizo una 
mención especial a los trabajos 
que se están realizando en el Valle 
para la exhumación de 160 vícti-
mas, cuyos restos han sido recla-
mados por sus familiares. Este 
proyecto está a cargo de un equipo 
forense de la máxima cualifica-
ción, mediante protocolos reco-
nocidos internacionalmente y en 
colaboración con laboratorios de 
referencia, acreditados en este 
ámbito. n

Se trata de Esteban Giménez Ezpeleta, nacido en Magallón y asesinado en 1936 en 
el cementerio de Borja n Se han encontrado más restos procedentes de Aragón

IVÁN TRIGO  
Zaragoza 

El Valle de Cuelgamuros, antes conocido como Valle de los Caídos, en una imagen de archivo.  

Javier Lizón / EFE

El Gobierno de España 
ha iniciado los trámi-
tes para acabar con la 
Fundación Nacional 
Francisco Franco. Así lo 
confirmó ayer el Minis-
terio de Cultura, Ernest 
Urtasun, que anunció 
que, «en cumplimien-
to de la Ley de Memo-
ria Democrática», se 
ha encargado un infor-
me a la Secretaría de 
Estado correspondien-
te que sirva para fun-
damentar su «extin-
ción». La última pala-
bra, según explicó en 
un vídeo, la tendrán, 
sin embargo, los jue-
ces.  

El Ministerio de Cultura 
toma esta decisión, se-
gún explicó en un co-
municado, porque «la 
ley de Fundaciones es-
tablece que concurrirá 
causa de extinción 
cuando estas no persi-
gan fines de interés ge-
neral o realicen activi-
dades contrarias al 
mismo». 

Golpe a los ‘fans’ 
del franquismo 

Fundaciones 

«Por fin descansará junto 
a su mujer en el pueblo»
Esteban Lagota, nieto de Esteban Giménez Ezpeleta y actual alcal-
de de Magallón, aseguró en declaraciones a EFE, haber sentido un 
«shock» emocional al recibir ayer por la mañana la noticia de que 
los restos de su abuelo habían sido identificados entre los hallados 
en una caja que contenía también los de otros fusilados en Borja. 
«Por fin descansará junto a su mujer en el pueblo. Aunque ya sabía-
mos que se habían iniciado los trabajos de identificación de esa ca-
ja con restos de fusilados en Borja, cuando sabes que han identifi-
cado a tu abuelo te tocan la fibra», señaló Lagota, quien lamentó 
que sus padres no vivan en estos momentos para conocer la noti-
cia. 

Lagota expresó su confianza en que los restos puedan regresar 
en un breve espacio de tiempo a Magallón, donde vive una tía suya, 
hija del fusilado, que tenía un año en el momento en que ocurrieron 
los hechos, y a la que han decidido darle la noticia «poco a poco» 
dada la intensidad de las emociones que guardaba respecto a su pa-
dre. En relación a la trayectoria vital de su abuelo, el actual alcalde 
de Magallón contó que fue arrestado en diversas ocasiones por mo-
tivos políticos, que su padre siempre evitó hablar de él y que fue por 
su abuela y por fuentes indirectas por las que supo de su abuelo. 

Por ella se enteró de que su abuelo fue llamado un día al Ayunta-
miento de Magallón por una cuestión en apariencia sin importan-
cia y que un día después ya había sido fusilado, y por otras fuentes 
supo que militaba en la UGT, algo que no ha podido corroborar aún 
por sus propios medios.  n

Testimonio. El nieto 

Identificado el primer represaliado 
aragonés en el Valle de Cuelgamuros
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Luis Lastra 

El juicio a parte de la antigua cú-
pula de UGT-Andalucía por un 
presunto fraude cifrado en unos 
40 millones de euros, correspon-
dientes a subvenciones públicas 
para cursos de formación de tra-
bajadores, quedó ayer visto para 
sentencia en la Audiencia de Se-
villa. Después de casi cinco me-
ses y casi una treintena de sesio-
nes, el presidente de la Sección 
Tercera puso fin a una vista oral 
que ha confrontado a la Fiscalía 
Anticorrupción, la Junta de An-
dalucía y el PP-A con una quince-
na de defensas. La última en in-
tervenir fue la del sindicato, que 
dejó un informe plagado de críti-
cas a las “falacias” de las acusa-
ciones y a la actuación “abusiva, 
temeraria y ejercida con mala fe” 
de la Junta, así como considera-
ciones sobre la decencia de “una 
organización centenaria dirigida 
por personas normales y honra-
das que han sufrido muchísimo 
por este procedimiento”. 

El letrado José María Calero 
desarrolló su informe a lo largo 
de algo más de media hora. “No 
existió ánimo de lucro en ningún 
acusado, ni voracidad defrauda-
toria”, indicó casi al principio en 
respuesta al empleo de esa mis-
ma expresión por parte de la Fis-

calía. Anticorrupción pide siete 
años de cárcel para el ex secreta-
rio general Francisco Fernández 
Sevilla, el entonces tesorero Fe-
derico Fresneda, la secretaria de 
Gestión Económica María Char-
pín y el consejero delegado de 
Soralpe, Enrique Goicoechea, así 
como cinco años para la respon-
sable del departamento de Com-
pras Dolores Sánchez Montaño. 
También reclama que los cuatro 
primeros indemnicen a la Junta 
con 40.750.047,74 euros y que la 
quinta pague 4.288.707,74 eu-
ros. Y para cada uno, además, so-
licita multas de 50 millones. 

“Las peticiones están cercanas 
a los 300 millones de euros”, cal-
culó el abogado defensor, que la-
mentó su “absoluta falta de fun-
damento”. Ese argumento tam-
bién le valió para los hechos ob-
jeto del juicio. “UGT jamás ha ad-
quirido inmuebles con el dinero 
de las subvenciones  y no ha ocul-
tado ningún dato a la Junta por-
que asegura su contabilidad no-
tarialmente”, afirmó. A conti-
nuación criticó las “falacias” di-
fundidas (en su opinión) por la 
parte contraria respecto a “la ca-
seta de Feria” y “los viajes al Ca-
ribe”. “Estas afirmaciones pare-
cían buscar más el titular del pe-
riódico que la verdad material”, 
proclamó. “Si aquí hay una ver-

dad incontrovertible, es que los 
cursos se celebraron”, replicó. 
“Fueron 87 de 88”, aseveró más 
tarde basándose en un informe 
de la propia Administración. 

La defensa del sindicato prosi-
guió con una amplia y muy jurí-
dica exposición de los “dos erro-
res de fondo” que, en su opinión, 
había en los planteamientos de 
las acusaciones. El primero con-
sistió en “suprimir del fraude la 
necesidad de que se altere sus-
tancialmente el fin de la subven-
ción”, que es “un elemento esen-
cial” del delito enjuiciado. En es-
te caso, contrapuso el abogado, 
UGT-A dedicó el dinero público a 
lo que debía. 

El segundo, “equiparar con-
ceptos no equiparables, como 

gasto no elegible con gasto frau-
dulento”, se comió un buen trozo 
del informe. El gasto elegible es 
el susceptible de ser subvencio-
nado. “La clave del delito de frau-
de en subvenciones es que se es-
té alterando lo que el Estado 
quiere conseguir con la subven-
ción. Si esa alteración no es sus-
tancial, sale del ámbito penal y 
corresponde al administrativo”, 
alegó. Es decir, que no debería 
haberse juzgado en la Audiencia 
ni con peticiones de cárcel. 

“Un gasto no elegible no es 
igual que un gasto fraudulento. 
Este argumento es muy atractivo. 
Si la Junta declara que un gasto 
no es elegible, es que tiene claro 
que no se destinó a la finalidad 
de la subvención, con lo que dice 

que es fraudulento. Nosotros es-
tamos seguros de que la Audien-
cia no lo va a ver así y que se dará 
cuenta de esa falacia. Una cosa es 
que una factura no esté suficien-
temente explicada y otra, que se 
haya destinado a una cosa distin-
ta”, reflexionó en alusión a la de-
nuncia de que las facturas que 
UGT-A hacía elaborar a sus pro-
veedores eran demasiado genéri-
cas. “Una factura que genera in-
certidumbre, porque no se sabe 
bien qué pone, es un gasto no ele-
gible pero no puede ser un frau-
de. Aunque la pericial judicial 
fuese irrebatible, sólo demostra-
ría que los gastos fueron no elegi-
bles. Una deficiente justificación 
[de la subvención] no es lo mis-
mo que una malversación o un 
fraude”, añadió. 

El informe acabó con otro vara-
palo a la Junta, para la que pidió 
expresamente que pague las cos-
tas (sus honorarios, en resumen) 
tras comprobar que la Adminis-
tración se ha empeñado en exigir 
que el sindicato ayude a abonar 
la multimillonaria indemniza-
ción. “El letrado de la Junta ha 
perdido una buenísima ocasión 
de hacer lo que debería haber he-
cho”, señaló. Se refería a su peti-
ción, no satisfecha, de que el Go-
bierno andaluz retirase la acusa-
ción contra el sindicato tras el 
acuerdo alcanzado entre ambos 
en 2022 para que UGT pague ca-
si 70 millones en varios años. “Si 
cada día se está pagando una 
cuota, la Junta está ya cobrando 
lo que está pidiendo”, reivindicó.

“UGT es una organización dirigida 
por personas normales y honradas”

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

Panorámica de la sala de vistas durante el primer día del juicio, a finales del pasado enero.

D.S. 

El abogado que defiende a UGT-Andalucía, José María Calero.

l El abogado del sindicato cierra el juicio 
con un alegato contra las “falacias” de  
las acusaciones y la “mala fe” de la Junta

“La Junta está ya 
cobrando lo que está 
pidiendo”, recuerda  
el letrado de UGT-A

 

Sólo un acusado 
hizo uso de la 
última palabra

El juicio empezó el lunes 29 
de enero y ha concluido casi a 
finales de junio. En la última 
sesión, sólo un acusado ejer-
citó su derecho a la última pa-
labra: un proveedor que la-
mentó el “daño reputacional” 
que “aún sufre” su empresa y 
el que han pasado tanto su fa-
milia como él por este proce-
dimiento. Los cinco sindicalis-
tas encausados, al contrario, 
prefirieron guardar silencio 
después de cerca de medio 
año pendientes de una vista 
que en febrero experimentó 
un parón de tres semanas de-
bido a los problemas de salud 
que padeció el presidente del 
tribunal y de la Sección Terce-
ra, Ángel Márquez. Aun así, 
casi se cumplió a rajatabla el 
cronograma inicialmente pre-
visto, aunque la abundancia 
de defensas estuvo a punto de 
provocar que el cierre se deja-
se para una sesión extra mon-
tada para el 10 de julio.
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Seguro que en los últimos días se 
ha encontrado con un amigo o un 
vecino que le ha preguntado si el 
día 24 de junio trabaja o tiene fies-
ta. Y si está detrás del mostrador de 
cualquier establecimiento comer-
cial seguro que también estará 
harto de responder a sus clientes 
qué hará el próximo lunes. Este 
2024, tal y como ya ocurrió hace 
tres años, el día de Sant Joan vuel-
ve a ser festivo retribuido y recu-
perable en la Comunitat Valencia-
na, lo que significa que los trabaja-
dores tiene derecho a no acudir a 
sus puestos laborales pero que si 
no lo hacen deberán recuperar 
esas horas antes de que acabe el 
año. Una circunstancia que, ade-
más de provocar más de un que-
bradero de cabeza a gran parte de  
empresas y pequeños negocios, ha 
dividido en dos la provincia.  

Entre los que el próximo lunes 
acudirán al tajo  con normalidad 
están los cerca de 46.000 profe-
sionales que trabajan en la indus-
tria. «En las empresas cerámicas, 
pero también en las esmalteras o 
en la industria química será un día 
laboral como cualquier otro», ex-
plica Antonio Miguel Durán, se-
cretario general de FICA, la Fede-
ración de Industria, Construcción 
y Agro de UGT en Castellón. 

Quienes también estarán al pie 
del cañón durante toda la jornada 
son los trabajadores de los centros 
comerciales. Salera abrirá el 24 en 
horario habitual (el día 29, festivi-
dad de Sant Pere, mantendrá tam-
bién  las persianas subidas), como 
también lo hará Estepark y El Cor-
te Inglés, que permanecerá abier-
to de  11.00 a 21.00 horas (el 29 el  
horario será de 10.00 a 22.00 h). 

Al ‘gusto’ del consumidor  

Los supermercados, en cambio, 
andan más divididos.  Mercadona 
tendrá el día de Sant Joan todas las 
tiendas cerradas a excepción de los 
establecimientos de las localida-
des turísticas (Benicarló-Papa Lu-
na, Benicàssim-Playa, Moncofa, 
Marina d’Or y Peñíscola). Consum 
hará lo mismo y  también cerrará 
(las tiendas Charter sí atenderán al 
público), mientras que otros como 
Carrefour o Lidl han optado por 
abrir.  El Mercat Central de Caste-
lló tampoco estará operativo, aun-
que los vendedores del Mercado 
del Lunes montarán sus paradas.  

Lo que sí va a ser imposible el 
próximo lunes es hacer cualquier 
trámite administrativo presencial. 
La Ciudad de la Justicia de Castelló 
cerrará sus puertas (solo estará 
operativo el juzgado de Guardia), 
como también lo harán las oficinas 
del Estado (Hacienda, Seguridad 

Social...) y de la Generalitat. Los 
funcionarios de la Diputación de  
tampoco trabajarán y lo mismo 
harán, por ejemplo, los de ayunta-
mientos como Castelló o Vila-real. 

Otra cosa que no será posible el 
día 24 es acudir al médico de cabe-
cera. Los centros de salud bajarán 

la persiana, como también lo ha-
rán las farmacias (solo funciona-
rán las de guardia, como un festi-
vo cualquiera). Las entidades fi-
nancieras mayoritariamente tam-
bién cerrarán sus oficinas. 

La tiendas pequeñas, divididas 

Mucho menos claro lo tiene el pe-
queño comercio. Fruterías, pana-
derías, mercerías, tiendas de ropa 
y complementos.... el pequeño co-
mercio se debate aún entre abrir o 
cerrar. «El nuestro es un sector 
muy heterogéneo. Cada tienda es 
un mundo y, por tanto, cada tien-
da hará lo que crea conveniente», 
explica Tere Esteve, secretaria ge-
neral de Confecomerç-Castellón. 

Esta organización, de hecho, 
realizó hace pocos días una en-
cuesta entre sus asociados y casi la 
mitad de ellos aseguraron que el 
día de Sant Joan se iban a tomar un 
descanso. Otro 30%, en cambio, 
confesó que todavía no tenía muy 
claro qué hacer. «Habrá estableci-
mientos que, a lo mejor, abren por 
la mañana y en función de cómo 
vaya el día decidirán si cerrar o no 
por la tarde», añade Esteve. n

El embrollo del festivo del lunes 24

Este año el día de Sant Joan vuelve a ser festivo retribuido y 
recuperable, por lo que medio Castellón hará fiesta y el otro 
medio acudirá al ‘tajo’. Centros de salud, juzgados, 

ayuntamientos, oficinas bancarias y algunos súper bajarán la 
persiana, mientras que Salera, Estepark o El Corte Inglés 
abrirán. En la industria azulejera trabajarán con normalidad.  

Un quebradero de cabeza para la mayoría de empresas 

Los trabajadores que 
decidan no acudir a 
sus puestos van a 

tener que recuperar 
las horas

ELENA AGUILAR 
Castellón 

Un cartel en la panadería Adsuara de la avenida Rey don Jaime de Castelló avisa que el 24 estará cerrado. 

Quien tenga la opción 
de hacer fiesta el próxi-
mo lunes disfrutará de 
un puente de tres días y 
eso se va a notar en los 
hoteles. En el caso de 
Castellón, y según cifras 
de la Conselleria de Tu-
rismo, los estableci-
mientos del litoral ten-
drán una ocupación del 
67,6%, mientras que los 
alojamientos del inte-
rior estarán al 71%.  Mu-
cho mejor son las cifras 
que se barajan en Ali-
cante. La capital está de 
fiesta y la previsión pa-
ra el fin de semana de 
Hogueras es superior al 
80%, unos porcentajes 
que podrían aumentar 
con las reservas turísti-
cas de ultima hora. 

Hoteles en la 
costa casi al 70% 

Turismo 

El centro comercial Salera permanecerá abierto en horario  habitual, al igual que el sábado 29. 

Fernando Falcó / Javier Abad  
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer
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O. Lezameta  

La primera jornada de protesta 
de los representantes sindicales 
de los trabajadores sanitarios 
en Andalucía congregó a más de 
un millar de ellos frente a la se-
de central del Servicio Andaluz 

de Salud. El próximo miércoles 
continuarán las medidas de pre-
sión con un paro de tres horas 
en todos los centros sanitarios 
andaluces. Sus reclamaciones, 
el denunciar “el deterioro del 
sistema sanitario” en Andalucía 
y la exigencia de “que se cum-

plan los acuerdos firmados con 
la Consejería de Salud”. 

La protesta llega después de la 
fallida reunión entre los repre-
sentantes sindicales y los princi-
pales cargos de la Consejería pa-
ra tratar –al menos esa era la in-
tención– del plan de verano, el 
papel de los residentes durante 
los próximos meses y la posibili-
dad de poder ejercer sin tener un 
supervisor ni haber acabado su 
formación y la situación de las 
bolsas de trabajo. Ninguno de es-
tos aspectos fue tratado en dicho 

encuentro que tuvo como anéc-
dota la petición de la consejera 
de firmar un escrito contra la fi-
nanciación de Cataluña. 

Con esta protesta, profesiona-
les y sindicatos vuelven a lanzar 
un mensaje contundente a la 
Junta en defensa de la sanidad 
pública y por la mejora de las 
condiciones laborales de sus tra-
bajadores, tras el fallido encuen-
tro del martes con la consejera, 
Catalina García, en la que no se 
planteó por parte de la Adminis-
tración ninguna medida concre-
ta para solucionar los graves pro-
blemas que afectan al Sistema 
Sanitario Público Andaluz. 

Los sindicatos Satse, CSIF, 
CCOO y UGT (a quienes se unió 
por invitación de la consejera el 
Sindicato Médico) demandan el 
desarrollo completo del denomi-
nado Pacto por la Mejora de la 
Atención Primaria, suscrito en 
mayo de 2023, que incluía medi-
das que beneficiarán directa-
mente a la asistencia que se pres-
ta a los ciudadanos. En una situa-
ción similar se encuentra el nue-
vo modelo de carrera profesio-
nal, pactado en Mesa Sectorial de 
Sanidad, que mejora de las con-
diciones de los profesionales y 
promueve la igualdad de oportu-
nidades, pero cuya tramitación 
está paralizada. 

Igualmente, reclaman la actua-
lización de la Bolsa de Empleo 
del SAS, el mantenimiento de los 
miles de contratos eventuales 
“que se han ido a la calle a finales 
de mayo” o una política de perso-
nal que garantice la cobertura de 
las vacaciones, permisos o bajas 
del personal, medidas sin las cua-
les se pondrá en riesgo la asisten-
cia durante los meses de verano. 

Por este motivo, los sindicatos 
convocantes, que representan a 
más del 83% de los profesionales 
de la sanidad pública andaluza, 
continuarán con sus movilizacio-
nes “hasta que desde la Conseje-
ría de Salud se sienten a negociar 
con propuestas concretas, presu-
puestadas y calendarizadas, en 
definitiva propuestas para cum-
plir los pactos”.

Salud no convence a los 
sanitarios, que protestan 
por el deterioro del sistema 
l El próximo miércoles convocan paros de 
tres horas en todos los centros de salud 
tras la fallida reunión del pasado miércoles

ROCÍO RUZ / E. P. 

COncentración de representantes sindicales frente a la sede central del SAS en Sevilla.

La consejera 
pide “hacer 
piña” para 
pedir más 
financiación

R. A. 

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, instó 
a los sindicatos a ser “respon-
sables” y “hacer piña” para 
reclamar conjuntamente al 
Gobierno central una “finan-
ciación justa” para que Anda-
lucía pueda destinarla “a lo 
que le importa a la gente, co-
mo la salud”. 

García que en la reunión de 
este miércoles con los sindica-
tos trasladó a sus representan-
tes que la Junta “va a seguir 
trabajando con ellos y sus rei-
vindicaciones en la Mesa Sec-
torial”, aunque descartó com-
prometerse en ninguna fecha 
concreta. “Entendemos sus 
reivindicaciones y las respeta-
mos y la obligación de esta 
Consejería va a ser seguir tra-
bajando”, garantizó García, 
que añadió que está de acuer-
do con muchas de ellas y des-
tacó el aumento del presu-
puesto en Salud por parte de 
la Junta en los últimos años. 

La consejera pidió a los sin-
dicatos que sean “conscien-
tes” de que Andalucía “está in-
frafinanciada”, por lo que les 
ha instado a “hacer fuerza” 
con la Junta para que “den a la 
comunidad la financiación 
justa y que le corresponde”. 

Además de reconocer que 
va a ser un verano “dificulto-
so”, García recordó que son 
500 plazas de médicos las que 
no están cubiertas “hace 
años” y que se va a trabajar pa-
ra que “los 369 médicos de fa-
milia que terminan su forma-
ción en septiembre puedan es-
tar dentro del sistema”.

R. A. 

El consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, subrayó que la 
Junta“no se va a quedar de 
brazos cruzados” ante la “in-
mensa tropelía” que, en su 
opinión, ha cometido el Go-
bierno de Pedro Sánchez al 
impulsar la ley de amnistía pa-

ra encausados por el proceso in-
dependentista catalán. 

Así lo manifestó el consejero 
que insistió también en que el 
Gobierno andaluz “tiene muy 
claro” que “la igualdad de todos 
los andaluces y los españoles no 
puede ser moneda de cambio ni 
formar parte de ninguna nego-
ciación”. Por ello, según conti-
nuó Sanz, el Consejo de Gobier-
no andaluz ha dado “las instruc-
ciones pertinentes” e interpon-
drá “el correspondiente recurso 
de inconstitucionalidad ante el 
Tribunal Constitucional en el 
plazo de tres meses”.

Sanz subraya que “no  
se va a quedar de brazos 
cruzados” ante la amnistía 

Stella Benot 

Las obras de bioclimatización de 
los colegios andaluces están a 
punto de finalizar. Según ha 
afirmado la consejera de Desa-
rrollo Educativo y Formación 
Profesional en el Parlamento es-
te jueves, Patricia del Pozo, las 
obras previstas están termina-

das al 96% y hay cuatro provin-
cias, Almería, Córdoba, Huelva 
y Jaén en donde ya han conclui-
do completamente. 

La Junta está llevando a cabo 
un programa para la instalación 
de energías renovables y biocli-
matización mediante refrigera-
ción adiabática y placas solares 
fotovoltaicas que tiene un presu-
puesto de 142 millones de euros 
para aclimatar a 454 centros an-
daluces. Se está cumpliendo así 
la Ley de Bioclimatización que el 
Parlamento andaluz aprobó hace 
cuatro años como respuesta a las 
quejas y demandas ciudadanas, 

de asociaciones de padres y de 
profesores, por las altas tempera-
turas que tenían que soportar los 
alumnos, agravadas por el cam-
bio climático, con unos veranos 
cada vez más largos y calurosos y 
unos edificios antiguos y con po-
co aislamiento térmico. 

Se da la circunstancia, sin em-
bargo, que este verano las tem-
peraturas están siendo más sua-
ves en el mes de junio, cuando 
los escolares terminan las clases 
aunque las previsiones meteo-
rológicas prevén que los meses 
siguientes serán más cálidos de 
lo habitual. 

En su intervención, Del Pozo 
también señaló que desde el co-
mienzo de la legislatura se han fi-
nalizado 1.070 obras de cons-
trucción, ampliación, reforma y 
modernización de centros edu-
cativos andaluces, que han su-
puesto una inversión total de 
251,27 millones de euros.

El 96% de las obras de 
climatización están ya 
acabadas, según Del Pozo
La consejera informa de 
que están culminadas en 
las provincias de Almería, 
Huelva, Córdoba y Jaén

El consejero de 
Presidencia insiste  
en que presentarán  
el recurso ante el TC
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Luis Lastra 

El juicio a parte de la antigua cú-
pula de UGT-Andalucía por un 
presunto fraude cifrado en unos 
40 millones de euros, correspon-
dientes a subvenciones públicas 
para cursos de formación de tra-
bajadores, quedó ayer visto para 
sentencia en la Audiencia de Se-
villa. Después de casi cinco me-
ses y casi una treintena de sesio-
nes, el presidente de la Sección 
Tercera puso fin a una vista oral 
que ha confrontado a la Fiscalía 
Anticorrupción, la Junta de An-
dalucía y el PP-A con una quince-
na de defensas. La última en in-
tervenir fue la del sindicato, que 
dejó un informe plagado de críti-
cas a las “falacias” de las acusa-
ciones y a la actuación “abusiva, 
temeraria y ejercida con mala fe” 
de la Junta, así como considera-
ciones sobre la decencia de “una 
organización centenaria dirigida 
por personas normales y honra-
das que han sufrido muchísimo 
por este procedimiento”. 

El letrado José María Calero 
desarrolló su informe a lo largo 
de algo más de media hora. “No 
existió ánimo de lucro en ningún 
acusado, ni voracidad defrauda-
toria”, indicó casi al principio en 
respuesta al empleo de esa mis-
ma expresión por parte de la Fis-

calía. Anticorrupción pide siete 
años de cárcel para el ex secreta-
rio general Francisco Fernández 
Sevilla, el entonces tesorero Fe-
derico Fresneda, la secretaria de 
Gestión Económica María Char-
pín y el consejero delegado de 
Soralpe, Enrique Goicoechea, así 
como cinco años para la respon-
sable del departamento de Com-
pras Dolores Sánchez Montaño. 
También reclama que los cuatro 
primeros indemnicen a la Junta 
con 40.750.047,74 euros y que la 
quinta pague 4.288.707,74 eu-
ros. Y para cada uno, además, so-
licita multas de 50 millones. 

“Las peticiones están cercanas 
a los 300 millones de euros”, cal-
culó el abogado defensor, que la-
mentó su “absoluta falta de fun-
damento”. Ese argumento tam-
bién le valió para los hechos ob-
jeto del juicio. “UGT jamás ha ad-
quirido inmuebles con el dinero 
de las subvenciones  y no ha ocul-
tado ningún dato a la Junta por-
que asegura su contabilidad no-
tarialmente”, afirmó. A conti-
nuación criticó las “falacias” di-
fundidas (en su opinión) por la 
parte contraria respecto a “la ca-
seta de Feria” y “los viajes al Ca-
ribe”. “Estas afirmaciones pare-
cían buscar más el titular del pe-
riódico que la verdad material”, 
proclamó. “Si aquí hay una ver-

dad incontrovertible, es que los 
cursos se celebraron”, replicó. 
“Fueron 87 de 88”, aseveró más 
tarde basándose en un informe 
de la propia Administración. 

La defensa del sindicato prosi-
guió con una amplia y muy jurí-
dica exposición de los “dos erro-
res de fondo” que, en su opinión, 
había en los planteamientos de 
las acusaciones. El primero con-
sistió en “suprimir del fraude la 
necesidad de que se altere sus-
tancialmente el fin de la subven-
ción”, que es “un elemento esen-
cial” del delito enjuiciado. En es-
te caso, contrapuso el abogado, 
UGT-A dedicó el dinero público a 
lo que debía. 

El segundo, “equiparar con-
ceptos no equiparables, como 

gasto no elegible con gasto frau-
dulento”, se comió un buen trozo 
del informe. El gasto elegible es 
el susceptible de ser subvencio-
nado. “La clave del delito de frau-
de en subvenciones es que se es-
té alterando lo que el Estado 
quiere conseguir con la subven-
ción. Si esa alteración no es sus-
tancial, sale del ámbito penal y 
corresponde al administrativo”, 
alegó. Es decir, que no debería 
haberse juzgado en la Audiencia 
ni con peticiones de cárcel. 

“Un gasto no elegible no es 
igual que un gasto fraudulento. 
Este argumento es muy atractivo. 
Si la Junta declara que un gasto 
no es elegible, es que tiene claro 
que no se destinó a la finalidad 
de la subvención, con lo que dice 

que es fraudulento. Nosotros es-
tamos seguros de que la Audien-
cia no lo va a ver así y que se dará 
cuenta de esa falacia. Una cosa es 
que una factura no esté suficien-
temente explicada y otra, que se 
haya destinado a una cosa distin-
ta”, reflexionó en alusión a la de-
nuncia de que las facturas que 
UGT-A hacía elaborar a sus pro-
veedores eran demasiado genéri-
cas. “Una factura que genera in-
certidumbre, porque no se sabe 
bien qué pone, es un gasto no ele-
gible pero no puede ser un frau-
de. Aunque la pericial judicial 
fuese irrebatible, sólo demostra-
ría que los gastos fueron no elegi-
bles. Una deficiente justificación 
[de la subvención] no es lo mis-
mo que una malversación o un 
fraude”, añadió. 

El informe acabó con otro vara-
palo a la Junta, para la que pidió 
expresamente que pague las cos-
tas (sus honorarios, en resumen) 
tras comprobar que la Adminis-
tración se ha empeñado en exigir 
que el sindicato ayude a abonar 
la multimillonaria indemniza-
ción. “El letrado de la Junta ha 
perdido una buenísima ocasión 
de hacer lo que debería haber he-
cho”, señaló. Se refería a su peti-
ción, no satisfecha, de que el Go-
bierno andaluz retirase la acusa-
ción contra el sindicato tras el 
acuerdo alcanzado entre ambos 
en 2022 para que UGT pague ca-
si 70 millones en varios años. “Si 
cada día se está pagando una 
cuota, la Junta está ya cobrando 
lo que está pidiendo”, reivindicó.

“UGT es una organización dirigida 
por personas normales y honradas”

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

Panorámica de la sala de vistas durante el primer día del juicio, a finales del pasado enero.

D.S. 

El abogado que defiende a UGT-Andalucía, José María Calero.

l El abogado del sindicato cierra el juicio 
con un alegato contra las “falacias” de  
las acusaciones y la “mala fe” de la Junta

“La Junta está ya 
cobrando lo que está 
pidiendo”, recuerda  
el letrado de UGT-A

 

Sólo un acusado 
hizo uso de la 
última palabra

El juicio empezó el lunes 29 
de enero y ha concluido casi a 
finales de junio. En la última 
sesión, sólo un acusado ejer-
citó su derecho a la última pa-
labra: un proveedor que la-
mentó el “daño reputacional” 
que “aún sufre” su empresa y 
el que han pasado tanto su fa-
milia como él por este proce-
dimiento. Los cinco sindicalis-
tas encausados, al contrario, 
prefirieron guardar silencio 
después de cerca de medio 
año pendientes de una vista 
que en febrero experimentó 
un parón de tres semanas de-
bido a los problemas de salud 
que padeció el presidente del 
tribunal y de la Sección Terce-
ra, Ángel Márquez. Aun así, 
casi se cumplió a rajatabla el 
cronograma inicialmente pre-
visto, aunque la abundancia 
de defensas estuvo a punto de 
provocar que el cierre se deja-
se para una sesión extra mon-
tada para el 10 de julio.
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

10000

955

Diario

635 CM² - 66%

1680 €

46

España

21 Junio, 2024

P.42



PANORAMA  |  EconomíaPANORAMA

32                                                                                                                                                                               Viernes 21 de Junio de 2024   |   DIARIO DE JEREZ

Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer
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O. Lezameta  

La primera jornada de protesta 
de los representantes sindicales 
de los trabajadores sanitarios 
en Andalucía congregó a más de 
un millar de ellos frente a la se-
de central del Servicio Andaluz 

de Salud. El próximo miércoles 
continuarán las medidas de pre-
sión con un paro de tres horas 
en todos los centros sanitarios 
andaluces. Sus reclamaciones, 
el denunciar “el deterioro del 
sistema sanitario” en Andalucía 
y la exigencia de “que se cum-

plan los acuerdos firmados con 
la Consejería de Salud”. 

La protesta llega después de la 
fallida reunión entre los repre-
sentantes sindicales y los princi-
pales cargos de la Consejería pa-
ra tratar –al menos esa era la in-
tención– del plan de verano, el 
papel de los residentes durante 
los próximos meses y la posibili-
dad de poder ejercer sin tener un 
supervisor ni haber acabado su 
formación y la situación de las 
bolsas de trabajo. Ninguno de es-
tos aspectos fue tratado en dicho 

encuentro que tuvo como anéc-
dota la petición de la consejera 
de firmar un escrito contra la fi-
nanciación de Cataluña. 

Con esta protesta, profesiona-
les y sindicatos vuelven a lanzar 
un mensaje contundente a la 
Junta en defensa de la sanidad 
pública y por la mejora de las 
condiciones laborales de sus tra-
bajadores, tras el fallido encuen-
tro del martes con la consejera, 
Catalina García, en la que no se 
planteó por parte de la Adminis-
tración ninguna medida concre-
ta para solucionar los graves pro-
blemas que afectan al Sistema 
Sanitario Público Andaluz. 

Los sindicatos Satse, CSIF, 
CCOO y UGT (a quienes se unió 
por invitación de la consejera el 
Sindicato Médico) demandan el 
desarrollo completo del denomi-
nado Pacto por la Mejora de la 
Atención Primaria, suscrito en 
mayo de 2023, que incluía medi-
das que beneficiarán directa-
mente a la asistencia que se pres-
ta a los ciudadanos. En una situa-
ción similar se encuentra el nue-
vo modelo de carrera profesio-
nal, pactado en Mesa Sectorial de 
Sanidad, que mejora de las con-
diciones de los profesionales y 
promueve la igualdad de oportu-
nidades, pero cuya tramitación 
está paralizada. 

Igualmente, reclaman la actua-
lización de la Bolsa de Empleo 
del SAS, el mantenimiento de los 
miles de contratos eventuales 
“que se han ido a la calle a finales 
de mayo” o una política de perso-
nal que garantice la cobertura de 
las vacaciones, permisos o bajas 
del personal, medidas sin las cua-
les se pondrá en riesgo la asisten-
cia durante los meses de verano. 

Por este motivo, los sindicatos 
convocantes, que representan a 
más del 83% de los profesionales 
de la sanidad pública andaluza, 
continuarán con sus movilizacio-
nes “hasta que desde la Conseje-
ría de Salud se sienten a negociar 
con propuestas concretas, presu-
puestadas y calendarizadas, en 
definitiva propuestas para cum-
plir los pactos”.

Salud no convence a los 
sanitarios, que protestan 
por el deterioro del sistema 
l El próximo miércoles convocan paros de 
tres horas en todos los centros de salud 
tras la fallida reunión del pasado miércoles

ROCÍO RUZ / E. P. 

COncentración de representantes sindicales frente a la sede central del SAS en Sevilla.

La consejera 
pide “hacer 
piña” para 
pedir más 
financiación

R. A. 

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, instó 
a los sindicatos a ser “respon-
sables” y “hacer piña” para 
reclamar conjuntamente al 
Gobierno central una “finan-
ciación justa” para que Anda-
lucía pueda destinarla “a lo 
que le importa a la gente, co-
mo la salud”. 

García que en la reunión de 
este miércoles con los sindica-
tos trasladó a sus representan-
tes que la Junta “va a seguir 
trabajando con ellos y sus rei-
vindicaciones en la Mesa Sec-
torial”, aunque descartó com-
prometerse en ninguna fecha 
concreta. “Entendemos sus 
reivindicaciones y las respeta-
mos y la obligación de esta 
Consejería va a ser seguir tra-
bajando”, garantizó García, 
que añadió que está de acuer-
do con muchas de ellas y des-
tacó el aumento del presu-
puesto en Salud por parte de 
la Junta en los últimos años. 

La consejera pidió a los sin-
dicatos que sean “conscien-
tes” de que Andalucía “está in-
frafinanciada”, por lo que les 
ha instado a “hacer fuerza” 
con la Junta para que “den a la 
comunidad la financiación 
justa y que le corresponde”. 

Además de reconocer que 
va a ser un verano “dificulto-
so”, García recordó que son 
500 plazas de médicos las que 
no están cubiertas “hace 
años” y que se va a trabajar pa-
ra que “los 369 médicos de fa-
milia que terminan su forma-
ción en septiembre puedan es-
tar dentro del sistema”.

R. A. 

El consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, subrayó que la 
Junta“no se va a quedar de 
brazos cruzados” ante la “in-
mensa tropelía” que, en su 
opinión, ha cometido el Go-
bierno de Pedro Sánchez al 
impulsar la ley de amnistía pa-

ra encausados por el proceso in-
dependentista catalán. 

Así lo manifestó el consejero 
que insistió también en que el 
Gobierno andaluz “tiene muy 
claro” que “la igualdad de todos 
los andaluces y los españoles no 
puede ser moneda de cambio ni 
formar parte de ninguna nego-
ciación”. Por ello, según conti-
nuó Sanz, el Consejo de Gobier-
no andaluz ha dado “las instruc-
ciones pertinentes” e interpon-
drá “el correspondiente recurso 
de inconstitucionalidad ante el 
Tribunal Constitucional en el 
plazo de tres meses”.

Sanz subraya que “no  
se va a quedar de brazos 
cruzados” ante la amnistía 

Stella Benot 

Las obras de bioclimatización de 
los colegios andaluces están a 
punto de finalizar. Según ha 
afirmado la consejera de Desa-
rrollo Educativo y Formación 
Profesional en el Parlamento es-
te jueves, Patricia del Pozo, las 
obras previstas están termina-

das al 96% y hay cuatro provin-
cias, Almería, Córdoba, Huelva 
y Jaén en donde ya han conclui-
do completamente. 

La Junta está llevando a cabo 
un programa para la instalación 
de energías renovables y biocli-
matización mediante refrigera-
ción adiabática y placas solares 
fotovoltaicas que tiene un presu-
puesto de 142 millones de euros 
para aclimatar a 454 centros an-
daluces. Se está cumpliendo así 
la Ley de Bioclimatización que el 
Parlamento andaluz aprobó hace 
cuatro años como respuesta a las 
quejas y demandas ciudadanas, 

de asociaciones de padres y de 
profesores, por las altas tempera-
turas que tenían que soportar los 
alumnos, agravadas por el cam-
bio climático, con unos veranos 
cada vez más largos y calurosos y 
unos edificios antiguos y con po-
co aislamiento térmico. 

Se da la circunstancia, sin em-
bargo, que este verano las tem-
peraturas están siendo más sua-
ves en el mes de junio, cuando 
los escolares terminan las clases 
aunque las previsiones meteo-
rológicas prevén que los meses 
siguientes serán más cálidos de 
lo habitual. 

En su intervención, Del Pozo 
también señaló que desde el co-
mienzo de la legislatura se han fi-
nalizado 1.070 obras de cons-
trucción, ampliación, reforma y 
modernización de centros edu-
cativos andaluces, que han su-
puesto una inversión total de 
251,27 millones de euros.

El 96% de las obras de 
climatización están ya 
acabadas, según Del Pozo
La consejera informa de 
que están culminadas en 
las provincias de Almería, 
Huelva, Córdoba y Jaén

El consejero de 
Presidencia insiste  
en que presentarán  
el recurso ante el TC
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Luis Lastra 

El juicio a parte de la antigua cú-
pula de UGT-Andalucía por un 
presunto fraude cifrado en unos 
40 millones de euros, correspon-
dientes a subvenciones públicas 
para cursos de formación de tra-
bajadores, quedó ayer visto para 
sentencia en la Audiencia de Se-
villa. Después de casi cinco me-
ses y casi una treintena de sesio-
nes, el presidente de la Sección 
Tercera puso fin a una vista oral 
que ha confrontado a la Fiscalía 
Anticorrupción, la Junta de An-
dalucía y el PP-A con una quince-
na de defensas. La última en in-
tervenir fue la del sindicato, que 
dejó un informe plagado de críti-
cas a las “falacias” de las acusa-
ciones y a la actuación “abusiva, 
temeraria y ejercida con mala fe” 
de la Junta, así como considera-
ciones sobre la decencia de “una 
organización centenaria dirigida 
por personas normales y honra-
das que han sufrido muchísimo 
por este procedimiento”. 

El letrado José María Calero 
desarrolló su informe a lo largo 
de algo más de media hora. “No 
existió ánimo de lucro en ningún 
acusado, ni voracidad defrauda-
toria”, indicó casi al principio en 
respuesta al empleo de esa mis-
ma expresión por parte de la Fis-

calía. Anticorrupción pide siete 
años de cárcel para el ex secreta-
rio general Francisco Fernández 
Sevilla, el entonces tesorero Fe-
derico Fresneda, la secretaria de 
Gestión Económica María Char-
pín y el consejero delegado de 
Soralpe, Enrique Goicoechea, así 
como cinco años para la respon-
sable del departamento de Com-
pras Dolores Sánchez Montaño. 
También reclama que los cuatro 
primeros indemnicen a la Junta 
con 40.750.047,74 euros y que la 
quinta pague 4.288.707,74 eu-
ros. Y para cada uno, además, so-
licita multas de 50 millones. 

“Las peticiones están cercanas 
a los 300 millones de euros”, cal-
culó el abogado defensor, que la-
mentó su “absoluta falta de fun-
damento”. Ese argumento tam-
bién le valió para los hechos ob-
jeto del juicio. “UGT jamás ha ad-
quirido inmuebles con el dinero 
de las subvenciones  y no ha ocul-
tado ningún dato a la Junta por-
que asegura su contabilidad no-
tarialmente”, afirmó. A conti-
nuación criticó las “falacias” di-
fundidas (en su opinión) por la 
parte contraria respecto a “la ca-
seta de Feria” y “los viajes al Ca-
ribe”. “Estas afirmaciones pare-
cían buscar más el titular del pe-
riódico que la verdad material”, 
proclamó. “Si aquí hay una ver-

dad incontrovertible, es que los 
cursos se celebraron”, replicó. 
“Fueron 87 de 88”, aseveró más 
tarde basándose en un informe 
de la propia Administración. 

La defensa del sindicato prosi-
guió con una amplia y muy jurí-
dica exposición de los “dos erro-
res de fondo” que, en su opinión, 
había en los planteamientos de 
las acusaciones. El primero con-
sistió en “suprimir del fraude la 
necesidad de que se altere sus-
tancialmente el fin de la subven-
ción”, que es “un elemento esen-
cial” del delito enjuiciado. En es-
te caso, contrapuso el abogado, 
UGT-A dedicó el dinero público a 
lo que debía. 

El segundo, “equiparar con-
ceptos no equiparables, como 

gasto no elegible con gasto frau-
dulento”, se comió un buen trozo 
del informe. El gasto elegible es 
el susceptible de ser subvencio-
nado. “La clave del delito de frau-
de en subvenciones es que se es-
té alterando lo que el Estado 
quiere conseguir con la subven-
ción. Si esa alteración no es sus-
tancial, sale del ámbito penal y 
corresponde al administrativo”, 
alegó. Es decir, que no debería 
haberse juzgado en la Audiencia 
ni con peticiones de cárcel. 

“Un gasto no elegible no es 
igual que un gasto fraudulento. 
Este argumento es muy atractivo. 
Si la Junta declara que un gasto 
no es elegible, es que tiene claro 
que no se destinó a la finalidad 
de la subvención, con lo que dice 

que es fraudulento. Nosotros es-
tamos seguros de que la Audien-
cia no lo va a ver así y que se dará 
cuenta de esa falacia. Una cosa es 
que una factura no esté suficien-
temente explicada y otra, que se 
haya destinado a una cosa distin-
ta”, reflexionó en alusión a la de-
nuncia de que las facturas que 
UGT-A hacía elaborar a sus pro-
veedores eran demasiado genéri-
cas. “Una factura que genera in-
certidumbre, porque no se sabe 
bien qué pone, es un gasto no ele-
gible pero no puede ser un frau-
de. Aunque la pericial judicial 
fuese irrebatible, sólo demostra-
ría que los gastos fueron no elegi-
bles. Una deficiente justificación 
[de la subvención] no es lo mis-
mo que una malversación o un 
fraude”, añadió. 

El informe acabó con otro vara-
palo a la Junta, para la que pidió 
expresamente que pague las cos-
tas (sus honorarios, en resumen) 
tras comprobar que la Adminis-
tración se ha empeñado en exigir 
que el sindicato ayude a abonar 
la multimillonaria indemniza-
ción. “El letrado de la Junta ha 
perdido una buenísima ocasión 
de hacer lo que debería haber he-
cho”, señaló. Se refería a su peti-
ción, no satisfecha, de que el Go-
bierno andaluz retirase la acusa-
ción contra el sindicato tras el 
acuerdo alcanzado entre ambos 
en 2022 para que UGT pague ca-
si 70 millones en varios años. “Si 
cada día se está pagando una 
cuota, la Junta está ya cobrando 
lo que está pidiendo”, reivindicó.

“UGT es una organización dirigida 
por personas normales y honradas”

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

Panorámica de la sala de vistas durante el primer día del juicio, a finales del pasado enero.

D.S. 

El abogado que defiende a UGT-Andalucía, José María Calero.

l El abogado del sindicato cierra el juicio 
con un alegato contra las “falacias” de  
las acusaciones y la “mala fe” de la Junta

“La Junta está ya 
cobrando lo que está 
pidiendo”, recuerda  
el letrado de UGT-A

 

Sólo un acusado 
hizo uso de la 
última palabra

El juicio empezó el lunes 29 
de enero y ha concluido casi a 
finales de junio. En la última 
sesión, sólo un acusado ejer-
citó su derecho a la última pa-
labra: un proveedor que la-
mentó el “daño reputacional” 
que “aún sufre” su empresa y 
el que han pasado tanto su fa-
milia como él por este proce-
dimiento. Los cinco sindicalis-
tas encausados, al contrario, 
prefirieron guardar silencio 
después de cerca de medio 
año pendientes de una vista 
que en febrero experimentó 
un parón de tres semanas de-
bido a los problemas de salud 
que padeció el presidente del 
tribunal y de la Sección Terce-
ra, Ángel Márquez. Aun así, 
casi se cumplió a rajatabla el 
cronograma inicialmente pre-
visto, aunque la abundancia 
de defensas estuvo a punto de 
provocar que el cierre se deja-
se para una sesión extra mon-
tada para el 10 de julio.
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

40000

6219

Diario

570 CM² - 66%

3820 €

38

España

21 Junio, 2024

P.48



Economía  |  PANORAMA PANORAMA 

GRANADA HOY   |   Viernes 21 de Junio de 2024                                                                                                                                                                                                                                                            23

Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer
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O. Lezameta  

La primera jornada de protesta 
de los representantes sindicales 
de los trabajadores sanitarios 
en Andalucía congregó a más de 
un millar de ellos frente a la se-
de central del Servicio Andaluz 

de Salud. El próximo miércoles 
continuarán las medidas de pre-
sión con un paro de tres horas 
en todos los centros sanitarios 
andaluces. Sus reclamaciones, 
el denunciar “el deterioro del 
sistema sanitario” en Andalucía 
y la exigencia de “que se cum-

plan los acuerdos firmados con 
la Consejería de Salud”. 

La protesta llega después de la 
fallida reunión entre los repre-
sentantes sindicales y los princi-
pales cargos de la Consejería pa-
ra tratar –al menos esa era la in-
tención– del plan de verano, el 
papel de los residentes durante 
los próximos meses y la posibili-
dad de poder ejercer sin tener un 
supervisor ni haber acabado su 
formación y la situación de las 
bolsas de trabajo. Ninguno de es-
tos aspectos fue tratado en dicho 

encuentro que tuvo como anéc-
dota la petición de la consejera 
de firmar un escrito contra la fi-
nanciación de Cataluña. 

Con esta protesta, profesiona-
les y sindicatos vuelven a lanzar 
un mensaje contundente a la 
Junta en defensa de la sanidad 
pública y por la mejora de las 
condiciones laborales de sus tra-
bajadores, tras el fallido encuen-
tro del martes con la consejera, 
Catalina García, en la que no se 
planteó por parte de la Adminis-
tración ninguna medida concre-
ta para solucionar los graves pro-
blemas que afectan al Sistema 
Sanitario Público Andaluz. 

Los sindicatos Satse, CSIF, 
CCOO y UGT (a quienes se unió 
por invitación de la consejera el 
Sindicato Médico) demandan el 
desarrollo completo del denomi-
nado Pacto por la Mejora de la 
Atención Primaria, suscrito en 
mayo de 2023, que incluía medi-
das que beneficiarán directa-
mente a la asistencia que se pres-
ta a los ciudadanos. En una situa-
ción similar se encuentra el nue-
vo modelo de carrera profesio-
nal, pactado en Mesa Sectorial de 
Sanidad, que mejora de las con-
diciones de los profesionales y 
promueve la igualdad de oportu-
nidades, pero cuya tramitación 
está paralizada. 

Igualmente, reclaman la actua-
lización de la Bolsa de Empleo 
del SAS, el mantenimiento de los 
miles de contratos eventuales 
“que se han ido a la calle a finales 
de mayo” o una política de perso-
nal que garantice la cobertura de 
las vacaciones, permisos o bajas 
del personal, medidas sin las cua-
les se pondrá en riesgo la asisten-
cia durante los meses de verano. 

Por este motivo, los sindicatos 
convocantes, que representan a 
más del 83% de los profesionales 
de la sanidad pública andaluza, 
continuarán con sus movilizacio-
nes “hasta que desde la Conseje-
ría de Salud se sienten a negociar 
con propuestas concretas, presu-
puestadas y calendarizadas, en 
definitiva propuestas para cum-
plir los pactos”.

Salud no convence a los 
sanitarios, que protestan 
por el deterioro del sistema 
l El próximo miércoles convocan paros de 
tres horas en todos los centros de salud 
tras la fallida reunión del pasado miércoles

ROCÍO RUZ / E. P. 

COncentración de representantes sindicales frente a la sede central del SAS en Sevilla.

La consejera 
pide “hacer 
piña” para 
pedir más 
financiación

R. A. 

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, instó 
a los sindicatos a ser “respon-
sables” y “hacer piña” para 
reclamar conjuntamente al 
Gobierno central una “finan-
ciación justa” para que Anda-
lucía pueda destinarla “a lo 
que le importa a la gente, co-
mo la salud”. 

García que en la reunión de 
este miércoles con los sindica-
tos trasladó a sus representan-
tes que la Junta “va a seguir 
trabajando con ellos y sus rei-
vindicaciones en la Mesa Sec-
torial”, aunque descartó com-
prometerse en ninguna fecha 
concreta. “Entendemos sus 
reivindicaciones y las respeta-
mos y la obligación de esta 
Consejería va a ser seguir tra-
bajando”, garantizó García, 
que añadió que está de acuer-
do con muchas de ellas y des-
tacó el aumento del presu-
puesto en Salud por parte de 
la Junta en los últimos años. 

La consejera pidió a los sin-
dicatos que sean “conscien-
tes” de que Andalucía “está in-
frafinanciada”, por lo que les 
ha instado a “hacer fuerza” 
con la Junta para que “den a la 
comunidad la financiación 
justa y que le corresponde”. 

Además de reconocer que 
va a ser un verano “dificulto-
so”, García recordó que son 
500 plazas de médicos las que 
no están cubiertas “hace 
años” y que se va a trabajar pa-
ra que “los 369 médicos de fa-
milia que terminan su forma-
ción en septiembre puedan es-
tar dentro del sistema”.

R. A. 

El consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, subrayó que la 
Junta“no se va a quedar de 
brazos cruzados” ante la “in-
mensa tropelía” que, en su 
opinión, ha cometido el Go-
bierno de Pedro Sánchez al 
impulsar la ley de amnistía pa-

ra encausados por el proceso in-
dependentista catalán. 

Así lo manifestó el consejero 
que insistió también en que el 
Gobierno andaluz “tiene muy 
claro” que “la igualdad de todos 
los andaluces y los españoles no 
puede ser moneda de cambio ni 
formar parte de ninguna nego-
ciación”. Por ello, según conti-
nuó Sanz, el Consejo de Gobier-
no andaluz ha dado “las instruc-
ciones pertinentes” e interpon-
drá “el correspondiente recurso 
de inconstitucionalidad ante el 
Tribunal Constitucional en el 
plazo de tres meses”.

Sanz subraya que “no  
se va a quedar de brazos 
cruzados” ante la amnistía 

Stella Benot 

Las obras de bioclimatización de 
los colegios andaluces están a 
punto de finalizar. Según ha 
afirmado la consejera de Desa-
rrollo Educativo y Formación 
Profesional en el Parlamento es-
te jueves, Patricia del Pozo, las 
obras previstas están termina-

das al 96% y hay cuatro provin-
cias, Almería, Córdoba, Huelva 
y Jaén en donde ya han conclui-
do completamente. 

La Junta está llevando a cabo 
un programa para la instalación 
de energías renovables y biocli-
matización mediante refrigera-
ción adiabática y placas solares 
fotovoltaicas que tiene un presu-
puesto de 142 millones de euros 
para aclimatar a 454 centros an-
daluces. Se está cumpliendo así 
la Ley de Bioclimatización que el 
Parlamento andaluz aprobó hace 
cuatro años como respuesta a las 
quejas y demandas ciudadanas, 

de asociaciones de padres y de 
profesores, por las altas tempera-
turas que tenían que soportar los 
alumnos, agravadas por el cam-
bio climático, con unos veranos 
cada vez más largos y calurosos y 
unos edificios antiguos y con po-
co aislamiento térmico. 

Se da la circunstancia, sin em-
bargo, que este verano las tem-
peraturas están siendo más sua-
ves en el mes de junio, cuando 
los escolares terminan las clases 
aunque las previsiones meteo-
rológicas prevén que los meses 
siguientes serán más cálidos de 
lo habitual. 

En su intervención, Del Pozo 
también señaló que desde el co-
mienzo de la legislatura se han fi-
nalizado 1.070 obras de cons-
trucción, ampliación, reforma y 
modernización de centros edu-
cativos andaluces, que han su-
puesto una inversión total de 
251,27 millones de euros.

El 96% de las obras de 
climatización están ya 
acabadas, según Del Pozo
La consejera informa de 
que están culminadas en 
las provincias de Almería, 
Huelva, Córdoba y Jaén

El consejero de 
Presidencia insiste  
en que presentarán  
el recurso ante el TC
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Panordmica de [a saIa de vistas durante et primer d(a de[ juicio, a finates de[ pasado enero.

"UGT es una organizaci6n dirigida
por personas normales y honradas"
¯ E[ abogado de[ sindicato cierra e[ juicio
con un a[egato contra [as "fa[acias" de
[as acusaciones y [a "ma[a fe" de [a Junta

Luis Lastra

E1 juicio a parte de ]a antigua cfi-
pula de UGT-Andalucia pot un
presunto fraude cifrado en unos
40 millones de euros, correspon-
dientes a subvenciones pfiblicas
para cursos de formaci6n de tra-
bajadores, qued6 ayer visto para
senmncia en la Audiencia de Se-
villa. Despu6s de casi cinco me-
ses y casi una treintena de sesio-
nes, el presidente de la Secci6n
Tercera puso fin a una vista oral
que ha confrontado a la Fiscalia
Anticorrupci6n, la Junta de An-
dalucia y el PP-A con una quince-
na de defensas. La filtima en in-
tervenir rue la del sindicato, que
dej6 un informe plagado de criti-
cas alas "falacias" de las acusa-
ciones y a la actuaci6n "abusiva,
temeraria y ejercida con mala fe"
de la Junta, as/como considera-
ciones sobre la decencia de "una
organizaci6n centenaria dirigida
por personas normales y honra-
das que hart sufrido muchisimo
por este procedimiento’.

E1 letrado Jos6 Maria Calero
desarroll6 su informe a lo largo
de algo m~is de media hora. "No
existi6 ~inimo de lucro en ningfin
acusado, ni voracidad defrauda-
toria’, indic6 casi al principio en
respuesta al empleo de esa mis-
ma expresi6n pot parte de la Fis-

calia. Anticorrupci6n pide siete
afios de c~irce] para el ex secreta-
rio general Francisco Fern~indez
Sevilla, el entonces tesorero Fe-
derico Fresneda, la secretaria de
Gesti6n Econ6mica Maria Char-
pin y el consejero delegado de
Soralpe, Enrique Goicoechea, as/
como cinco afios para la respon-
sable del departamento de Com-
pras Dolores S~inchez Montafio.
Tambi6n reclama que los cuatro
primeros indemnicen a la Junta
con 40.750.047, 74 euros y que la
quinta pague 4.288.707,74 eu-
ros. Y para cada uno, adem~is, so-
licita multas de 50 millones.

"Las peticiones est~in cercanas
a los 300 millones de euros", cal-
cul6 el abogado defensor, que la-
ment6 su "absoluta falta de fun-
damento". Ese argumento tam-
bi6n le vali6 para los hechos ob-
jeto delj uicio. "UGT jam~is ha ad-
quirido inmuebles con el dinero
de las subvenciones y no ha ocul-
tado ningfin dato a la Junta por-
que asegura su contabilidad no-
tarialmente", afirm6. A conti-
nuaci6n critic6 las "falacias" di-
fundidas (en su opini6n) por 
parte contraria respecto a "la ca-
seta de Feria" y "los viajes al Ca-
ribe". "Estas afirmaciones pare-
c/an buscar m~is el titular del pe-
ri6dico que la verdad material",
proclam6. "Si aqui hay una ver-

E| abogado que defiende a UGT-Andatuc(a, Jos~ Maria Catero.

dad incontrovertible, es que los
cursos se celebraron", replic6.
"Fueron 87 de 88", asever6 m~is
tarde bas~indose en un informe
de la propia Administraci6n.

La defensa del sindicato prosi-
gui6 con una amplia y muy juri-
dica exposici6n de los "dos erro-
res de fondo" que, en su opini6n,
habia en los planteamientos de
las acusaciones. E1 primero con-
sisti6 en "suprimir del fraude la
necesidad de que se altere sus-
tancialmente el fin de la subven-
ci6n", que es "un elemento esen-
cial" del delito enjuiciado. En es-
te caso, contrapuso el abogado,
UGT-A dedic6 el dinero pfiblico a
lo que debia.

E1 segundo, "equiparar con-
ceptos no equiparables, como

gasto no elegible con gasto frau-
dulento", se comi6 un buen trozo
del informe. E1 gasto elegible es
el susceptible de ser subvencio-
nado. "La clave del delito de frau-
de en subvenciones es que se es-
t6 alterando lo que el Estado
quiere conseguir con la subven-
ci6n. Si esa alteraci6n no es sus-
tancial, sale del ~imbito penal y
corresponde al administrativo",
aleg6. Es decir, que no deberia
haberse juzgado en la Audiencia
ni con peticiones de c~ircel.

"Un gasto no elegible no es
igual que un gasto fraudulento.
Este argumento es muyatractivo.
Si la Junta declara que un gasto
no es elegible, es que tiene claro
que no se destin6 a la finalidad
de la subvenci6n, con lo que dice

S6to un acusado
hizo uso de ta
dttima patabra
Et juicio empez6 et tunes 29
de enero y ha conctuido casi a
finates de junio. En ta 6[tima
sesi6n, s6[o un acusado ejer-
cit6 su derecho a ta 6[tima pa-
[abra: un proveedor que [a-
ment6 e[ "dafio reputaciona["
que "a6n sufre" su empresa y
et que han pasado tanto su fa-
mi[ia como 6[ por este proce-
dimiento. Los cinco sindica[is-
tas encausados, at contrario,
prefirieron guardar sitencio
despu6s de cerca de medio
afio pendientes de una vista
queen febrero experiment6
un par6n de tres semanas de-
bido a los prob[emas de sa[ud
que padeci6 et presidente det
tribunal y de ta Secci6n Terce-
ra, ~nge[ M~rquez. Aun ast,
casi se cump[i6 a rajatab[a e[
cronograma iniciatmente pre-
visto, aunque [a abundancia
de defensas estuvo a punto de
provocar que e[ cierre se deja-
se para una sesi6n extra mon-
tada para e[ 10 de jutio.

que es fraudulento. Nosotros es-
tamos seguros de que la Audien-
cia no lo va aver asi y que se dar~i
cuenta de esa falacia. Una cosa es
que una factura no est6 suficien-
temente explicada y otra, que se
haya destinado a una cosa distin-
ta", reflexion6 en alusi6n a la de-
nuncia de que las facturas que
UGT-A hacia elaborar a sus pro-
veedores eran demasiado gen6ri-
cas. "Una factura que genera in-
certidumbre, porque no se sabe
bien qu6 pone, es un gasto no ele-
gible pero no puede ser un frau-
de. Aunque la pericial judicial
fuese irrebatible, s61o demostra-
ria que los gastos fueron no elegi-
bles. Una deficiente justificaci6n
[de la subvenci6n] no es lo mis-
mo que una malversaci6n o un
fraude", afiadi6.

"La Junta est ya
cobrando Lo que est 
pidiendo", recuerda
e[ Letrado de UGT-A

Elinforme acab6 con oU’o vara-
palo a la Junta, para la que pidi6
expresamente que pague las cos-
tas (sus honorarios, en resumen)
tras comprobar que la Adminis-
traci6n se ha empefiado en exigir
que el sindicato ayude a abonar
la multimillonaria indemniza-
ci6n. "El letrado de la Junta ha
perdido una buenisima ocasi6n
de hacer lo que deberia haber he-
cho", serial& Se referia a su peti-
ci6n, no satisfecha, de que el Go-
bierno andaluz retirase la acusa-
ci6n contra el sindicato tras el
acuerdo alcanzado entre ambos
en 2022 para que UGT pague ca-
si 70 millones en varios afios. "Si
cada dia se est~i pagando una
cuota, la Junta est~i ya cobrando
lo que est~ipidiendo", reivindic6.
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

La oposición frontal del Gobierno 
del Reino de España a la opa del 
BBVA sobre el Sabadell ha encon-
trado en las centrales sindicales 
UGT y CCOO un aliado. Los secre-
tarios generales de los dos sindica-
tos, Pepe Álvarez y Unai Sordo, res-
pectivamente, abogaron durante 
su participación en el curso de ve-
rano de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE) en la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP), 
en Santander, por que el Ejecutivo 
intervenga para impedir la compra 
y posterior integración. 

Ambos dirigentes sindicales 
aseguraron que no le ven “ningún 
sentido” a la operación y por ello 
creen que el Gobierno debe evitar 
un proceso de concentración que 
genera “más problemas que ven-
tajas” para España. 

Entre los impactos negativos que 
arguyen para mantener esta postu-
ra señalaron el impacto negativo 
que tendría sobre el empleo y la 
competencia, en un mercado que 
consideran que ya está demasiado 
concentrado, además de proble-
mas de exclusión financiera. 

Sordo, de hecho, consideró que, 
a la vista de los resultados que es-
tán obteniendo los bancos, los con-
venios del sector deberían ir más 
allá de subidas salariales y recoger 
planes de contratación a largo pla-

zo para recuperar la calidad de los 
servicios financieros en España. 

“Las entidades financieras en Es-
paña se están forrando y no puede 
ser que bloqueen negociaciones de 
convenios colectivos con plantea-
mientos sindicales más que razo-
nables y además que no apuesten 
por una generación de empleo a 
largo plazo”, afirmó Sordo. 

El líder de CCOO teme que la po-
sible fusión del BBVA y el Sabadell 
no sea la última que se produce por 
efecto de la anterior crisis financie-
ra, sino la primera concentración 
que provoca la “exuberancia” de 
los resultados de la banca. 

“Si tienen que ganar tamaño, es 
el momento de buscar alianzas en 

la Unión Europea, pero hay que 
evitar un proceso de concentra-
ción que genera más problemas 
que ventajas para España”, con-
cluyó Sordo. 

No le anduvo a la zaga su homó-
logo en UGT. Pepe Álvarez opinó 
que en España posiblemente ya se 
haya “pasado de la raya” en cuan-
to a fusiones y en estos momentos 
hay un “oligopolio” y eso explica 
que los depósitos no se hayan re-
munerado, sin que la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Compe-
tencia (CNMC) se haya preocupa-
do por ello. 

Álvarez fue durísimo con el or-
ganismo que preside Cani Fernán-
dez: “Tengo todas las dudas en re-

lación con la CNMC de España. Es 
débil con los fuertes y soportable-
mente fuerte con los débiles”, dijo 
ante de agregar que todas las deci-
siones las toma “contra la mayoría 
de los ciudadanos de este país”. 

Cualquier operación como esta 
opa, dijo, “va en contra de la com-
petencia y en contra de los intere-
ses de los ciudadanos”. De hecho, 
concretó que le preocupan las du-
plicidades en Cataluña y en la Co-
munidad Valenciana, y no sólo en 
los servicios centrales. 

“No hay ninguna razón econó-
mica que indique que estas dos en-
tidades necesitan una fusión, pues 
son dos entidades en buena situa-
ción, que tienen una utilidad públi-

ca y, en el caso concreto del Saba-
dell, es un banco que tiene una ac-
tividad muy ligada al sector indus-
trial y al servicio a las pymes”. 

Los secretarios generales de los 
sindicatos también respondieron a 
las manifestaciones que el martes 
pasado hizo el presidente de la pa-
tronal CEOE, Antonio Garamendi, 
respecto a que la imposición por 
parte del Gobierno de una reduc-
ción de jornada no es diálogo so-
cial, sino un monólogo social.  

Sordo dijo que le ha sorprendido 
la apelación al monólogo social, 
porque respecto a la reducción de 
jornada se han mantenido dos me-
sas de negociación, una tripartita, 
y para evitar su parálisis, una bi-
partita, entre centrales sindicales 
y la CEOE. “Nos hemos estado jun-
tando sin el Gobierno, pero ha sido 
prácticamente imposible avanzar 
porque la actitud de CEOE ha sido 
de inmovilismo”, dijo antes de aña-
dir sobre la postura de la patronal: 
“Eso sí que es un monólogo”.  

Sordo cree que Garamendi y la 
CEOE está “jugando a otra cosa”, a 
lo que añadió que tiene la “intui-
ción” de que “lo que está querien-
do es que el tiempo pase”. “¿Con 
qué intención?”, se autopreguntó 
antes de responderse a sí mismo: 
“Lo mismo la CEOE está a ver si pa-
sa el verano, si hay lío en Cataluña 
o no hay Presupuesto y se repiten 
las elecciones sin reducirse la jor-
nada”. El líder de CCOO recomen-
dó a Garamendi que “no se dedi-
que a especular sobre la política y 
sí a poner en valor la autonomía 
negociadora de las partes del diá-
logo social”. También Álvarez en-
tró en esta cuestión y consideró 
que hay “cierta retroalimentación 
entre el Gobierno y la CEOE, que 
ocurre porque la vicepresidenta 
segunda entra a la batalla, pero a 
los sindicados lo que nos interesa 
es mantener el tono”. Recordó que 
el Gobierno les ha dejado tiempo 
para negociar. Y que lo primordial 
es que la CEOE diga si está de 
acuerdo con las 37,5 horas sema-
nales. Álvarez también piensa que 
con estas declaraciones lo que la 
CEOE busca es “una derogación si 
cambia la mayoría”. 

Los sindicatos piden al Gobierno que 
evite la opa de BBVA sobre Sabadell

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo y Pepe Álvarez, ayer, en el Palacio de la Magdalena, en Santander.

l Sordo y Álvarez 
afean a la CEOE que 
demore acuerdos 
esperando a un 
cambio político

A. Grimaldi SANTANDER 

La presidenta de la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), Cristina Herrero, lla-
mó al Gobierno a involucrar más a 
las comunidades autónomas para 
poder cumplir el objetivo de défi-
cit de 2025, fijado en el 2,5% del 
PIB. Así lo manifestó durante su 
participación ayer en el curso de 
verano de la Asociación de Perio-

distas de Información Económica 
(APIE) en Santander. 

Herrero señaló que, a pesar de 
que España ha salido del procedi-
miento déficit excesivo, para po-
der cumplir los objetivos de déficit 
del 3% este año y, sobre todo, del 
2,5% el año próximo necesitarán 
que todas las administraciones 
participen de la misma estrategia, 
dado que, recordó, todo el sistema 
fiscal nacional “está interconecta-
do”. Por ello, la presidenta de la Ai-
ref no considera suficiente que el 
Estado marque cuál es el nivel de 
déficit a cumplir por cada autono-
mía, sino que todas deben formar 
parte de esta tarea, ya que si se to-
ma una decisión para un sistema 

de financiación autonómica reper-
cute en el total de la financiación 
de las administraciones públicas. 
“Si para arreglar la de uno, se em-
peora la de otro, nada habremos 
conseguido”, afirmó. 

Pese a ello, Herrero evitó entrar 
a valorar la propuesta de dar una 
financiación singular a Cataluña, 
porque entiende que sobrepasaría 
una línea que un órgano supervi-
sor como la Airef debe respetar.  

La presidenta de la Airef tam-
bién se refirió a la reforma del mar-
co fiscal europeo, aprobada defini-
tivamente el pasado 30 de abril, 
que consideró un gran reto para la 
economía española. España ten-
drá que asegurar una reducción de 

una deuda pública que sigue en ni-
veles muy elevados en un contexto 
altamente descentralizado y con 
necesidades de inversión crecien-
tes relacionadas con el clima, la se-
guridad y la digitalización. Ade-
más, el tiempo es escaso para plan-
tear una estrategia fiscal que no 
puede obviar la dimensión territo-
rial porque las autonomías y las 
corporaciones locales controlan 
casi la mitad del gasto. 

Para la titular de la Airef, la de-
terminación de dicha senda de 
gasto no será sencilla. Los ejerci-
cios de calibración de la Airef evi-
dencian el gran reto que supone a 
nivel agregado y sectorial, con un 
ajuste anual del 0,43% del PIB en 
siete años o del 0,63% en cuatro 
años. Si el ajuste se implementa 
en siete años, el gasto neto debe-
rá crecer en promedio un máximo 
del 2,7% para cumplir las exigen-
cias del nuevo marco, según las 
estimaciones de la Airef. 

La Airef llama al Gobierno a involucrar más 
a las autonomías en el control del déficit
Advierte de que el gasto de 
todas las administraciones 
no debería crecer por 
encima del 2,7% del PIB

APIE 

Cristina Herrero, ayer
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O. Lezameta  

La primera jornada de protesta 
de los representantes sindicales 
de los trabajadores sanitarios 
en Andalucía congregó a más de 
un millar de ellos frente a la se-
de central del Servicio Andaluz 

de Salud. El próximo miércoles 
continuarán las medidas de pre-
sión con un paro de tres horas 
en todos los centros sanitarios 
andaluces. Sus reclamaciones, 
el denunciar “el deterioro del 
sistema sanitario” en Andalucía 
y la exigencia de “que se cum-

plan los acuerdos firmados con 
la Consejería de Salud”. 

La protesta llega después de la 
fallida reunión entre los repre-
sentantes sindicales y los princi-
pales cargos de la Consejería pa-
ra tratar –al menos esa era la in-
tención– del plan de verano, el 
papel de los residentes durante 
los próximos meses y la posibili-
dad de poder ejercer sin tener un 
supervisor ni haber acabado su 
formación y la situación de las 
bolsas de trabajo. Ninguno de es-
tos aspectos fue tratado en dicho 

encuentro que tuvo como anéc-
dota la petición de la consejera 
de firmar un escrito contra la fi-
nanciación de Cataluña. 

Con esta protesta, profesiona-
les y sindicatos vuelven a lanzar 
un mensaje contundente a la 
Junta en defensa de la sanidad 
pública y por la mejora de las 
condiciones laborales de sus tra-
bajadores, tras el fallido encuen-
tro del martes con la consejera, 
Catalina García, en la que no se 
planteó por parte de la Adminis-
tración ninguna medida concre-
ta para solucionar los graves pro-
blemas que afectan al Sistema 
Sanitario Público Andaluz. 

Los sindicatos Satse, CSIF, 
CCOO y UGT (a quienes se unió 
por invitación de la consejera el 
Sindicato Médico) demandan el 
desarrollo completo del denomi-
nado Pacto por la Mejora de la 
Atención Primaria, suscrito en 
mayo de 2023, que incluía medi-
das que beneficiarán directa-
mente a la asistencia que se pres-
ta a los ciudadanos. En una situa-
ción similar se encuentra el nue-
vo modelo de carrera profesio-
nal, pactado en Mesa Sectorial de 
Sanidad, que mejora de las con-
diciones de los profesionales y 
promueve la igualdad de oportu-
nidades, pero cuya tramitación 
está paralizada. 

Igualmente, reclaman la actua-
lización de la Bolsa de Empleo 
del SAS, el mantenimiento de los 
miles de contratos eventuales 
“que se han ido a la calle a finales 
de mayo” o una política de perso-
nal que garantice la cobertura de 
las vacaciones, permisos o bajas 
del personal, medidas sin las cua-
les se pondrá en riesgo la asisten-
cia durante los meses de verano. 

Por este motivo, los sindicatos 
convocantes, que representan a 
más del 83% de los profesionales 
de la sanidad pública andaluza, 
continuarán con sus movilizacio-
nes “hasta que desde la Conseje-
ría de Salud se sienten a negociar 
con propuestas concretas, presu-
puestadas y calendarizadas, en 
definitiva propuestas para cum-
plir los pactos”.

Salud no convence a los 
sanitarios, que protestan 
por el deterioro del sistema 
l El próximo miércoles convocan paros de 
tres horas en todos los centros de salud 
tras la fallida reunión del pasado miércoles

ROCÍO RUZ / E. P. 

COncentración de representantes sindicales frente a la sede central del SAS en Sevilla.

La consejera 
pide “hacer 
piña” para 
pedir más 
financiación

R. A. 

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, instó 
a los sindicatos a ser “respon-
sables” y “hacer piña” para 
reclamar conjuntamente al 
Gobierno central una “finan-
ciación justa” para que Anda-
lucía pueda destinarla “a lo 
que le importa a la gente, co-
mo la salud”. 

García que en la reunión de 
este miércoles con los sindica-
tos trasladó a sus representan-
tes que la Junta “va a seguir 
trabajando con ellos y sus rei-
vindicaciones en la Mesa Sec-
torial”, aunque descartó com-
prometerse en ninguna fecha 
concreta. “Entendemos sus 
reivindicaciones y las respeta-
mos y la obligación de esta 
Consejería va a ser seguir tra-
bajando”, garantizó García, 
que añadió que está de acuer-
do con muchas de ellas y des-
tacó el aumento del presu-
puesto en Salud por parte de 
la Junta en los últimos años. 

La consejera pidió a los sin-
dicatos que sean “conscien-
tes” de que Andalucía “está in-
frafinanciada”, por lo que les 
ha instado a “hacer fuerza” 
con la Junta para que “den a la 
comunidad la financiación 
justa y que le corresponde”. 

Además de reconocer que 
va a ser un verano “dificulto-
so”, García recordó que son 
500 plazas de médicos las que 
no están cubiertas “hace 
años” y que se va a trabajar pa-
ra que “los 369 médicos de fa-
milia que terminan su forma-
ción en septiembre puedan es-
tar dentro del sistema”.

R. A. 

El consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, subrayó que la 
Junta“no se va a quedar de 
brazos cruzados” ante la “in-
mensa tropelía” que, en su 
opinión, ha cometido el Go-
bierno de Pedro Sánchez al 
impulsar la ley de amnistía pa-

ra encausados por el proceso in-
dependentista catalán. 

Así lo manifestó el consejero 
que insistió también en que el 
Gobierno andaluz “tiene muy 
claro” que “la igualdad de todos 
los andaluces y los españoles no 
puede ser moneda de cambio ni 
formar parte de ninguna nego-
ciación”. Por ello, según conti-
nuó Sanz, el Consejo de Gobier-
no andaluz ha dado “las instruc-
ciones pertinentes” e interpon-
drá “el correspondiente recurso 
de inconstitucionalidad ante el 
Tribunal Constitucional en el 
plazo de tres meses”.

Sanz subraya que “no  
se va a quedar de brazos 
cruzados” ante la amnistía 

Stella Benot 

Las obras de bioclimatización de 
los colegios andaluces están a 
punto de finalizar. Según ha 
afirmado la consejera de Desa-
rrollo Educativo y Formación 
Profesional en el Parlamento es-
te jueves, Patricia del Pozo, las 
obras previstas están termina-

das al 96% y hay cuatro provin-
cias, Almería, Córdoba, Huelva 
y Jaén en donde ya han conclui-
do completamente. 

La Junta está llevando a cabo 
un programa para la instalación 
de energías renovables y biocli-
matización mediante refrigera-
ción adiabática y placas solares 
fotovoltaicas que tiene un presu-
puesto de 142 millones de euros 
para aclimatar a 454 centros an-
daluces. Se está cumpliendo así 
la Ley de Bioclimatización que el 
Parlamento andaluz aprobó hace 
cuatro años como respuesta a las 
quejas y demandas ciudadanas, 

de asociaciones de padres y de 
profesores, por las altas tempera-
turas que tenían que soportar los 
alumnos, agravadas por el cam-
bio climático, con unos veranos 
cada vez más largos y calurosos y 
unos edificios antiguos y con po-
co aislamiento térmico. 

Se da la circunstancia, sin em-
bargo, que este verano las tem-
peraturas están siendo más sua-
ves en el mes de junio, cuando 
los escolares terminan las clases 
aunque las previsiones meteo-
rológicas prevén que los meses 
siguientes serán más cálidos de 
lo habitual. 

En su intervención, Del Pozo 
también señaló que desde el co-
mienzo de la legislatura se han fi-
nalizado 1.070 obras de cons-
trucción, ampliación, reforma y 
modernización de centros edu-
cativos andaluces, que han su-
puesto una inversión total de 
251,27 millones de euros.

El 96% de las obras de 
climatización están ya 
acabadas, según Del Pozo
La consejera informa de 
que están culminadas en 
las provincias de Almería, 
Huelva, Córdoba y Jaén

El consejero de 
Presidencia insiste  
en que presentarán  
el recurso ante el TC
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Luis Lastra 

El juicio a parte de la antigua cú-
pula de UGT-Andalucía por un 
presunto fraude cifrado en unos 
40 millones de euros, correspon-
dientes a subvenciones públicas 
para cursos de formación de tra-
bajadores, quedó ayer visto para 
sentencia en la Audiencia de Se-
villa. Después de casi cinco me-
ses y casi una treintena de sesio-
nes, el presidente de la Sección 
Tercera puso fin a una vista oral 
que ha confrontado a la Fiscalía 
Anticorrupción, la Junta de An-
dalucía y el PP-A con una quince-
na de defensas. La última en in-
tervenir fue la del sindicato, que 
dejó un informe plagado de críti-
cas a las “falacias” de las acusa-
ciones y a la actuación “abusiva, 
temeraria y ejercida con mala fe” 
de la Junta, así como considera-
ciones sobre la decencia de “una 
organización centenaria dirigida 
por personas normales y honra-
das que han sufrido muchísimo 
por este procedimiento”. 

El letrado José María Calero 
desarrolló su informe a lo largo 
de algo más de media hora. “No 
existió ánimo de lucro en ningún 
acusado, ni voracidad defrauda-
toria”, indicó casi al principio en 
respuesta al empleo de esa mis-
ma expresión por parte de la Fis-

calía. Anticorrupción pide siete 
años de cárcel para el ex secreta-
rio general Francisco Fernández 
Sevilla, el entonces tesorero Fe-
derico Fresneda, la secretaria de 
Gestión Económica María Char-
pín y el consejero delegado de 
Soralpe, Enrique Goicoechea, así 
como cinco años para la respon-
sable del departamento de Com-
pras Dolores Sánchez Montaño. 
También reclama que los cuatro 
primeros indemnicen a la Junta 
con 40.750.047,74 euros y que la 
quinta pague 4.288.707,74 eu-
ros. Y para cada uno, además, so-
licita multas de 50 millones. 

“Las peticiones están cercanas 
a los 300 millones de euros”, cal-
culó el abogado defensor, que la-
mentó su “absoluta falta de fun-
damento”. Ese argumento tam-
bién le valió para los hechos ob-
jeto del juicio. “UGT jamás ha ad-
quirido inmuebles con el dinero 
de las subvenciones  y no ha ocul-
tado ningún dato a la Junta por-
que asegura su contabilidad no-
tarialmente”, afirmó. A conti-
nuación criticó las “falacias” di-
fundidas (en su opinión) por la 
parte contraria respecto a “la ca-
seta de Feria” y “los viajes al Ca-
ribe”. “Estas afirmaciones pare-
cían buscar más el titular del pe-
riódico que la verdad material”, 
proclamó. “Si aquí hay una ver-

dad incontrovertible, es que los 
cursos se celebraron”, replicó. 
“Fueron 87 de 88”, aseveró más 
tarde basándose en un informe 
de la propia Administración. 

La defensa del sindicato prosi-
guió con una amplia y muy jurí-
dica exposición de los “dos erro-
res de fondo” que, en su opinión, 
había en los planteamientos de 
las acusaciones. El primero con-
sistió en “suprimir del fraude la 
necesidad de que se altere sus-
tancialmente el fin de la subven-
ción”, que es “un elemento esen-
cial” del delito enjuiciado. En es-
te caso, contrapuso el abogado, 
UGT-A dedicó el dinero público a 
lo que debía. 

El segundo, “equiparar con-
ceptos no equiparables, como 

gasto no elegible con gasto frau-
dulento”, se comió un buen trozo 
del informe. El gasto elegible es 
el susceptible de ser subvencio-
nado. “La clave del delito de frau-
de en subvenciones es que se es-
té alterando lo que el Estado 
quiere conseguir con la subven-
ción. Si esa alteración no es sus-
tancial, sale del ámbito penal y 
corresponde al administrativo”, 
alegó. Es decir, que no debería 
haberse juzgado en la Audiencia 
ni con peticiones de cárcel. 

“Un gasto no elegible no es 
igual que un gasto fraudulento. 
Este argumento es muy atractivo. 
Si la Junta declara que un gasto 
no es elegible, es que tiene claro 
que no se destinó a la finalidad 
de la subvención, con lo que dice 

que es fraudulento. Nosotros es-
tamos seguros de que la Audien-
cia no lo va a ver así y que se dará 
cuenta de esa falacia. Una cosa es 
que una factura no esté suficien-
temente explicada y otra, que se 
haya destinado a una cosa distin-
ta”, reflexionó en alusión a la de-
nuncia de que las facturas que 
UGT-A hacía elaborar a sus pro-
veedores eran demasiado genéri-
cas. “Una factura que genera in-
certidumbre, porque no se sabe 
bien qué pone, es un gasto no ele-
gible pero no puede ser un frau-
de. Aunque la pericial judicial 
fuese irrebatible, sólo demostra-
ría que los gastos fueron no elegi-
bles. Una deficiente justificación 
[de la subvención] no es lo mis-
mo que una malversación o un 
fraude”, añadió. 

El informe acabó con otro vara-
palo a la Junta, para la que pidió 
expresamente que pague las cos-
tas (sus honorarios, en resumen) 
tras comprobar que la Adminis-
tración se ha empeñado en exigir 
que el sindicato ayude a abonar 
la multimillonaria indemniza-
ción. “El letrado de la Junta ha 
perdido una buenísima ocasión 
de hacer lo que debería haber he-
cho”, señaló. Se refería a su peti-
ción, no satisfecha, de que el Go-
bierno andaluz retirase la acusa-
ción contra el sindicato tras el 
acuerdo alcanzado entre ambos 
en 2022 para que UGT pague ca-
si 70 millones en varios años. “Si 
cada día se está pagando una 
cuota, la Junta está ya cobrando 
lo que está pidiendo”, reivindicó.

“UGT es una organización dirigida 
por personas normales y honradas”

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

Panorámica de la sala de vistas durante el primer día del juicio, a finales del pasado enero.

D.S. 

El abogado que defiende a UGT-Andalucía, José María Calero.

l El abogado del sindicato cierra el juicio 
con un alegato contra las “falacias” de  
las acusaciones y la “mala fe” de la Junta

“La Junta está ya 
cobrando lo que está 
pidiendo”, recuerda  
el letrado de UGT-A

 

Sólo un acusado 
hizo uso de la 
última palabra

El juicio empezó el lunes 29 
de enero y ha concluido casi a 
finales de junio. En la última 
sesión, sólo un acusado ejer-
citó su derecho a la última pa-
labra: un proveedor que la-
mentó el “daño reputacional” 
que “aún sufre” su empresa y 
el que han pasado tanto su fa-
milia como él por este proce-
dimiento. Los cinco sindicalis-
tas encausados, al contrario, 
prefirieron guardar silencio 
después de cerca de medio 
año pendientes de una vista 
que en febrero experimentó 
un parón de tres semanas de-
bido a los problemas de salud 
que padeció el presidente del 
tribunal y de la Sección Terce-
ra, Ángel Márquez. Aun así, 
casi se cumplió a rajatabla el 
cronograma inicialmente pre-
visto, aunque la abundancia 
de defensas estuvo a punto de 
provocar que el cierre se deja-
se para una sesión extra mon-
tada para el 10 de julio.
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O. Lezameta  

La primera jornada de protesta 
de los representantes sindicales 
de los trabajadores sanitarios 
en Andalucía congregó a más de 
un millar de ellos frente a la se-
de central del Servicio Andaluz 

de Salud. El próximo miércoles 
continuarán las medidas de pre-
sión con un paro de tres horas 
en todos los centros sanitarios 
andaluces. Sus reclamaciones, 
el denunciar “el deterioro del 
sistema sanitario” en Andalucía 
y la exigencia de “que se cum-

plan los acuerdos firmados con 
la Consejería de Salud”. 

La protesta llega después de la 
fallida reunión entre los repre-
sentantes sindicales y los princi-
pales cargos de la Consejería pa-
ra tratar –al menos esa era la in-
tención– del plan de verano, el 
papel de los residentes durante 
los próximos meses y la posibili-
dad de poder ejercer sin tener un 
supervisor ni haber acabado su 
formación y la situación de las 
bolsas de trabajo. Ninguno de es-
tos aspectos fue tratado en dicho 

encuentro que tuvo como anéc-
dota la petición de la consejera 
de firmar un escrito contra la fi-
nanciación de Cataluña. 

Con esta protesta, profesiona-
les y sindicatos vuelven a lanzar 
un mensaje contundente a la 
Junta en defensa de la sanidad 
pública y por la mejora de las 
condiciones laborales de sus tra-
bajadores, tras el fallido encuen-
tro del martes con la consejera, 
Catalina García, en la que no se 
planteó por parte de la Adminis-
tración ninguna medida concre-
ta para solucionar los graves pro-
blemas que afectan al Sistema 
Sanitario Público Andaluz. 

Los sindicatos Satse, CSIF, 
CCOO y UGT (a quienes se unió 
por invitación de la consejera el 
Sindicato Médico) demandan el 
desarrollo completo del denomi-
nado Pacto por la Mejora de la 
Atención Primaria, suscrito en 
mayo de 2023, que incluía medi-
das que beneficiarán directa-
mente a la asistencia que se pres-
ta a los ciudadanos. En una situa-
ción similar se encuentra el nue-
vo modelo de carrera profesio-
nal, pactado en Mesa Sectorial de 
Sanidad, que mejora de las con-
diciones de los profesionales y 
promueve la igualdad de oportu-
nidades, pero cuya tramitación 
está paralizada. 

Igualmente, reclaman la actua-
lización de la Bolsa de Empleo 
del SAS, el mantenimiento de los 
miles de contratos eventuales 
“que se han ido a la calle a finales 
de mayo” o una política de perso-
nal que garantice la cobertura de 
las vacaciones, permisos o bajas 
del personal, medidas sin las cua-
les se pondrá en riesgo la asisten-
cia durante los meses de verano. 

Por este motivo, los sindicatos 
convocantes, que representan a 
más del 83% de los profesionales 
de la sanidad pública andaluza, 
continuarán con sus movilizacio-
nes “hasta que desde la Conseje-
ría de Salud se sienten a negociar 
con propuestas concretas, presu-
puestadas y calendarizadas, en 
definitiva propuestas para cum-
plir los pactos”.

Salud no convence a los 
sanitarios, que protestan 
por el deterioro del sistema 
l El próximo miércoles convocan paros de 
tres horas en todos los centros de salud 
tras la fallida reunión del pasado miércoles

ROCÍO RUZ / E. P. 

COncentración de representantes sindicales frente a la sede central del SAS en Sevilla.

La consejera 
pide “hacer 
piña” para 
pedir más 
financiación

R. A. 

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, instó 
a los sindicatos a ser “respon-
sables” y “hacer piña” para 
reclamar conjuntamente al 
Gobierno central una “finan-
ciación justa” para que Anda-
lucía pueda destinarla “a lo 
que le importa a la gente, co-
mo la salud”. 

García que en la reunión de 
este miércoles con los sindica-
tos trasladó a sus representan-
tes que la Junta “va a seguir 
trabajando con ellos y sus rei-
vindicaciones en la Mesa Sec-
torial”, aunque descartó com-
prometerse en ninguna fecha 
concreta. “Entendemos sus 
reivindicaciones y las respeta-
mos y la obligación de esta 
Consejería va a ser seguir tra-
bajando”, garantizó García, 
que añadió que está de acuer-
do con muchas de ellas y des-
tacó el aumento del presu-
puesto en Salud por parte de 
la Junta en los últimos años. 

La consejera pidió a los sin-
dicatos que sean “conscien-
tes” de que Andalucía “está in-
frafinanciada”, por lo que les 
ha instado a “hacer fuerza” 
con la Junta para que “den a la 
comunidad la financiación 
justa y que le corresponde”. 

Además de reconocer que 
va a ser un verano “dificulto-
so”, García recordó que son 
500 plazas de médicos las que 
no están cubiertas “hace 
años” y que se va a trabajar pa-
ra que “los 369 médicos de fa-
milia que terminan su forma-
ción en septiembre puedan es-
tar dentro del sistema”.

R. A. 

El consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, subrayó que la 
Junta“no se va a quedar de 
brazos cruzados” ante la “in-
mensa tropelía” que, en su 
opinión, ha cometido el Go-
bierno de Pedro Sánchez al 
impulsar la ley de amnistía pa-

ra encausados por el proceso in-
dependentista catalán. 

Así lo manifestó el consejero 
que insistió también en que el 
Gobierno andaluz “tiene muy 
claro” que “la igualdad de todos 
los andaluces y los españoles no 
puede ser moneda de cambio ni 
formar parte de ninguna nego-
ciación”. Por ello, según conti-
nuó Sanz, el Consejo de Gobier-
no andaluz ha dado “las instruc-
ciones pertinentes” e interpon-
drá “el correspondiente recurso 
de inconstitucionalidad ante el 
Tribunal Constitucional en el 
plazo de tres meses”.

Sanz subraya que “no  
se va a quedar de brazos 
cruzados” ante la amnistía 

Stella Benot 

Las obras de bioclimatización de 
los colegios andaluces están a 
punto de finalizar. Según ha 
afirmado la consejera de Desa-
rrollo Educativo y Formación 
Profesional en el Parlamento es-
te jueves, Patricia del Pozo, las 
obras previstas están termina-

das al 96% y hay cuatro provin-
cias, Almería, Córdoba, Huelva 
y Jaén en donde ya han conclui-
do completamente. 

La Junta está llevando a cabo 
un programa para la instalación 
de energías renovables y biocli-
matización mediante refrigera-
ción adiabática y placas solares 
fotovoltaicas que tiene un presu-
puesto de 142 millones de euros 
para aclimatar a 454 centros an-
daluces. Se está cumpliendo así 
la Ley de Bioclimatización que el 
Parlamento andaluz aprobó hace 
cuatro años como respuesta a las 
quejas y demandas ciudadanas, 

de asociaciones de padres y de 
profesores, por las altas tempera-
turas que tenían que soportar los 
alumnos, agravadas por el cam-
bio climático, con unos veranos 
cada vez más largos y calurosos y 
unos edificios antiguos y con po-
co aislamiento térmico. 

Se da la circunstancia, sin em-
bargo, que este verano las tem-
peraturas están siendo más sua-
ves en el mes de junio, cuando 
los escolares terminan las clases 
aunque las previsiones meteo-
rológicas prevén que los meses 
siguientes serán más cálidos de 
lo habitual. 

En su intervención, Del Pozo 
también señaló que desde el co-
mienzo de la legislatura se han fi-
nalizado 1.070 obras de cons-
trucción, ampliación, reforma y 
modernización de centros edu-
cativos andaluces, que han su-
puesto una inversión total de 
251,27 millones de euros.

El 96% de las obras de 
climatización están ya 
acabadas, según Del Pozo
La consejera informa de 
que están culminadas en 
las provincias de Almería, 
Huelva, Córdoba y Jaén

El consejero de 
Presidencia insiste  
en que presentarán  
el recurso ante el TC
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Luis Lastra 

El juicio a parte de la antigua cú-
pula de UGT-Andalucía por un 
presunto fraude cifrado en unos 
40 millones de euros, correspon-
dientes a subvenciones públicas 
para cursos de formación de tra-
bajadores, quedó ayer visto para 
sentencia en la Audiencia de Se-
villa. Después de casi cinco me-
ses y casi una treintena de sesio-
nes, el presidente de la Sección 
Tercera puso fin a una vista oral 
que ha confrontado a la Fiscalía 
Anticorrupción, la Junta de An-
dalucía y el PP-A con una quince-
na de defensas. La última en in-
tervenir fue la del sindicato, que 
dejó un informe plagado de críti-
cas a las “falacias” de las acusa-
ciones y a la actuación “abusiva, 
temeraria y ejercida con mala fe” 
de la Junta, así como considera-
ciones sobre la decencia de “una 
organización centenaria dirigida 
por personas normales y honra-
das que han sufrido muchísimo 
por este procedimiento”. 

El letrado José María Calero 
desarrolló su informe a lo largo 
de algo más de media hora. “No 
existió ánimo de lucro en ningún 
acusado, ni voracidad defrauda-
toria”, indicó casi al principio en 
respuesta al empleo de esa mis-
ma expresión por parte de la Fis-

calía. Anticorrupción pide siete 
años de cárcel para el ex secreta-
rio general Francisco Fernández 
Sevilla, el entonces tesorero Fe-
derico Fresneda, la secretaria de 
Gestión Económica María Char-
pín y el consejero delegado de 
Soralpe, Enrique Goicoechea, así 
como cinco años para la respon-
sable del departamento de Com-
pras Dolores Sánchez Montaño. 
También reclama que los cuatro 
primeros indemnicen a la Junta 
con 40.750.047,74 euros y que la 
quinta pague 4.288.707,74 eu-
ros. Y para cada uno, además, so-
licita multas de 50 millones. 

“Las peticiones están cercanas 
a los 300 millones de euros”, cal-
culó el abogado defensor, que la-
mentó su “absoluta falta de fun-
damento”. Ese argumento tam-
bién le valió para los hechos ob-
jeto del juicio. “UGT jamás ha ad-
quirido inmuebles con el dinero 
de las subvenciones  y no ha ocul-
tado ningún dato a la Junta por-
que asegura su contabilidad no-
tarialmente”, afirmó. A conti-
nuación criticó las “falacias” di-
fundidas (en su opinión) por la 
parte contraria respecto a “la ca-
seta de Feria” y “los viajes al Ca-
ribe”. “Estas afirmaciones pare-
cían buscar más el titular del pe-
riódico que la verdad material”, 
proclamó. “Si aquí hay una ver-

dad incontrovertible, es que los 
cursos se celebraron”, replicó. 
“Fueron 87 de 88”, aseveró más 
tarde basándose en un informe 
de la propia Administración. 

La defensa del sindicato prosi-
guió con una amplia y muy jurí-
dica exposición de los “dos erro-
res de fondo” que, en su opinión, 
había en los planteamientos de 
las acusaciones. El primero con-
sistió en “suprimir del fraude la 
necesidad de que se altere sus-
tancialmente el fin de la subven-
ción”, que es “un elemento esen-
cial” del delito enjuiciado. En es-
te caso, contrapuso el abogado, 
UGT-A dedicó el dinero público a 
lo que debía. 

El segundo, “equiparar con-
ceptos no equiparables, como 

gasto no elegible con gasto frau-
dulento”, se comió un buen trozo 
del informe. El gasto elegible es 
el susceptible de ser subvencio-
nado. “La clave del delito de frau-
de en subvenciones es que se es-
té alterando lo que el Estado 
quiere conseguir con la subven-
ción. Si esa alteración no es sus-
tancial, sale del ámbito penal y 
corresponde al administrativo”, 
alegó. Es decir, que no debería 
haberse juzgado en la Audiencia 
ni con peticiones de cárcel. 

“Un gasto no elegible no es 
igual que un gasto fraudulento. 
Este argumento es muy atractivo. 
Si la Junta declara que un gasto 
no es elegible, es que tiene claro 
que no se destinó a la finalidad 
de la subvención, con lo que dice 

que es fraudulento. Nosotros es-
tamos seguros de que la Audien-
cia no lo va a ver así y que se dará 
cuenta de esa falacia. Una cosa es 
que una factura no esté suficien-
temente explicada y otra, que se 
haya destinado a una cosa distin-
ta”, reflexionó en alusión a la de-
nuncia de que las facturas que 
UGT-A hacía elaborar a sus pro-
veedores eran demasiado genéri-
cas. “Una factura que genera in-
certidumbre, porque no se sabe 
bien qué pone, es un gasto no ele-
gible pero no puede ser un frau-
de. Aunque la pericial judicial 
fuese irrebatible, sólo demostra-
ría que los gastos fueron no elegi-
bles. Una deficiente justificación 
[de la subvención] no es lo mis-
mo que una malversación o un 
fraude”, añadió. 

El informe acabó con otro vara-
palo a la Junta, para la que pidió 
expresamente que pague las cos-
tas (sus honorarios, en resumen) 
tras comprobar que la Adminis-
tración se ha empeñado en exigir 
que el sindicato ayude a abonar 
la multimillonaria indemniza-
ción. “El letrado de la Junta ha 
perdido una buenísima ocasión 
de hacer lo que debería haber he-
cho”, señaló. Se refería a su peti-
ción, no satisfecha, de que el Go-
bierno andaluz retirase la acusa-
ción contra el sindicato tras el 
acuerdo alcanzado entre ambos 
en 2022 para que UGT pague ca-
si 70 millones en varios años. “Si 
cada día se está pagando una 
cuota, la Junta está ya cobrando 
lo que está pidiendo”, reivindicó.

“UGT es una organización dirigida 
por personas normales y honradas”

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS 

Panorámica de la sala de vistas durante el primer día del juicio, a finales del pasado enero.

D.S. 

El abogado que defiende a UGT-Andalucía, José María Calero.

l El abogado del sindicato cierra el juicio 
con un alegato contra las “falacias” de  
las acusaciones y la “mala fe” de la Junta

“La Junta está ya 
cobrando lo que está 
pidiendo”, recuerda  
el letrado de UGT-A

 

Sólo un acusado 
hizo uso de la 
última palabra

El juicio empezó el lunes 29 
de enero y ha concluido casi a 
finales de junio. En la última 
sesión, sólo un acusado ejer-
citó su derecho a la última pa-
labra: un proveedor que la-
mentó el “daño reputacional” 
que “aún sufre” su empresa y 
el que han pasado tanto su fa-
milia como él por este proce-
dimiento. Los cinco sindicalis-
tas encausados, al contrario, 
prefirieron guardar silencio 
después de cerca de medio 
año pendientes de una vista 
que en febrero experimentó 
un parón de tres semanas de-
bido a los problemas de salud 
que padeció el presidente del 
tribunal y de la Sección Terce-
ra, Ángel Márquez. Aun así, 
casi se cumplió a rajatabla el 
cronograma inicialmente pre-
visto, aunque la abundancia 
de defensas estuvo a punto de 
provocar que el cierre se deja-
se para una sesión extra mon-
tada para el 10 de julio.
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SHERRYZANÍAS

1 Estas Sherryzanías se unen 
con todo entusiasmo y reco-

nocimiento a la celebración de los 
40 años de Diario de Jerez como 
“testigo de la ciudad”. Un Aniver-
sario celebrado en los Claustros 
de Santo Domingo en los que el 
vino, el flamenco y los caballos 
han estado presentes como señas 
de identidad jerezanas. Y a esto 
unimos el agradecimiento de las 
Sherryzanías porque desde sus 
inicios en 2007. siempre encon-
traron la generosa hospitalidad 
de las páginas de Diario de Jerez.  
 

2 La École Supérieure de Com-
merce de Paris ha rendido ho-

menaje a Pedro Domecq Loustau, 
antiguo alumno de la Promoción 
de 1843, con motivo del 150 ani-
versario de la creación del primer 
Brandy de Jerez, llamado enton-
ces Cognac Domecq Fine Cham-
pagne, elaborado bajo el sistema 
de soleras y criaderas en botas en-
vinadas de vino de Jerez, lo que 
hoy se conoce como Sherry Cask, 
que fue un auténtico factor de sal-
vación de la economía jerezana 
en el último cuarto del siglo XIX y 
XX. 
 

3 La figura de Pedro Domecq 
Loustau (1824-1894) es tam-

bién recordada como constructor 
de conventos, asilos y colegios, 
cuyo mantenimiento financió 
hasta su muerte.  
 

4 El presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma More-

no, ha celebrado y presidido el 
citado 150 cumpleaños del pri-
mer Brandy de Jerez en un ce-
remonioso acto celebrado en 
Bodegas Fundador. 

5 Ha fallecido el buen periodis-
ta jerezano, y mejor amigo, 

Juan Pedro Simo y las Sherryza-
nías lamentan muy sinceramente 
su pérdida, recordando que fue 
él, como redactor jefe de Diario de 
Jerez, quien siempre encontró es-
pacio en las páginas del Diario a 
estos comentarios jerezanos en 
sus primeros años. Nuestro más 
sentido pésame a Gloria, su viu-
da, y a sus hermanas. 
 

6 Chelsea Anthom, australia-
na y fundadora de la Sherry 

Week, antes de venir a España 
pensaba que aquí todo era f la-
menco, toros y paella y que el 
Sherry era un vino dulzón, has-
ta que en 2013, estando en Ve-
jer le ofrecieron una copa de vi-
no Fino con un trozo de queso y 
una anchoa. Al probar aquello, 
dice Chelsea “fue una bomba 
en mi boca” y se despertó en mí 
el interés por estos vinos, bus-
qué información en Internet y 
creó el Sherry Day que en junio 
de 2014 pasó a ser la Sherry 
Week. 
 

7 La Cátedra China es una aso-
ciación que surgió en 2012 co-

mo espacio de diálogo entre Chi-
na y España con el fin de aumen-

tar y perfeccionar sus relaciones 
comerciales. El Ayuntamiento de 
Jerez ha mantenido un encuentro 
con una delegación de la Cátedra 
y ha puesto sobre la mesa una po-
sible relación comercial con em-
presas de la ciudad, entre ellas de 
los sectores de enología y del en-
vinado en botas de Jerez paran el 
whisky chino. 
 

8 En la 41ª edición de la Inter-
national Wine Challenge cele-

brada en Londres, los vinos del 
Marco de Jerez han tenido un 
gran protagonismo, en catas ante 
un jurado de 500 expertos de más 
de 40 países.  
 

9 Gracias al acuerdo entre 
Ayuntamiento y la Bodega Ca-

yetano del Pino, el viejo y famoso 
reloj de Domecq en la rotonda del 
Gallo Azul, volverá a decirnos la 
hora a los jerezanos y visitantes 
que pasemos por tan entrañable 
entorno. Nos parecerá mentira 
después de tantos años “parado”. 
 

10 Las bodegas del Marco de Je-
rez han sido las más visitadas 

en 2023, según el XVI Informe 
Anual de la Asociación Española 
de Ciudades del Vino. Tanto las 
visitas a Bodegas como a los Mu-

seos del Vino han mostrado incre-
mento respecto al año anterior.” 
 

11 En Ubrique ha tenido lugar 
el evento “Wines and Fashion 

Experience” que ha consistido en 
una cata de piel y vino a ciegas, 
organizada por el Centro Tecno-
lógico de la Piel con la colabora-
ción del Consejo Regulador de Je-
rez. 
 

12 El artista jerezano Juan An-
gel González de la Calle ho-

menajea a la uva con una gran es-
cultura, pensada para ser coloca-
da en cualquier calle estrecha del 
casco histórico. Sería un monu-
mento a la uva y se convertiría en 
una imagen sobre Jerez que ha vi-
vido del vino y por tanto de la 
uva. 
 

13 Al cierre de estas Sherryza-
nías, nos llega una noticia 

negativa: las ventas de vinos de 
Jerez caen un 6% en el primer 
cuatrimestre de 2024, compara-
das con el año anterior. Los 
mercados tradicionales del je-
rez en la exportación (Reino 
Unido, Países Bajos y Alemania) 
continúan fallando, lo que 
igualmente sucede en las cifras 
del mercado nacional.

MANUEL FERNÁNDEZ 
GARCÍA-FIGUERAS

 

Pedro Domecq Loustau.

M. Valero JEREZ 

No hubo acuerdo, tampoco había 
muchas esperanzas. En la tarde 
de este miércoles representantes 
sindicales de SATSE, CSIF, CCOO 
y UGT mantuvieron una reunión 
con la consejera andaluza de Sa-
lud, Catalina García, con el fin de 
evitar la huelga anunciada para 
el 26 de junio. Sin embargo, y co-
mo han anunciado las organiza-
ciones, las movilizaciones y la 
huelga en el SAS para el 26 de ju-
nio se mantienen mientras no 
existan propuestas “concretas, 
reales y por escrito” de la conse-
jera de Salud. 

Los sindicatos han informado 
que tras la exposición de los tres 
puntos planteados a la consejera 
de Salud: cumplimiento de los 
pactos de Atención Primaria y ca-
rrera profesional, cumplimiento 
del pacto de Bolsa Única de Em-
pleo del SAS y la solución a los 
despidos de los profesionales, 

por la “nefasta política” de con-
trataciones y sustituciones del 
SAS; la Consejería “ha sido inca-
paz de traer al foro” ninguna me-
dida concreta para solucionar los 
“graves problemas” que acucian 
al Sistema Sanitario Público An-
daluz. 

 “Eso sí, la única propuesta que 

ha traído por escrito es una adhe-
sión a la petición de financiación 
justa para Andalucía, que ningu-
na de las organizaciones sindica-
les asistentes ha firmado”, man-
tienen SATSE, CSIF, CCOO y UGT. 

Tras hacer un balance de los 
“graves problemas” que afronta la 
sanidad pública, y sin “ninguna 

propuesta” por parte de la Conse-
jería, excepto en “seguir trabajan-
do”, las cuatro organizaciones 
convocantes de la huelga, mien-
tras no existan propuestas “con-
cretas, reales y por escrito”, segui-
rán con las movilizaciones y con la 
huelga convocada para el día 26 
de junio. 

La huelga del 26 de junio se mantiene 
tras no haber acuerdo con Salud
l SATSE, CSIF, 
CCOO y UGT    
exigen propuestas 
“concretas, reales    
y por escrito” 

MIGUEL ÁNGEL GONZÁLEZ 

Última protesta de sanitarios en el Hospital Universitario de Jerez.

El Sindicato Médico Andaluz 
no se suma a la huelga 
El SMA respeta las movilizaciones 
convocadas por otros sindicatos 
pero no puede sumarse a los paros 
del día 26 “ni apoyarlos”. En pri-
mer lugar, “no hemos sido invita-
dos a sumarnos a ella. Aunque en 
su comunicado los cuatro sindica-
tos hacen ‘un llamamiento’ al res-
to de los sindicatos para que la 
apoyen, nadie ha contactado con 
nosotros con ese fin. En cualquier 
caso, de haber recibido la invita-
ción, la habríamos declinado”. 

Las dos razones principales por 
las que se convoca esta huelga, 
son “la falta de cumplimiento de 
los acuerdos de la Administra-
ción” y “los despidos del personal 
temporal”. 

El acuerdo incumplido al que 
se hace mención es el acuerdo 
para la mejora de la Atención Pri-
maria. Este acuerdo no fue firma-
do por el SMA porque de él se re-
tiró la propuesta de mejorar las 
retribuciones de los médicos de 
familia. “A pesar de ello, los sin-
dicatos que ahora exigen su cum-
plimiento lo firmaron y solicita-
ron la creación de una mesa para 
su seguimiento de la que fue ex-
cluido el SMA. Evidentemente, 
no podemos apoyar una huelga 
que reclama el cumplimiento de 
un acuerdo que excluía a los mé-
dicos y que fue utilizado para am-
parar una negociación al margen 
del MA”, subraya el sindicato.  

El sindicato “no puede sumar-
se a una movilización convocada 
para exigir el cumplimiento de 
medidas que han perjudicado, 
directa o indirectamente, a los fa-
cultativos”.
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Arturo Rivera SAN FERNANDO 

Los recortes de personal y el cie-
rre de camas llevaron de nuevo 
ayer las protestas a las puertas de 
San Carlos, cuya “crisis asisten-
cial” fue denunciada por Marea 
Blanca y sindicatos como SAE, 
CCOO y UGT, a los que se unió el 
movimiento vecinal en una con-
centración en la que, nuevamen-
te, se reclamó un hospital “al cien 
por cien”.  

Porque la denuncia de los re-
cortes va pareja a esa reivindica-
ción de Marea Blanca que incide 
en la infrautilización de un equi-
pamiento sanitario de primera 
como es San Carlos, con el enor-
me potencial que tiene con sus 14 
plantas.  

Este verano, sin embargo, solo 
se contará con 33 camas disponi-
bles, lo que viene a ser una plan-
ta y media. Una situación –advir-
tieron– que obligará a “traslados 
innecesarios” de pacientes al 
Puerta del Mar. Pero además en 
la protesta se denunció el cierre 
de la farmacia por las tardes por 
la falta de personal,  el abandono 
del control de la puerta de entra-
da por la ausencia de celadores, 
la pérdida de médicos internistas 
para atender a los pacientes y la 
reducción de la plantilla de man-
tenimiento.  

Aunque generalizados en toda 
la sanidad pública andaliza, los 
recortes –se denunció– afectan 
especialmente al hospital de San 
Carlos por sus especiales caracte-
rísticas. El centro, de hecho, fue 
transferido al SAS hace ahora 10 
años por el Ministerio de Defen-
sa para ir poco a poco abriendo 
servicios y dar cabida a la hospi-
talización, por lo que no se trata 

de un hospital al uso y, además, 
ha tirado mucho de contratos 
eventuales que ahora no se re-
nuevan.  

Las críticas de Marea Blanca y 
sindicatos no se dirigen solo a la 
política de la Consejería de Sa-
lud, sino también a la dirección 
del Puerta del Mar, del que de-

pende el hospital de San Carlos, 
ya que la consideran responsable 
de la desatención del centro isle-
ño, que es lo que lo ha llevado a 
una situación insostenible.  

En el manifiesto que se leyó a 
las puertas del hospital de San 
Fernando se insistió incluso en la 
situación de “estrés laboral” de la 

plantilla a causa de los recortes, 
lo que –aseguran– está llevando 
también a que el personal se dé 
de baja. También se reprochó a la 
gerencia que no se haya cerrado 
todavía un plan integral de vaca-
ciones a causa de la falta de pro-
fesionales. De ahí que se exigiera 
la cobertura de todas las bajas.  

La protesta estuvo arropada 
por el gobierno municipal isle-
ño –estuvieron presentes las 
concejalas Isa Blanco y María 
Gómez– así como por formacio-
nes como Izquierda Unida y 
Adelante. También participó en 
esta concentración en defensa 
del hospital de San Carlos la fe-
deración de asociaciones de ve-
cinos Isla de León.  

Marea Blanca aprovechó para 
impulsar la recogida de firmas 
que lleva a cabo en defensa de la 
sanidad pública y animó a los 
usuarios a presentar reclama-
ciones y a no conformarse con 
los recortes que están sufriendo 
los distintos servicios.  

El colectivo aprovechará los 
meses de verano para llevar sus 
demandas a distintos colectivos 
sociales de San Fernando con el 
propósito de continuar las mo-
vilizaciones.   

Fue la semana pasada cuando 
el personal del hospital de San 
Carlos denunció la situación a la 
que se había visto abocada la 
hospitalización con los recor-
tes, una situación –señalaban– 

que cuestionaba incluso el mo-
delo por el que se apostaba en el 
centro sanitario isleño. A raíz 
de ello, Marea Blanca y distin-
tos colectivos sindicales, que 
llevan ya tiempo denunciando 
la situación de San Carlos, con-
vocaron la protesta.  

La protesta llevada a cabo en 
el acceso principal al centro 
hospitalario estuvo arropada 
por casi un centenar de perso-
nas y se prolongó durante una 
media hora. Algunos partici-
pantes tomaron también la pa-
labra para  brindar su testimo-
nio personal en contra de los re-
cortes en la sanidad. Por su par-
te. Teresa Almagro, portavoz de 
Marea Blanca, intervino tam-
bién en la concentración expli-
cando el trabajo que estaba lle-
vando a cabo el colectivo y 
anunciando también futuras 
movilizaciones en defensa de la 
sanidad pública, que animó a 
secundar. 

Protesta a las puertas de San Carlos  
“por un hospital cien por cien” 

D.C. 

Concentración a las puertas del hospital de San Carlos. 

l Marea Blanca, 
SAE, CCOO y UGT 
se concentran        
para denunciar su 
“crisis asistencial” 

Denuncian el cierre de 
camas y los recortes 
de personal en el 
centro sanitario isleño

D.C. 

Sindicatos como UGT, CCOO y SAE denunciaron la “crisis asistencial” del hospital isleño junto a Marea Blanca. 

Redacción SAN FERNANDO 

La Asociación Andaluza de Sín-
drome de Tourett y Trastornos 
Asociados (ASTTA) llevará a ca-
bo el próximo domingo 23 una 
marcha solidaria en la playa de 
Camposoto para dar visibilidad a 
su labor y sensibilizar a la ciuda-
danía. Además, ese mismo día, a 

partir de las 19.00 horas, celebra-
rá en su local social (calle Com-
pañía de María s/n, junto al Par-
que de las Huertas) una fiesta de 
verano.  

La marcha, que cuenta con la 
colaboración del Ayuntamiento 
isleño, se presentó ayer en un ac-
to que contó con el vicepresiden-
te de la entidad, Antonio Martín, 

y con el concejal de Deportes, An-
tonio Rojas.  

La cita, que tiene ya un buen 
número de participantes inscri-
tos, arrancará a las 10.00 horas 
desde el acceso número 5 y ten-
drá dos recorridos: uno corto, 
que llegará hasta el primer bún-
ker; y otro más largo, hasta la 
Punta del Boquerón. 

Por su parte, la fiesta de vera-
no que se celebrará a la tarde 
contará con la actuación del mo-
nitor de zumba Fali, un taller de 
pintacaras para los más peque-
ños de la casa, un monólogo hu-
morístico a cargo de Ana María 
Pérez Garrido y la actuación del 
coro Virgen del Carmen, de la pe-
ña Los Catavinos.  

En el transcurso de esta fiesta 
se hará también entrega de los 
premios del sorteo y habrá insta-
lada una barra con precios popu-
lares. 

El vicepresidente de la enti-
dad, Antonio Martín, explicó que 
la asociación  cuenta desde hace 
dos años con sede en San Fernan-
do y tiene más de 120 asociados 
de toda Andalucía y Canarias. En 
España solo hay tres asociaciones 
más. Las inscripciones solidarias 
y voluntaria, que incluyen dorsal 
y camiseta, se pueden solicitar en 
Fotos AM, Ultramarinos El Car-
men, en la sede de la entidad. 

Marcha solidaria por la playa de Camposoto 
para visibilizar el síndrome de Tourett
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Reuni6n

Salud pide a los
sindicatos
hacer <<pifia>>

 ara p.ed!r.nanclaclon

ANAORDAZ
Sevilla

Tras la reunidn mantenida el
mi6rcoles entre la consejera de
Salud y Consumo, Catalina
Garcla, ylos sindicatos que in-
tegran laMesa Sectorial, la res-
ponsable de Salud pidid alas
organizaciones que hicieran
~ffuerza>> y ~<pifia>> con su de
partamento para exigir al Go
biemo mils financiacidn.Segfin
recogid Europa Press, laconse
jera pidid a los sindicatos aunar
tuerzas para reclamar una fi
nanciacidn <<justa>> para Anda
lucia, teniendo en cuenta que
<<muchas de sus reivindicacio
nes>> eran que ~<se necesitan
mils personas en elsistema sa-
nitario pfiblico andaluz yque se
necesita mejor remuneracidn a
los profesionales>~. ~<Si todos
reconocemos que Andalucla,
que Salud necesita mils dineroy
todos reconocemos que Anda
lucia estlinfrafinanciada, pi
dilmosle alGobiemo de Espafia
que reconozca esa intrafinan
ciacidm~, subray6 Garc~a.

Para UG~P esta propuesta ~es
echar balones tuera~. ~O.ue no
intente engafiar a la gente, que
no nos meta en guerras polfti
cas~, traslad6 el secretario ge -
neral de la tederaci6n de Sani-
dad UG~P Andalucfa, Antonio
Macfas. Jos6 Pelayo Oalindo,
secretario general de la Federa-
ci6n de Sanidad y Sectores So
ciosanitavios de CCOO de Anda-
lucia, calific6 la reuni6n de ~de
cepcionante~, al no haber
~propuestas concretas~x~Pam
bi6n 61 habl6 de ~<echar balones
fuera hacia el Ministerio~. Des
de Satse trasladaron a El Correo
deAndaluda que esta propues
tales parece algo ~muypecu-
liaD~: ~<Nos llama mucho la
atenci6n que vayamos a pedir
una 8erie de cosas y sea la con
sejera la que nos pide que fir
memos para pedir dinero al
Oobierno centrab~. Victorino
Girela, portavoz de CSIF, valor6
que la propuesta de la conseje-
ra ~<no nos parece ser~o~.Por su
parte, RafaelOjeda, presidente
del S/ViA, serial6 que ~nosotros,
pot supuesto, exigimos una fi
nanciaci6n justa de Andalucfa
porque no podemos aceptar
que haya espafioles de primera
y de segunda~x ¯
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1,70€

El parking de la cárcel, lugar de 
fiestas con botellones y petardos

DANIEL DAL ZENNARO / EFE

l Los sindicatos alertan al Gobierno de estas celebraciones para recibir a los liberados  
l Hasta fuegos artificiales hubo en una celebración de cumpleaños para una reclusa

LOS FUNCIONARIOS PIDEN QUE SE LIMITE EL ACCESO AL RECINTO CON BARRERA Y SEGURIDAD 310 

El Rey Soler albergará 
un centro cultural de 
la Fundación Unicaja

5 APOYO PARA LA CAPITALIDAD EUROPEA

l Los investigadores culpan de un 
asesinato a uno de los cabecillas

El rastro de la 
mafia italiana 
en Alhendín

9 UN AJUSTE DE CUENTAS POR DROGA

l Finaliza las obras de su nuevo 
edificio en la zona del acelerador

l Acuerdo con el Ayuntamiento para la cesión del 
inmueble que tiene que ser restaurado todavía

Rovi ya puede 
producir más 
heparinas  
en Escúzar

6  INVERSIÓN DE 11 MILLONES

Médicos ‘quemados’ 
por la falta de 
sustituciones 38

Juan Alfonso Contreras 
y su inventario de la 
creación andaluza 312

El lince deja de estar en 
peligro de extinción y ya 
sólo es “vulnerable” 317

Año XXII Número 7.523

         EL COMBINADO DE LUIS DE LA FUENTE PASA COMO PRIMERO DE GRUPO Y SE MEDIRÁ A UN TERCERO 26-34  DP

A octavos por 
la vía rápida 

l España se impone por la mínima a Italia 
con un tanto en propia puerta de Calafiori1|0

Lamine Yamal, Morata  
y Carvajal celebran el 
tanto de la Selección.
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Salva Rodríguez 

Los sindicatos de la cárcel de Albo-
lote pidieron ayer que se refuerce 
la vigilancia y se instale una barre-
ra de seguridad para controlar y 
acotar el paso al aparcamiento, pa-
ra frenar así fiestas de bienvenida 
y recibimientos a reclusos que de-
jan la instalación por permiso o 
por libertad, y eventos como bote-
llones que se repiten junto a la pri-
sión. Incluso denuncian que se 
han dado casos de celebraciones 
de cumpleaños entre alguna arres-
tada del módulo de mujeres, cuyas 
ventanas de las celdas dan al esta-
cionamiento, y familiares. 

De manera conjunta, UGT-
ACAIP, APFP, CCOO, CGT, CSIF y 
FEDECA han trasladado a la sub-
delegación del Gobierno en Gra-

nada la necesidad de frenar el ac-
ceso libre al recinto penitenciario, 
explicando que la cárcel de Albo-
lote es el único centro penitencia-
rio nacional que, por su estructu-
ra, carece de un puesto de barrera 
desde donde se controle el acceso 
de personas y vehículos, cuando 
este sí debería de tenerlo. 

“En todas las prisiones de Espa-
ña que tienen las características de 
la de Albolote hay una verja de ac-
ceso y una garita con un funciona-
rio, un policía, y un listado de las 
personas que están autorizadas a 
pasar. En Albolote entra todo el 
mundo, y se juntan las empresas 
externas que dan servicio, los abo-
gados, los familiares que acuden a 
visitas... y luego estas fiestas que 
cada vez son más habituales”, des-
tacó ayer a Granada Hoy la delega-

da de CCOO en la prisión, Cecilia 
Vargas. 

Aunque han denunciado de ma-
nera sostenida en el tiempo la fal-
ta de este control, ayer los sindica-
tos explicaron que la situación se 
ha vuelto insostenible, ya que “ca-
da día” acceden libremente fami-
liares y amigos, ya que no hay con-
trol, para celebrar fiestas de bien-
venida a los internos que salen de 
libertad o permiso. Estas se hacen 
en grupo, con consumo de alco-
hol, pancartas, música y confeti, 
según los sindicatos, que han re-
calcado que esta práctica supone 
un riesgo para los profesionales de 
prisiones. 

Los familiares tiran serpentinas, 
llegan con pancartas y música a 
volumen muy elevado y convier-
ten sus celebraciones en “botello-
nes” diarios que en ocasiones se 
convierten en disputas, peleas y 
amenazas entre familiares. “Al no 
haber restricciones, todo el mun-
do accede, y nos encontramos con 
fiestas que a veces parecen hasta 
bodas. Con champán, cervezas, 

botellón. Nada los controla y en-
tran y salen como quieren, tam-
bién en la zona de entrada de la 
prisión, porque van a los baños. 
Todos los viernes tenemos proble-
mas”, relató. 

UN CUMPLEAÑOS EN PLENO 
APARCAMIENTO 
Vargas incluso ha denunciado a 
este periódico el caso más extremo 
que se ha vivido, cuando los fun-
cionarios del centro penitenciario 
encontraron a la familia de una 
mujer presa celebrando el cum-
pleaños de la reo con una fiesta en 
el aparcamiento. A través de la 
ventana de su celda, ya que el mó-
dulo de mujeres colinda con el es-
tacionamiento, hablaban con ella, 
habían puesto música e incluso lle-
garon a disparar material pirotéc-
nico. 

“De repente escuchamos una 
explosión y nos pusimos en lo pe-
or. Podía haberle pasado algo a un 
compañero, podía haber pasado 
cualquier cosa. Rápidamente, lla-
mamos a la Guardia Civil, que se 
personó, y nuestra sorpresa fue 
ver a este grupo de personas lan-

zando cohetes desde el aparca-
miento. Algo que claramente no 
está permitido porque pone en 
riesgo la seguridad de la cárcel. 
Pero claro, como pueden entrar 
sin control lo hicieron”, narraba la 
delegada sindical. 

Según los sindicatos, estas sali-
das de prisión que se convierten en 
fiestas se difunden en redes socia-
les como TikTok, lo que afecta a los 
trabajadores de citas, atención al 
público, accesos, recogida y repar-
to de paquetería y comunicaciones 
exteriores, pero también a otras fa-
milias que acuden a las salidas de 
los reos en un tono más formal. “Te-
nemos que estar trabajando en 
nuestras tareas, y además pendien-
tes de quien entra y sale, de lo que 
pasa fuera... es un esperpento total, 
y queremos que se le ponga coto co-
mo debe ser, con una garita y con el 
control de visitantes, como se hace 
en toda España”, concluyó Vargas. 

Los sindicatos han enviado un 
informe de cada uno de los inci-
dentes a la dirección del centro, 
que ha recordado que la vigilancia 
de los aparcamientos de familiares 
corresponde a la Guardia Civil. 

Los sindicatos de la cárcel 
de Albolote piden acotar 
el acceso al parking 
l Denuncian que “cada día” acceden familiares 
y amigos de presos para celebrar fiestas de 
bienvenida a los internos que salen de libertad

S. Rodríguez  

Los Ayuntamientos de la provincia 
de Granada no son transparentes 
con sus ciudadanos. O al menos, 
no todo lo que deberían serlo. Es-
ta es la principal conclusión del úl-
timo estudio de la plataforma de 
medición y gestión del gobierno 
abierto Dyntra, que ha analizado 
los resultados del nivel de transpa-
rencia de los 13 ayuntamientos de 
la provincia con más de 15.000 ha-
bitantes, suspendiendo a la mayo-
ría de ellos. 

Sin embargo, uno de ellos se sal-
va: el Ayuntamiento de Granada 
capital. Este es el único Consistorio 
que sí supera la evaluación, con 

una nota de alto cumplimiento del 
59.88% de los indicadores, 97 de 
162, siendo este el único que aprue-
ba de la provincia. Además, supera 
la media española, que se sitúa en 
un 40,07%. Esto lo convierte, ade-
más, en el único ayuntamiento que 
aprueba de la provincia. 

En segunda posición, con cierta 
diferencia y ya en el terreno del 
suspenso, se sitúa el Ayuntamien-
to de Motril con un 37.65%, el pri-
mero de los otros 12 suspensos en 
la provincia. Cierra las posiciones 
de podio en tercera posición el 
Ayuntamiento de Armilla, con un 
cumplimiento del 36.42%. 

Al final de la lista se encuentran 
los ayuntamientos de Santa Fe y 
Baza, ambos con un 22.84%y con 
tan solo 37 de los 162 indicadores 
aprobados. La media de cumpli-
miento total de los Ayuntamientos 
es de un 32.36%, por debajo de la 
media nacional que se fija en un 
40.07%.

Los Ayuntamientos de la 
provincia suspenden 
en transparencia
Sólo se salva el 
Consistorio de la capital, 
que obtiene un alto 
cumplimiento del 59.88%

G. H. 

Restos de confeti dejados tras las fiestas celebradas en la cárcel de Albolote.
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Pese a lo que muchos creen, el 
«caso ERE» no fue decisivo para 
que el PSOE perdiera el poder en 
la Junta de Andalucía. De haber 
sido así, Javier Arenas hubiera sido 
presidente tras las elecciones de 
2012, donde pese a ganar se quedó 
sin gobernar y José Antonio Gri-
ñán, con el apoyo de Izquierda 
Unida, fue investido presidente. 
Fue en esa época cuando la co-
rrupción socialista estaba en su 
apogeo mediático, con casos como 
el de Mercasevilla, el de los ERE o 
las  ayudas de Invercaria.

En el caso concreto del más tras-
cendente de todos, el caso ERE, las 
diligencias previas se abrieron el 
19 de enero de 2011 y las elecciones 

de 2012 se celebraron el 25 de mar-
zo, más de un año después. Ya a 
fi nales de noviembre de 2011, la 
jueza Mercedes Alaya estaba in-
vestigando a José Antonio Griñán 
durante su época como consejero 
de Economía y Hacienda, lo que 
no le impidió presentarse a las 
elecciones y pactar posteriormen-
te con Diego Valderas.

Posteriormente, en julio de 2013, 
Griñán dimitió y le sucedió Susana 
Díaz, que convocó elecciones en 
marzo de 2015 y obtuvo una victo-
ria clara con el PP hundido con 33 
escaños, pese al caso ERE. 

No fue hasta 2018 cuando el PP, 
con el apoyo de Ciudadanos y VOX 
alcanzó el poder en la Junta de An-
dalucía. Y el «caso ERE» ya estaba 
más que amortizado políticamen-
te. Además, la sentencia de la Au-
diencia Provincial se conoció el 19 
de noviembre de 2019, con el PSOE 
ya fuera del poder. 

Aún así, el PSOE quiere aprove-
char que, en muchos casos, la me-
moria es corta para acusar al PP de 
«llegar al poder cabalgando sobre 
una inmensa mentira que quedó 
al descubierto ayer (por el miérco-
les)», en alusión a la sentencia del 

Fernando Martí. SEVILLA

►El TC sí ha avalado 
la condena a 
Magdalena Álvarez 
por su gestión 
presupuestaria en 
2000 y 2001

El PSOE quiere «borrar» el caso 
ERE tras el fallo del Constitucional

Vista general de la sala de la Audiencia de Sevilla donde se celebró el juicio de la pieza política del caso ERE

POOL

cional  y  a su juicio ha puesto de 
manifi esto «la carencia de relevan-
cia penal» de los hechos imputa-
dos a la exministra de Fomento y 
exconsejera de Hacienda de la Jun-
ta de Andalucía, que lleva a «corre-
gir la sentencia del Tribunal Supre-
mo sobre la aprobación de las leyes 
de presupuestos».  En este sentido, 
hay que matizar que la sentencia 
del tribunal de garantías sí avala la 
condena por las modifi caciones 
presupuestarias correspondientes 
a los ejercicios 2000 y 2001, dado 
que se adoptaron «con infracción 
de la normativa presupuestaria 
entonces vigente».

En cualquier caso, para Espadas 
las condenas a exaltos cargos so-
cialistas por prevaricación y mal-
versación «han sido uno de los 
elementos de ataque permanente 
del Partido Popular» con la preten-
sión de «manchar la imagen de 
muchos responsables públicos».  
«Todo el mundo sabe que no se 
enriquecieron por la toma de de-
cisiones administrativas».  En este 
sentido, el Constitucional ya ha 
anunciado que deliberará los re-
cursos de los expresidentes Chaves 
y Griñán el próximo 16 de julio. 

Tribunal Constitucional que anula 
parcialmente la condena por pre-
varicación a la exministra socialis-
ta Magdalena Álvarez y obliga a 
redactar una nueva a la Audiencia 
Provincial de Sevilla. Así se pro-
nunció el diputado Mario Jiménez 
y en una línea similar se expresó el 
secretario general del PSOE-A Juan 
Espadas.  

El también portavoz del PSOE en 
el Senado reclamó «una vez más» 
al Partido Popular que «respete las 
decisiones judiciales» cuando los 
órganos judiciales se pronuncian 
y «no corroboran sus tesis». «El PP 
debe acostumbrarse a que cuando 
los tribunales no le dicen lo que 
quieren escuchar también son tri-
bunales y hay que respetarlos», 
argumentó el líder del PSOE-A.

Espadas también interpretó la 
sentencia del Tribunal Constitu-

El tribunal de 

garantías deliberará 

sobre los recursos de 

Chaves y Griñán el 

próximo 16 de julio

Visto para 
sentencia el 
juicio a la 
antigua cúpula 
de UGT-A

La Sección Tercera de la Au-
diencia de Sevilla dejó ayer 
visto para sentencia el juicio 
promovido contra la antigua 
cúpula de UGT-A por un pre-
sunto delito continuado de 
fraude de subvenciones en 
concurso con un delito conti-
nuado de falsedad en docu-
mento mercantil; con relación 
a la gestión de subvenciones 
autonómicas por valor de más 
de 40 millones de euros.

Después de que el juicio co-
menzase a fi nales de enero y a 
fi nales de mayo afrontase su 
fase final con el inicio de las 
conclusiones defi nitivas y los 
informes finales, la vista ha 
concluido.

Los principales acusados 
son el ex vicesecretario de Or-
ganización y ex secretario ge-
neral del sindicato Francisco 
Fernández Sevilla; el que fuera 
secretario general de Adminis-
tración de UGT-A, Federico 
Fresneda; la ex secretaria de 
Gestión Económica, María 
Charpín; la ex responsable del 
departamento de Compras de 
UGT-A, Dolores Sánchez; y el 
consejero delegado de la enti-
dad satélite del sindicato So-
ralpe I Mas P Asociados S.L., 
Enrique Goicoechea.

En su intervención, el fi scal 
Anticorrupción Fernando Soto 
manifestaba que pesan «indi-
cios sobrados» de que los an-
tiguos responsables de UGT-A 
encausados implantaron «un 
mecanismo de facturación fal-
sa para defraudar a la Admi-
nistración» andaluza, con un 
concierto con determinados 
proveedores para que los mis-
mos generasen tales facturas 
para cargar las mismas a las 
subvenciones para cursos de 
formación por «conceptos que 
no respondían» a la realidad.

Con relación a todos ellos, el 
fi scal elevaba a defi nitivas sus 
conclusiones provisionales, 
confirmando su petición de 
condena de siete años de cár-
cel y multa de 50 millones de 
euros para cada uno de ellos. 
Además, solicita que se les im-
ponga el pago de una indem-
nización, conjunta y solidaria, 
de 40,7 millones de euros. 

L. R. A. SEVILLA

La Razón Andalucia
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A
ndalucía es una de 
las comunidades 
más perjudicadas 
por el actual modelo 
de fi nanciación au-

tonómica, tal y como ha ido cons-
tatando la Fundación de Estudios 
de Economía Aplicada (Fedea)en 
distintos informes. Por ejemplo, 
Andalucía fue en 2021 una de las 
cuatro comunidades con una fi-
nanciación per cápita por habitan-
te ajustado por debajo de la media 
nacional: si la media nacional es de 
100, en ese ejercicio 2021 el índice 
de fi nanciación defi nitiva a com-
petencias homogéneas por habi-
tante ajustado de Andalucía fue de 
un 94,3%, cifra que supone situarse 
5,7 puntos por debajo. Eso supone 
que la fi nanciación per cápita de 
Andalucía en 2021 fue de 2.780 
euros, 149 euros inferior a la media 
nacional, que fue de 2.929 euros. 
En otro informe, propone que el 
Gobierno de España apruebe un 
fondo de nivelación de 3.000 millo-
nes de euros a repartir entre las 
cuatro comunidades autónomas 
que peor fi nanciación reciben: An-
dalucía, Castilla-La Mancha, Co-
munidad Valenciana y Murcia. En 
el caso de Andalucía, de esa canti-
dad, le corresponderían 1.409 mi-
llones de euros, que es la cantidad 
que perdería anualmente desde la 
aplicación del actual modelo en el 
año 2009 y que, pese a que debió 
revisarse en 2014, sigue vigente.

Pese a esta situación, que lastra 
el presupuesto anual de la Junta de 
Andalucía desde hace 15 años, no 
existe un pronunciamiento unívo-
co de la sociedad civil en Andalucía 
como sí lo hay en otras comunida-
des como la valenciana.

En este sentido, en marzo de este 
año, el Gobierno valenciano y los 
agentes sociales acordaron exigir 
al Ejecutivo de Pedro Sánchez un 
fondo de nivelación transitorio de 
1.782 millones de euros al año has-
ta 2027 para compensar la infrafi -
nanciación de la Comunitat Valen-
ciana.Incluso también existe un 
consenso mayoritario de los gru-
pos políticos y una comisión de 
expertos ha establecido que el 

78,6% de la deuda de la Comunitat 
Valenciana es injusta –más de 
43.000 millones de unos 55.000–.

Esta reivindicación no es nueva 
y ya se mantuvo durante los gobier-
nos de Ximo Puig, incluso con ma-
nifestaciones conjuntas en la calle 
contra la infrafinanciación que 
existía en la comunidad.  

Algo parecido ocurre en Catalu-
ña, pese a que con el actual mode-
lo esta región no sale perjudicada. 
En marzo de este año, veintiuna 
instituciones de la sociedad civil y 
empresarial catalana suscribieron 
una declaración conjunta para re-
clamar un cambio «ambicioso» del 
modelo actual, que consideraban 
que no es «ni transparente, ni equi-
tativo, ni efi ciente».

Fernando Martí. SEVILLA

►La Junta no consigue el mismo apoyo de sindicatos, patronal o entidades sociales que 
sí han logrado Cataluña o Valencia en sus reivindicaciones ante el Gobierno de España

La sociedad civil, de perfi l 
ante la falta de fi nanciación

Juanma Moreno, durante la fi rma del Pacto Social y Económico por el Impulso de Andalucía con CCOO, UGT y CEA

JOAQUIN CORCHERO / EUROPA PRESS

Tampoco el Gobierno andaluz 
ha sabido aglutinar a la sociedad 
civil en torno a esta problemática. 
El 30 de julio de 2020 se fi rmó el 
primer gran acuerdo de la etapa de 
Juanma Moreno como presidente 
de la Junta de Andalucía con sindi-
catos y patronal. El Acuerdo para la 
Reactivación Económica y Social 
de Andalucía, que así se bautizó, 
fue fi rmado por el presidente de la 
Junta de Andalucía, la Confedera-
ción de Empresariso de Andalucía 
y los sindicatos UGT y CC OO. En 
15 folios se detallaban una serie de 
medidas en los que la fi nanciación 
se despachaba en tres líneas. Los 
fi rmantes reclamaban «disponer 
de un sistema de fi nanciación au-
tonómico equitativo en la distribu-

ción de los recursos por habitante 
utilizando criterios territoriales ob-
jetivos». 

Posteriormente, el 22 de marzo 
de 2021 se fi rmó el Acuerdo Anda-
luz de Medidas Extraordinarias en 
el Marco de la Reactivación Econó-
mica y Social; y el 13 de marzo de 
2023 se rubricó el Pacto Social y 
Económico por el Impulso de An-
dalucía. En ninguno de los dos 
acuerdos hay una mención especí-
fi ca y contundente a la fata de fi -
nanciación autonómica que pade-
ce Andalucía y que le impide 
obtener recursos económicos su-
fi cientes para desarrollar muchas 
de las políticas y compromisos que 
en esos acuerdos se plasman.

Esta semana, el consejero de la 
Presidencia, Antonio Sanz, ofreció 
al líder de la oposición un «frente 
común» desde Andalucía contra la 
promesa del Gobierno de la Nación 
de una financiación «singular» 
para Cataluña; este miércoles, el 
portavoz del Grupo Parlamentario 
Popular, Toni Martín, reclamó una 
«movilización» de sociedad civil 
frente al nuevo «maltrato» a Anda-
lucía que se avecina en fi nancia-
ción como en 1977 en defensa de 
la autonomía. 

1.409
millones de euros 
propone Fedea que reciba 
Andalucía por estar 
«infrafi nanciada»

En Andalucía no existe esa unión 
de la sociedad civil, empresarial y 
sindical. Políticamente, hay un 
acuerdo del Parlamento de Anda-
lucía aprobado en 2018, pero la 
realidad es que no se ha cumplido 
e incluso solo sirve para que PP, 
PSOE e IU se reprochen su falta de 
compromiso con el dictamen.

La Razón Andalucia
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La Nueva Crónica
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La Nueva Crónica
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Ford estudia pasar a
ERTE el despido de
casi 1.000 empleados
en Valencia
La empresa valora la propuesta de UGT-PV,
que aceptaria la salida de 626 trabajadores

Factoria de Ford en Almussafes (Valencia)

NEUS NAVARRO
VN~ncia

E1 sindicato UGT-PV sali6 ayer
esperanzado de la reuni6n con
la direcci6n de Ford en Valen-
cia sobre el ERE planteado por
la empresa para un total de
1.622 personas. Segfln la for-
maci6n, la soluci6n que va co-
brando "mayores visos" ante el
excedente de 996 personas es
un expediente de regulaci6n
temporal de empleo (ERTE) 
un mecanismo RED (con medi-
das de reducci6n de jornada o
suspensi6n de contratos) 
similar. "La empresa se muestra

dispuesta a estudiar la via-
bilidad de nuestra propuesta, y
las administraciones tambi6n",
sostuvo UGT-PV, que apunta
queen los pr6ximos dias se in-
tensificarfin los esfuerzos en es-
te sentido.

"Ganar tiempo no debe supo-
ner un problema", explicd el
sindicato, que asume que el ob-
jetivo al que aspiran no se alcan-
zarfi r~ipidamente. La propuesta
que UGT-PV, sindicato mayori-
tario en la factoria valenciana,
hizo a la direccidn se aprobd en
asamblea el pasado sfibado y re-
chaza de plano la propuesta de
despidos con preferencia de
contratacidn planteada por

Ford. Su alternativa es negociar
un expediente de regulacidn de
empleo que garantice "las mis-
mas condiciones que el ante-
rior" y apostar por un ERTE
con mecanismo RED o un plan
de garantias similares, pero en
cualquier caso sefialan que el
complemento salarial deberfi
garantizar hasta el 90% del
sueldo.

Con todo, y a pesar del tono
optimista, el sindicato salid de
la reunidn asumiendo que el ex-
cedente de carficter estructural
cifrado por la empresa en 626
personas si que deber~i ser sus-
tanciado en un ERE. En este ca-
so, el sindicato consider6 que
no debe de haber "demasiado
debate" en las condiciones,
pues opinan que deberian ser
"las mismas" queen las anterio-
res salidas masivas que se han
dado en la factoria valenciana.
Hate unas semanas, la direc-
cidn de Ford Mmussafes plan-
ted un ERE para la planta valen-
ciana de 1.622 trabajadores so-
bre una plantilla de 4.800
personas, de los que cerca de
1.000 serian despidos objetivos
con preferencia de recontrata-
cidn en el 2027. Estos 1.000 em-
pleados pasarian de ERE a
ERTE de concretarse la pro-
puesta de UGT-PV, que presu-
me de contar con el apoyo de las
administraciones.

E1 presidente de la Genera-
litat Valenciana asegur6 que es-
pera que Ford "se avenga a ne-
gociar en las prdximas sema-
nas" para "minimizar al
m~iximo el impacto social" del
ERE. "Estamos hablando con
ellos, s~ que lo van a hater",
apunt6. Mazdn abogd por que
se minimice el impacto para los
626 trabajadores y que "no haya
ni uno solo" sin prejubilacidn
pactada, baja incentivada o plan
de recolocacidn. "Ahi la Gene-
ralitat puede ayudar y ya hemos
puesto en marcha una mesa del
automdvil para ello", destac6 en
referencia a las reuniones que
prev~n celebrar en breve.o
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

El juicio que partió de la macrocausa de 

los ERE, el saqueo de la UGT a las ayu-

das que recibía de la Junta de Andalu-

cía para cursos para desempleados y 

que ha sentado en el banquillo a la an-

tigua cúpula del sindicato en la región 

por defraudar 40,7 millones de euros 

entre 2009 y 2013, quedó ayer visto para 

sentencia tras casi cinco meses de in-

tensas sesiones en la Audiencia Provin-

cial de Sevilla . 

En el banquillo: el exvicesecretario 

de Organización y exsecretario general 

del sindicato Francisco Fernández Se-

villa; el que fuera secretario general de 

Administración de UGT-A, Federico Fres-

neda; la exsecretaria de Gestión Econó-

mica, María Charpín; la exresponsable 

del departamento de Compras, Dolores 

Sánchez; y el consejero delegado de la 

mercantil Soralpe I Mas P Asociados 

S.L., Enrique Goicoechea, así como una 

decena de empresarios. Ninguno ejer-

ció ayer el derecho a la última palabra. 

El fiscal Anticorrupción Fernando 

Soto ha mantenido para ellos su peti-

ción inicial de condena: siete años de 

cárcel y una multa de 50 millones de eu-

ros para cada uno de ellos por un deli-

to continuado de fraude de subvencio-

nes en concurso con un delito continua-

do de falsedad en documento mercantil. 

Pide también que se les imponga el pago 

de una indemnización, conjunta y soli-
daria, de 40,7 millones de euros, la can-

tidad supuestamente defraudada, a la 

Junta de Andalucía; y a la responsable 

del departamento de Compras el pago 

adicional de 4,2 millones de euros. Tam-

bién pide tres años de prisión y multas  

para diez empresarios que se prestaron 

a dicho sistema fraudulento.  

La Fiscalía les acusa de urdir un me-

canismo para emplear las ayudas que 

recibía de la Junta para cursos de for-

mación para desempleados con factu-

ras falsas, empleando además un siste-

ma de bote o anticipo y uno de ‘rapel’ o 

descuento que convirtieron en una he-

rramienta «transversal» para todos los 

fondos que recibía la UGT, según argu-

mentó el fiscal en sus conclusiones.  

El tercer instrumento empleado para 

este ‘fondo de reptiles’, además del bote 

y el ‘rappel’, fue la cesión en usufructo 

sus locales a la sociedad mercantil So-

ralpe «para cobrar su alquiler. Todo el 

circuito económico está perfectamen-

te analizado por la UCO. De hecho, el 

87% de los ingresos de Soralpe prove-

nían de la UGT, que también se benefi-

ció de esta sociedad para sueldos, via-

jes y sobresueldos», señaló Soto duran-
te sus conclusiones en el juicio. 

«Indicios sobrados» 
Según Anticorrupción, existen «indi-

cios sobrados» de que los antiguos res-

ponsables de UGT-A sentados en el ban-

quillo implantaron «un mecanismo de 

facturación falsa para defraudar a la Ad-

ministración» andaluza, con un con-

cierto con determinados proveedores 

para que los mismos generasen tales 

facturas para cargar las mismas a las 

subvenciones para cursos de formación 

por «conceptos que no respondían» a 

la realidad y que no eran imputables a 

los fines para los que fueron concedi-

das: formar y capacitar a los desemplea-

dos andaluces. 

Este ‘fondo de reptiles’ fue emplea-

do para pagar sobresueldos, fiestas y 

viajes a miembros de la antigua ejecu-

tiva regional. Según Anticorrupción, la 

UGT financió incluso un concierto con 

bajo el pretexto de un curso de orienta-

ción para la mujer. 

Para todo este entramado el sindica-

to adquirió el programa digital ‘Spyro’, 

con el gestionó el ‘bote’, dado el volu-

men de dinero manejado, un software 
pagado además con cargo a las propias 

ayudas autonómicas para formación. 

 En definitiva, el Ministerio Fiscal ha 

sostenido en el juicio que la UGT «sus-

trajo» una parte importante de las sub-

venciones de estos cursos de la Junta 

«para uso propio» y se financió con las 

mismas. Y llegó a dar una cifra: la UGT 

se quedaba con el 12,5% de todo lo que 

facturaba.  

Todo lo destapó en su momento un 

extrabajador del departamento de Com-

pras del sindicato, Roberto Alejandro 

Macías, que fue condenado por un de-
lito de descubrimiento y revelación de 

secretos al haber filtrado «información 

reservada y sensible» de la trama.  

Frente a todo esto, los acusados han 

negado durante el juicio la mayor. Sus 

defensas han intentado además cues-

tionar los exhaustivos informes de la 

Unidad Central Operativa (UCO) de la 

Guardia Civil tras el registro efectuado 

en la sede del sindicato cuando se des-

tapó el escándalo. Las defensas han pe-

dido en el juicio la absolución de sus 

clientes y anunciaron que si resultan 

condenados solicitarán que se les apli-

quen las atenuantes de dilaciones inde-

bidas por las paralizaciones del proce-

so judicial, así como por reparación del 

daño dados los pagos que está hacien-

do y seguirá haciendo el sindicato a la 

Junta del dinero defraudado. 

Visto para sentencia 
el juicio contra el 
‘fondo de reptiles’ 
del sindicato UGT-A

∑ La antigua cúpula se 
enfrenta a penas de 
siete años de cárcel y a 
multas de 50 millones 
de euros cada uno

Francisco Fernández, a su llegada a la Audiencia de Sevilla  // EFE

Se les acusa de defraudar 
40,7 millones de euros que 
recibieron de la Junta para 
cursos de formación 
destinados a desempleados 

Anticorrupción sostiene 
que el sindicato «se 
quedaba» con el 12,5% de 
todo lo que facturaba y 
pagó sobresueldos y viajes

Durante el juicio, la mayoría 
de los acusados sostuvo que no 
había nada ilegal y que todas 
las facturas eran supervisadas 
por la Junta de Andalucía, por 
aquel entonces gobernada por 
el PSOE, que nunca puso 
reparos. Durante sus conclu-
siones, el fiscal Anticorrupción 
Fernando Soto llegó a denun-
ciar la falta de diligencia de la 
Junta por no realizar «ni una 
sola gestión de comprobación» 
del uso que se estaba dando a 
estas ayudas. También le 
reprochó su falta de colabora-
ción durante la investigación.  

El juicio ha dejado además 
frases demoledoras de Soto: 
«El sistema urdido para 
defraudar dinero público de 
los cursos de formación de la 
Junta de Andalucía se extendió 
como un cáncer en la UGT-A. 
Se introdujo de tal manera que 
llegó a ser su forma de ser y 
actuar» con todas las subven-
ciones que recibía y con todas 
empresas proveedoras».

Y todo con el visto 
bueno de la Junta en 
la época del PSOE

k
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El Supremo rechaza que Hacien-
da revise al detalle las devolu-
ciones del Impuesto de Socieda-
des, tras anular el Constitucio-
nal los cambios de Montoro. Di-
ce que estimado un recurso, se 
anula la liquidación. PÁG. 39

El TS rechaza que 
Hacienda revise 
las devoluciones 
de Sociedades
Tras tumbar la justicia  
los cambios de Montoro

El juez García Castellón acusa al 
expresidente de “dar la orden y 
autorizar actividades ilegales”. 
Aunque cabe aún recurso, procesa 
a una docena de directivos y 
expolicías de espiar a empresarios, 
abogados y periodistas.  PÁG. 5

BBVA Y GONZÁLEZ  
IRÁN A JUICIO POR 
CONTRATAR A VILLAREJO

En solo cinco meses, los fondos de ‘letras’ captan ya 6.500 millones de euros
El éxito de los fondos monetarios 
entre los inversores españoles les 
ha llevado a acercarse al récord de 
captaciones netas que lograron en 
2001, después de la crisis de la bur-
buja puntocom. En los cinco pri-

meros meses de 2024 este tipo de 
vehículos han conseguido ya entra-
das de dinero por valor de 6.500 mi-
llones de euros en España, después 
de que el año pasado atrajeran 5.000 
millones, en línea con lo que ocu-

rrió en el resto del mundo. De se-
guir este ritmo hasta final de año, 
estos vehículos batirán el récord de 
suscripciones netas alcanzado en 
el año posterior al estallido de la 
burbuja puntocom, en 2001, cuan-

do captaron 8.900 millones de eu-
ros, aquel año el precio oficial del 
dinero también era alto, del 4,5%. 
Están a tan sólo 2.300 millones de 
lograrlo o, lo que es lo mismo, a só-
lo un 26% de distancia. PÁG. 27 

Los fondos monetarios pulverizan 
su récord anual de suscripciones

Miquel y Costas 
lanza un plan 
inversor de 120 
millones de euros 
PÁG. 14 

Pedro Sánchez consuma el mayor 
incremento de oferta de empleo 
público de las últimas décadas. Su 
Gobierno aprobará en Consejo de 
Ministros en las próximas sema-
nas la convocatoria de 40.121 nue-
vas plazas, que se suman a las 

183.436 impulsadas desde que el 
socialista tomó los mandos de La 
Moncloa, en junio de 2018. En to-
tal, 224.557. La cifra casi cuadru-
plica la acumulada bajo el manda-
to del expresidente Mariano Ra-
joy desde finales de 2011. PÁG. 33

Sánchez casi cuadruplica la oferta 
de empleo público de la era Rajoy
La convocatoria de plazas acumula cerca de 225.000 desde 2018

Francisco González y José Manuel Villarejo. EE

La renovación de la cúpula del Ban-
co de España ha adquirido una com-
plejidad anómala. El organismo ope-
ra desde el pasado día 11 con Mar-
garita Delgado de “gobernadora” in-
terina al vencer el mandato de Pablo 

Hernández de Cos sin relevo. Jun-
to a los nombres de Fernando Res-
toy, José Manuel Campa y Monse-
rrat Martínez Parera, ha empezado 
a sonar con fuerza el de Paula Conthe, 
próxima a Carlos Cuerpo. PÁG. 6

Paula Conthe gana peso 
entre los candidatos 
para el Banco de España
Actualmente es secretaria general del Tesoro

Las ventas de eléctricos en 
la UE caen un 12% en mayo  
Lastradas por el cese de las ayudas  
al sector en Alemania PÁG. 11 

Incus lanza su quinto fondo 
de deuda con 800 millones 
El primer cierre será antes de que termine  
el año y abre oficina en Alemania PÁG. 10 

Acciona venderá activos este 
año para reducir su deuda 
Negocia la desinversión de parques  
energéticos por todo el mundo PÁG. 9

Oracle invertirá 930 millones hasta 
2034 en un ‘cloud’ en Madrid PÁG. 8 

Los grandes desafíos  
que encara la movilidad     
SUPLEMENTO

Almirall ha conseguido el visto 
bueno de Sanidad para vender 
en España su promesa terapéu-
tica, Ebglyss, a la que la compa-
ñía prevé una facturación de 450 
millones. PÁG. 12 

Almirall venderá 
en España  
su promesa 
terapéutica
Sanidad da el sí a la 
financiación del fármaco

Plazas ofertadas durante su mandato

224.557 60.874
Pedro Sánchez Mariano Rajoy

Albert Triola
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Carlos Reus MADRID.  

Pedro Sánchez consuma el mayor 
incremento de oferta de empleo pú-
blico de las últimas décadas. Su Go-
bierno aprobará en Consejo de Mi-
nistros en las próximas semanas la 
convocatoria de 40.121 nuevas pla-
zas, que se suman a las 183.436 im-
pulsadas desde que el socialista to-
mó los mandos de La Moncloa, en 
junio de 2018. En total, 224.557. La 
cifra casi cuadruplica –la eleva en 
un 369%– a la acumulada bajo el 
mandato de Mariano Rajoy. El po-
pular, que aplicó el principio de aus-
teridad a la Función Pública, tan so-
lo convocó 60.874 plazas en los seis 
años en los que presidió el Ejecuti-
vo. El gallego aplicó fuertes recor-
tes en el sector público durante sus 
primeros cuatro años, llevando a la 
oferta de empleo a su mínimo en 
2013, cuando solo creó 344 plazas.  

La llegada de Sánchez al Ejecu-
tivo revirtió el equilibrio. Desde 
2018, no ha habido un año en el que 
las plazas ofertadas no hayan cre-
cido con respecto al año anterior. 
Tan solo en 2020, tras el estallido 
de la pandemia, el ministerio man-
tuvo estática la cifra de 2019, y vol-
vió a ofrecer 28.055 plazas.  

Divide a los sindicatos 
A pesar de ello, dos de los tres sin-
dicatos de funcionarios consideran 
insuficiente el impulso que Sánchez 
ha acometido sobre la plantilla del 
sector público. Las 40.121 plazas 
propuestas para 2024, ocultan un 
recorte de la oferta de 8.134 plazas 
en el turno libre y la promoción in-
terna con respecto al año pasado. 
“Reduce el número de empleo ne-
to respecto al ejercicio anterior, lo 
que impedirá afrontar las deficien-
cias estructurales en esta adminis-
tración y se produce una nueva pér-
dida de efectivos en el colectivo de 
personal laboral”, denuncia CSIF. 
CCOO, por su parte, considera “po-
bre” la fórmula que será aprobada 
la próxima semana y acusa al Go-
bierno de no aportar datos de la ta-
sa de reposición. 

El ministerio compensa el retro-
ceso de la oferta en turno libre y 
promoción interna con un incre-
mento de las plazas destinadas a en-
grosar las Fuerzas Armadas y Fuer-
zas y Cuerpos de Seguridad del Es-
tado, 8.681 nuevas repartidas en 
6.520 en turno libre y 2.161 destina-
das a la promoción interna de fun-
cionarios. Hace unas semanas, el 
Consejo de Ministros aprobó una 

Evolución de la oferta pública de empleo en España
Plazas ofertadas bajo los gobiernos de Sánchez y Rajoy

Fuente: Ministerio de Hacienda, CSIF.
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del global. No obstante, el número 
de sus funcionarios ha crecido un 
6,8%, con respecto a mayo de 2023. 
O lo que es lo mismo, se ha incre-
mentado 2,8 veces más que lo que 
lo hizo el empleo en el sector pri-
vado en el mismo periodo, en bue-
na parte por la aprobación de suce-
sivas ofertas públicas de empleo ré-
cord, acometidas por el Ejecutivo 
desde 2018. 

Hasta el momento, tan solo se co-
noce el despliegue básico de las 
40.121 plazas que el Ejecutivo apro-
bará durante las próximas sema-
nas, habrá que esperar al anuncio 
del Consejo de Ministros para co-
nocer el encaje de algunos flecos 
pendientes. Uno de ellos, responde 
a la sentencia del Tribunal de Jus-
ticia de la Unión Europea (TJUE) 
que exige la conversión de trabaja-
dores temporales en régimen de in-
terinidad en indefinidos. El Gobier-
no se comprometió a hacer fijos a 
300.000 trabajadores públicos a fi-
nal del año, cumpliendo con el ob-
jetivo previsto. “Para el final de es-
te año se va a llegar a 300.000 tra-
bajadores públicos que van a tener 
trabajo indefinido”, dijo hace me-
ses, el ministro, José Luis Escrivá.

nueva oferta de empleo público pa-
ra la Guardia Civil y la Policía Na-
cional en 2024, con un total de 5.428 
plazas. “Desde el año 2018 este Go-
bierno ha ofertado un total de 33.743 
plazas”, reconoció la portavoz del 
Gobierno, Pilar Alegría, que recor-
dó que desde la llegada de Sánchez 
a Moncloa, las Fuerzas y Cuerpos 
de Seguridad del Estado suman una 
plantilla total de más de 154.000 
efectivos, “la mayor de la historia”. 

La propuesta de Escrivá tan so-
lo cuenta con el aval de UGT. El sin-
dicato liderado por Pepe Álvarez se 
alinea con el Ejecutivo y defiende 
que la oferta planteada para 2024 
avanza en la creación de empleo 
neto, “tan necesario para rejuvene-
cer plantillas en la Administración 
General del Estado”, afirma la or-
ganización en un comunicado. Otros 

sindicatos minoritarios, como ELA 
o CIG, tampoco apoyan la propues-
ta de Función Pública.  

Impacto en la afiliación 
El incremento de la oferta de em-
pleo tiene su fiel reflejo en los da-
tos de afiliación. El empleo públi-
co superó en mayo la barrera de los 
tres millones de afiliados medios a 
la Seguridad Social, tras crecer un 
3,3% interanual. Sin embargo, una 
gran mayoría, el 61% (1,84 millo-
nes) forman parte de las comuni-
dades autónomas, que también han 
elevado sus efectivos durante los 
últimos doce meses. Lo han hecho 
un 4,43%. Los trabajadores públi-
cos de los ayuntamientos, por su 
parte, representan un 24,5% del to-
tal, con 741.383 afiliados medios. 

La Junta de Andalucía es, con 
327.872, la administración autonó-
mica con mayor número de traba-
jadores públicos, según los últimos 
datos disponibles del Registro Cen-
tral de Personal al Servicio de las 
Administraciones Pública de julio 
de 2023. Más de 243.200 trabajan 
para la Generalitat catalana y otros 
223.791 empleados se encuentran 
bajo el paraguas de la Comunidad 

de Madrid. De hecho, hace tan so-
lo unos días, el Gobierno de Isabel 
Díaz Ayuso convocó un total de 
6.559 plazas públicas. De ellas, el 
92% serán puestos de nuevo ingre-
so (6.036) y de ellas 2.635 tienen co-
mo destino las enseñanzas no uni-
versitarias, 2.613 las instituciones 
sanitarias y 569 los funcionarios de 
administración y servicios, entre 
otras. 

También los ayuntamientos de 
Barcelona y Madrid incrementa-
rán sus filas a lo largo de los próxi-
mos meses. Los dos, ya suman 
119.307 efectivos.  

Pese al ímpetu con el que Sán-
chez ha reforzado la plantilla del 
Estado desde el inicio de su presi-
dencia, es la menos numerosa de 
las tres administraciones. Cuenta 
con 440.780 empleados, el 14,5% 

Sánchez multiplica por más de tres la 
oferta de empleo público de la era Rajoy
Desde su llegada a Moncloa ha convocado 224.557 
plazas, 163.683 más que el expresidente del PP

El número de funcionarios ha crecido un 6,8% 
en todas las administraciones en solo un año

El empleo público 
superó el pasado 
mes de mayo la 
barrera de los tres 
millones de afiliados

Solo UGT respalda 
la propuesta del 
Ejecutivo, el resto 
de sindicatos la ve 
“insuficiente”
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Á. C. Á. VALENCIA.  

El anuncio de Ford de incluir ini-
cialmente en su nuevo ERE a 1.622 
trabajadores en la factoría de Al-
mussafes (Valencia), un tercio de 
la plantilla total, parece que ha cau-
sado el impacto suficiente para que 

todas las partes empiecen a mover 
ficha para reducir ese abultado nú-
mero. Ford y los sindicatos acele-
rarán los contactos con los Gobier-
nos central y autonómico para po-
der rebajar en cerca de mil empleos 
los despidos e incluir a esos afecta-
dos en alguna fórmula de ajuste 
temporal aún por concretar. 

Tras la última reunión de la co-
misión negociadora, el sindicato 
mayoritario en Almussafes, UGT, 
considera que hay avances para bus-

car una “solución temporal” a los 
996 trabajadores que Ford incluyó 
en su propuesta inicial de ERE, aun-
que con la posibilidad de volver a 
recontratarlos en 2027 con la lle-
gada de fabricación de un nuevo 
modelo híbrido a la planta.  

Según el sindicato todas las par-
tes están dispuestas a negociar esa 
fórmula alternativa, que sin embar-
go sigue sin definirse claramente.  
Entre las propuestas que están so-
bre la mesa, se apunta a la posibili-

dad de un expediente temporal ER-
TE, como el rotatorio propuesto 
por los trabajadores y con una du-
ración muy superior a los acorda-
dos hasta ahora; el mecanismo RED 
que permite flexibilizar los contra-
tos, pero que el Gobierno hasta aho-
ra ha rechazado; o una solución si-
milar pactada a medida.  

La compañía ya señaló en su an-
terior encuentro que su intención 
es acordar “una solución de transi-
ción” para ese millar de empleos 

para los que no hay carga de traba-
jo en la factoría española, que em-
plea a cerca de 4.800 trabajadores. 

Respecto a los otros 626 puestos 
incluidos en el ERE, que Ford con-
sidera excedente de mano de obra 
estructural, el sindicato considera 
que “no debe haber demasiado de-
bate sobre las condiciones finales 
a pactar”, y recuerda que en los tres 
ERE anteriores de la planta el pro-
pio sindicato firmó el acuerdo en 
solitario con la compañía.

Ford negocia bajar en 1.000 empleos el ERE en Valencia
Con un ajuste temporal 
para los puestos que 
necesitará en 2027 

Carles Huguet BARCELONA.  

Tras meses de conversaciones con 
Argelia, Duro Felguera ha decidi-
do suspender el proyecto de la cen-
tral térmica de ciclo combinado 
de Djelfa. La cotizada española es-
taba en negociaciones para refor-
mular el contrato, firmado en 2014 
por un valor de 544 millones de 
euros, pero tras no llegar a buen 
puerto optó por cancelar la obra 
“ante las necesidades de ajustar-
se a la realidad concurrente”. 

El grupo de ingeniería comuni-
có la decisión a la Comisión Na-
cional del Mercado de Valores 
(CNMV), tomada en un clima de 
dificultades para la inversión ex-
tranjera en el país africano. Ade-
más, señaló que “promoverá las 
actuaciones necesarias para alcan-
zar una solución definitiva para 
todas las partes”. 

En la nota, la firma admitió que 
la operación se había visto “alte-
rada sustancialmente desde su ori-
gen por causas no imputables a 
Duro Felguera y tras múltiples in-
tentos de solución”. 

El contrato se firmó en 2014 con 
Sonelgaz, operador histórico en 
el sector del suministro de elec-
tricidad y gas en Argelia. Concre-
tamente con Societé de Produc-
tion de l’Electricité (SPE), filial 
del grupo estatal, para la que se 
debía construir una central de ge-
neración eléctrica de gas en ciclo 
combinado en Djelfa. 

Con el acuerdo, Duro Felguera 
lograba poner por primera vez un 
pie en los mercados del Norte de 
África, una zona en la que tenía 
grandes esperanzas. “Es un área 
geográfica donde se prevén im-

portantes inversiones energéticas 
en los próximos años”, según ex-
plicaron en su momento. 

Con un plazo de ejecución de 
40 meses y bajo la fórmula de de-
sarrollo de llave en mano (EPC, 
en inglés), Duro Felguera debía 
construir en la central de Djelfa 
cuatro turbinas de gas y dos de 
vapor, así como cuatro calderas 
de recuperación de calor. La plan-
ta apuntaba a ser la de mayor po-
tencia de las construidas por la 
compañía hasta la fecha, con 1.250 
MW. 

Sin embargo, los términos ini-
ciales rápidamente saltaron por 
los aires y Duro tuvo que renego-
ciar en varias ocasiones el pacto 
inicial antes de que, este mismo 
mes de junio, diese por descarta-
do definitivamente el proyecto. 

Además de la retirada de Arge-
lia, Duro también informó de que 
su consejo quedará compuesto por 
ocho miembros: tres dominicales, 
dos independientes, un ejecutivo 
y dos externos. Habrá dos muje-
res, pero la empresa tiene la in-
tención de incluir a una tercera lo 
antes posible.  

En la junta del próxima 28 de 
junio se ratificará también al con-
sejero delegado del grupo mexi-
cano Prodi, Jaime Isita Portilla, 
como nuevo presidente en susti-
tución de Rosa Aza. Además de 
ratificar al resto de consejeros 
anunciados el 14 de mayo, en el 
orden del día está el nombramien-
to del economista Nuno Cardo-
so Correia como consejero inde-
pendiente.

Duro Felguera suspende 
el proyecto de 544 
millones de Argelia
Renegociaba desde 
hacía meses con el país 
africano los términos 
del acuerdo inicial

Miquel y Costas lanza un 
plan inversor de 120 millones

Carles Huguet BARCELONA.  

Con su voluntad de mantener un 
crecimiento a doble dígito en un 
mercado que se contrae, Miquel y 
Costas quiere, ahora sí, tener un pa-
pel protagonista en el ámbito de las 
operaciones corporativas del sec-
tor papelero. La firma quiere pasar 
de tener “un papel reactivo a un pa-
pel activo” a la par que incremen-
ta la inversión en su nuevo plan es-
tratégico, que saltará de 100 millo-
nes a 120 millones de euros. 

En un encuentro con medios an-
tes de la junta de accionistas, Jordi 
Mercader Barata, presidente de la 
cotizada catalana, explicó que el 
grupo buscará crecer de manera 
inorgánica fuera de España, con el 
foco puesto en Europa. 

El dirigente señaló que la estra-
tegia prioriza adquirir activos y fá-
bricas a hacerse con empresas y que 
espera que se den oportunidades 
próximamente debido al endeuda-
miento de muchas firmas de la com-
petencia y las fusiones proyectadas 
en el mercado continental. La ex-
pansión priorizará el mercado de 
papeles industrial (como bolsas de 
té), que representan aproximada-
mente el 30% del negocio. 

La diferencia frente a otros años, 
en las que el asunto de las adquisi-
ciones también se puso sobre la me-
sa es que ahora la organización bus-
cará de manera proactiva estas po-
sibles oportunidades. Además, Mer-
cader cifró en 100 millones entre 
efectivo y líneas de crédito no dis-
puestas la capacidad inversora. 

No es una prioridad, en cambio, 
crecer en la división de papel de fu-
mar, que supone el 60% de los in-
gresos del grupo. Tampoco aspiran 
a incrementar su posición en Iber-
papel, de la que Miquel y Costas os-

Asegura que tomará una actitud “proactiva” para crecer de 
manera inorgánica con la compra de otras fábricas de papel

Jordi Mercader, presidente de Miquel y Costas. EE

tenta algo más del 10% tras la últi-
ma amortización de acciones. 

La empresa tiene sobre la mesa 
un plan para crecer de manera or-
gánica de hasta 120 millones para 
el periodo 2024-2026, 20 millones 
más que en el último trienio. La prin-
cipal partida (57 millones) se des-
tinará a implementar mejoras tec-
nológicas en su maquinaria y am-
pliar la fábrica de Capellades (Bar-
celona). Otros 38 millones se 
dedicarán a la logística y el mante-
nimiento de las infraestructuras y 
el gasto en sostenibilidad para des-
carbonización y reducir el consu-
mo de agua será de 25 millones. 

El objetivo total de ambos planes 
–el de crecimiento orgánico y el 
inorgánico– es mantener una sen-
da de crecimiento a doble dígito.

PERIODO 2024-2026

La papelera 
reparte otro 
dividendo 

El encuentro con los medios 
de comunicación se celebró 
antes de una junta de accio-
nistas que tuvo lugar en Bar-
celona en la que se aprobó la 
distribución de un dividendo 
complementario con cargo a 
los resultados de 2023 de 4,9 
millones de euros brutos. Se 
pagará el 18 de julio. De este 
modo, el dividendo total del 
año pasado alcanzará los 17,4 
millones de euros.

1.250 

MW 

Es la potencia que debía tener  
la planta que Duro Felguera  
iba a construir en Argelia.
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MANUEL MARRACO MADRID 
El juez de la Audiencia Nacional Ma-
nuel García-Castellón ha propuesto 
juzgar al ex presidente del BBVA Fran-
cisco González, al propio banco y a 
varios ejecutivos actuales y anterio-
res de la entidad por los encargos al 
comisario José Manuel Villarejo en-
tre 2004 y 2016, cuando aún era un 
funcionario en activo. 

En el auto de 268 páginas pone fin 
a la instrucción de la pieza separada 
9 del caso Tándem y propone sentar 
en el banquillo, además de a BBVA y 
a González, a otras 12 personas, entre 
directivos de la entidad y mandos po-
liciales. Les atribuye cohecho conti-
nuado y numerosos delitos de reve-
lación de secretos. Once investi-
gados quedan exonerados. 

Al margen del recurso a la Sala que 
aún pueden presentar, para que los 
señalados por el juez vayan a juicio 
solo es necesario el trámite, que se da 
por seguro: que en 10 días Anticorrup-
ción y otras partes personados pre-
senten sus escritos de acusación. 

El magistrado hace suyo el infor-
me de la Fiscalía Anticorrupción que 
fija el inicio de los hechos en la con-
tratación en 2002 por el BBVA del co-
misario Julio Corrochano como res-
ponsable de Seguridad. La contrata-
ción «contó con la expresa aquiescen-
cia» de Francisco González y permi-
tió «un enlace» entre la entidad y 
quienes seguían en activo en la Poli-
cía, entre ellos los comisarios Villare-
jo y Enrique García Castaño. 

Al mismo tiempo, Villarejo aprove-
chaba «su especial puesto dentro del 
organigrama de necesidades opera-
tivas de la Policía» para crear «una es-
tructura empresarial con la cual lu-
crarse haciendo uso de tal especial 
posición y confianza generada en mu-
chos de sus compañeros policías». 
Eso le permitía «el acceso indirecto a 
todos los registros policiales, así co-
mo bases reservadas de datos a los 
que las fuerzas de seguridad tuvie-
sen acceso». 

Según el relato del juez, el jefe de 
seguridad del BBVA conocía esta «do-

ble actividad de su amigo y compa-
ñero» Villarejo e informó a Francisco 
González de la existencia de ese «anó-
malo e ilegal» recurso. Le garantizó 
total discreción y opacidad si se 
recurría al él. 

González, «dada la ausencia de pro-
grama alguno de control y supervi-
sión sobre sus decisiones ejecutivas 
dentro de la entidad», autorizó y per-
mitió los contratos, sobre los que te-
nia también conocimiento «un nú-
cleo muy reducido de altos direc-
tivos y directivos». 

El resultado es que se firmaron di-
versos contratos para poner en mar-
cha proyectos de inteligencia que in-
cluían seguimientos, intervención de 
tráfico de llamadas, consulta de ba-
ses de datos de personas o averigua-
ción de patrimonio de distintas per-
sonas, entre ellos empresarios, abo-
gados o periodistas. Esos contratos, 
dice el juez,  «se ejecutaron desde 
2004 y al margen del circuito legal 
del banco y con total desprecio a la 
normativa de control jurídico y con-
table de la entidad. 

El auto detalla todos los encargos 
y los pagos a Cenyt, la empreaa em-
pleada por Villarejo,  y señala que du-
rante años BBVA fue su principal clien-
te. El magistrado considera acredita-
do que los investigados eran cons-
cientes de que se estaba vulnerando 
la normativa interna de la entidad al 
contratar a un policía en activo –lo 
que la ley considera cohecho– que re-
cababa los datos mediante contra-
prestaciones a policías en activo, así 
como obteniendo accesos ilegales a 
ficheros reservados.  

Según García Castellón, González 

no sólo «conocía y autorizó» las acti-
vidades ilegales, «sino que fue por su 
expresa orden por la que se procedió 
a contratar con Villarejo».  

Igualmente, fue él quien ordenó 
que se le volviese a contratar para 
las investigaciones sobre Fernando 
Martín o Luis Portillo, así como la 
causa del contrato de 2014 y la inves-
tigación sobre Felipe Izquierdo. «Y, 

la única razón por la que el BBVA no 
ejecutó el programa de prevención 
penal y puso de manifiesto lo suce-
dido era que todo se explicaba por-
que se trataba de ejecutar lo man-
dado por el presidente». 

Sobre la imputación formal del 
BBVA como persona jurídica, el juez 
indica que se trata de una gran enti-

dad financiera, cotizada en bolsa y 
bajo un mercado doblemente regu-
lado. «Ello es de importancia desde 
la perspectiva del respeto a las nor-
mas y su implantación en la organi-
zación o estructura empresarial en 
cuanto, con anterioridad a la respon-
sabilidad penal de la persona jurídi-
ca, ya existía normativa de obligado 
cumplimiento tendente al buen go-

bierno corporativo». Ahora bien, se-
gún se expone en el escrito del Minis-
terio fiscal, «la Presidencia Ejecutiva 
y los Altos Directivos no cumplían, o 
no respetaban, tales Códigos, lo que 
dio pie al paso de la cultura del cum-
plimiento a la cultura de la obedien-
cia cuando las indicaciones venían 
desde tales altos cargos», concluye.

PRUDENCIA EN 
LA REFORMA  
DE LA 
FINANCIACIÓN 
AUTONÓMICA  
Cristina Herrero, presidenta 
de la Autoridad Indepen-
diente de Responsabilidad 
Fiscal (AIReF), advirtió ayer 
sobre el riesgo que tiene 
para el sistema fiscal 
nacional  cambiar  el de un 
solo territorio, como debate 
el Gobierno en  relación a 
Cataluña. El sistema fiscal 
nacional «está interconecta-
do». «Si para arreglar la 
[financiación] de uno se 
empeora la de otro, nada 
habremos conseguido», 
señaló. Herrero añadió que 
aunque el Gobierno  se ha 
comprometido a reducir la 
desviación presupuestaria 
al 3% este año y hasta el 
2,5% en 2025, las 
estimaciones de la AIReF 
señalan que no será posible 
cumplir esa promesa si el 
Ejecutivo no implica a todas 
las comunidades 
autónomas y si no establece 
objetivos asimétricos  
entre ellas.    
M. HERNÁNDEZ EFE

El juez sienta en 
el banquillo al  
BBVA y González 
Manuel García-Castellón concluye la 
investigación por los encargos a Villarejo

Los sindicatos no comparten el optimismo de BBVA sobre el 
impacto en el empleo de una posible fusión con Banco Sabadell y 
quieren que Moncloa interceda para evitar que la absorción entre 
ambas se lleve a cabo si la OPA en curso acaba saliendo adelante. 
«Espero que el Gobierno, que tiene que garantizar que la banca 
atienda las necesidades de crédito de las empresas y las 
necesidades de atención de los ciudadanos y del empleo, más allá 
de lo que diga la CNMC, utilice la posición legal que tiene e impida 
que esta fusión se produzca», señaló Pepe Álvarez, secretario 
general de UGT. Su colega en CCOO, Unai Sordo, respaldó esa 
opinión al indicar que es fundamental que se garanticen los 
niveles de empleo y las condiciones laborales de trabajadores y 
trabajadoras, pero no nos podemos quedar aquí», afirmó en  el 
curso organizado por la APIE y BBVA en la Universidad 
Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) en Santander. Tanto CCOO 
como UGT aseguran que la fusión va a tener consecuencias sobre 
el empleo. «Eso es indudable», subrayó Álvarez. M. HERNÁNDEZ

LOS SINDICATOS SE OPONEN 
A LA FUSIÓN CON SABADELL 
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ACTUALIDAD ECONÓMICA

ALEJANDRA OLCESE MADRID 
España consiguió mejorar en 2022 
su brecha de género en salarios en 
apenas 200 euros respecto a 2021, 
pero los hombres siguen cobrando 
de media 5.000 euros más al año que 
las mujeres, algo en lo que influye el 
tipo de jornada laboral, de contrato 
y de ocupación, según la Encuesta 
de Estructura Salarial publicada ayer 
por el INE. 

Aunque la mejora media ha sido 
muy sutil, ha habido sectores en los 
que ha habido importantes avances, 
mientras que en otros ha habido re-
trocesos. En términos generales, el 

sector financiero es el que presenta 
la brecha más acusada (ellos cobran 
de media 53.970 euros al año y ellas 
42.214, un diferencial de más de 11.700 
euros); seguido de las actividades pro-
fesionales, científicas y técnicas (con 
una diferencia de 9.450 euros) y las 
actividades sanitarias y de servicios 

sociales (donde ellos cobran de me-
dia 8.780 euros más que ellas). 

Sólo hay dos sectores en España 
en los que las mujeres cobran más de 
media que los hombres y son seg-
mentos en los que ellas están infra-
rrepresentadas en las capas más ba-
jas, de ahí el saldo a su favor: las in-
dustrias extractivas, donde el salario 
femenino medio es de 42.851 euros y 
el masculino es de 35.064, y la cons-
trucción, donde ellas perciben de me-
dia 26.258 euros y ellos 25.001.  

Este último sector es de hecho el 
que más ha mejorado en brecha de 
género, seguido del suministro de 

energía eléctrica –donde 
el diferencial salarial ha pa-
sado de 10.366 euros a 7.942– 
y las actividades sanitarias 
–donde se ha reducido de 
10.866 a 8.785–. Por el con-
trario, la desigualdad sala-
rial en favor de los varones 
se ha agudizado sobre to-
do en las actividades artís-
ticas, recreativas y de en-
tretenimiento (ha aumen-
tado en 776 euros) y en la 
educación (681 euros).  

En cuanto a la distribu-
ción territorial, las comu-
nidades autónomas con 
más brecha de género en 
salarios son Cataluña –don-
de los hombres cobran de 
media 6.219 euros al año 
más que las mujeres–, la 
Comunidad de Madrid –con 
5.989 euros de diferencia– 
y la Comunidad Foral de 
Navarra –5.926 –; mientras 
que donde la distribución 
es más igualitaria es en Ca-
narias –sólo hay 1.013 eu-
ros de diferencia al año en-

tre hombres y mujeres–, en Ceuta y 
Melilla (1.632 euros), Baleares (2.101) 
y Extremadura (2.533). 

Estas diferencias provocan que ca-
si una de cada cinco mujeres (el 24,2%) 
tengan unos ingresos anuales igua-
les o inferiores al Salario Mínimo In-
terprofesional (SMI), que en 2022 es-

taba fijado en los 1.000 euros en 14 
pagas, mientras que sólo el 10,3% de 
los hombres se encontraban en esa 
situación. Además, en la parte alta de 
la distribución salarial, sólo un 2,2% 
de las mujeres cobraron sueldos cin-
co veces o más superiores al SMI (a 
partir de 70.000 euros al año); mien-
tras que en los hombres esta propor-
ción subió al 3,9%. 

En términos medios, el salario de 
los españoles creció un 4,1% en 2022 
–menos de la mitad que la inflación, 
que se situó ese año en promedio en 
el 8,4%– y llegó hasta los 26.950 eu-
ros brutos anuales (1.925 euros en ca-
torce pagas antes de impuestos).  

Aunque esa es la media, la distri-
bución de la población por niveles 
salariales no es homogénea y de he-
cho en ese ejercicio sólo un 14,7% de 
la población cobraba más de 3.000 
euros brutos al mes en catorce pa-
gas, un porcentaje que baja al 11,9% 
para las mujeres y sube al 17,4% pa-
ra los hombres.  

La actividad económica que pre-
sentó el mayor salario anual fue el Su-
ministro de energía eléctrica, gas, va-
por y aire acondicionado, con 55.470,69 
euros por trabajador (3.960 euros en 
catorce pagas), un 105,8% superior a 
la media nacional. Por el contrario, la 
Hostelería tuvo los salarios medios 
anuales más bajos, con 16.274,71 eu-
ros (1.162,4 euros en catorce pagas), 
un 39,6% inferior a la media. 

Por tipo de puesto de trabajo, ese 
año destacaron las ganancias anua-
les de directores y gerentes, cuyo sa-
lario medio fue de 59.478,63 euros, ci-
fra superior en un 120,7% al prome-
dio; mientras que los sueldos más ba-
jos correspondieron a los trabajado-
res no cualificados en servicios (excepto 
transporte), con un salario medio 
anual de 14.665,40 euros, un 45,6% 
inferior a la media. Los sueldos que 
más subieron fueron los de los traba-
jadores cualificados, de forma que 
quienes han cursado una licenciatu-
ra o incluso son doctores universita-
rios perciben de media 44.672 euros, 
frente a los 17.333 euros anuales que 
ganan quienes no han acabado ni la 
educación primaria. 

REFORMA LABORAL 
Dado que 2022 fue el primero en el 
que tuvo efecto la reforma laboral, re-
sulta interesarte ver cómo han evolu-
cionado los salarios por tipo de con-
trato. Dado que muchos trabajado-
res que antes tenían un contrato tem-
poral ahora están empleados con con-
tratos indefinidos –ordinarios o fijos 
discontinuos– pero eso no ha provo-
cado una subida de su sueldo, el efec-
to ha sido de bajada en el sueldo me-
dio de los indefinidos.  

«El salario anual de los contratos 
temporales aumentó un 25,5% res-
pecto a 2021. Sin embargo, hay que te-
ner en cuenta que la reforma laboral 
dio lugar a que un número significa-
tivo de contratos temporales se con-
virtieran en indefinidos mediante la 
figura del contrato de fijo disconti-
nuo. Así, el porcentaje de trabajado-
res con contrato temporal en la en-
cuesta ha pasado de ser el 18,3% en 
2021 al 11,7% en 2022. El salario anual 
de los indefinidos bajó un 0,8% en-
tre ambos años», señala el INE.FUENTE: INE y Elaboración propia. M.V./ELMUNDO

Los 5 sectores en los queMÁSHAMEJORADO

Los 5 sectores en los queMÁSHAEMPEORADO

EVOLUCIÓNDELOSSALARIOSENESPAÑA

CUANTÍA EN LAQUEHAMEJORADO/EMPEORADOLA
BRECHADEGÉNEROENSALARIOS EN 2022VS 2021

BRECHASALARIALDEGÉNEROENFAVOR
DE LOSHOMBRES

Datos en euros

Euros al año

EVOLUCIÓNDEL SALARIOMEDIOENESPAÑA

Datos en euros brutos al año

2008 09 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22

Construcción

Suministro de energía eléctrica,
gas, vapor y aire acondicionado

Actividades sanitarias y
de servicios sociales

Suministro de agua, actividades
de saneamiento, gestión de residuos
y descontaminación

Transporte y almacenamiento

2979,3

2424,6

2081,9

992,6

623,6

Otros servicios

Actividades profesionales,
científicas y técnicas

Industrias extractivas

Educación

Act. artísticas, recreativas
y entretenimiento

-105,8

-269,8

-574,4

-681,1

-776,8

Mayor Menor

6.219

5.989

5.926

5.781
5.781

5.651

5.477

5.284

5.256

4.774

4.714

4.548

4.509

4.5002.533 2.101

1.632

1.013

MEDIANACIONAL: 5.022 euros

20.000

25.000

30.000

26.949

21.883

En 2022 el salariomedio subió un
4,1%, menos de lamitad de lo que
se incrementaron los precios de
los bienes y servicios de consumo
(que se encarecieron un 8,4%)

CEOE.  El presidente de la patronal, 
Antonio Garamendi, recordó ayer que 
instituciones como el FMI ya han 
advertido del impacto perjudicial que 
puede tener la reducción de la jornada 
laboral –que el Gobierno quiere llevar de 
40 a 37,5 horas semanales en España– 
por la elevada proporción de pymes que 
tiene el país y denunció que el Gobierno 
no está haciéndolo con diálogo social. 

SINDICATOS.  CCOO y UGT, por su 
parte, aprovecharon su intervención en 
los cursos de la UIMP en Santander 
organizados por la APIE y BBVA para dar 
un ultimátum a la CEOE y advertir de que 
la reforma tiene que estar cerrada «en 
julio». «CEOE en ningún momento ha 
dicho que esté de acuerdo con reducir la 
jornada a 37,5 horas (...) No hay ningún 
acercamiento en ese sentido con la 
CEOE», lamentó Unai Sordo, de CCOO.

REDUCCIÓN DE JORNADA

La brecha 
salarial entre 
hombres y 
mujeres cae 
en 200 euros  
L Pese a la mejora, los hombres aún cobran 
5.000 euros más de media que las mujeres 
L Construcción, el sector que más la corrige; 
en actividades artísticas y educación, crece
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Diaz abre la reforma del subsidio
del paro alas propuestas de sus socios

[] subsidio del
desemHeo sube
90 eu~s, desde
los 4~0 a los
570 euros al rues

CONGRESO DE LOS DiPUTADOS/ La C mara Baja aprueba el real decreto y Io convierte en proyecto de ley
con el apoyo del Partido Popular y de Vox que, primero se abstuvieron y, despu6s, votaron a favor.

M.Val~arde. MaGid
El Congreso de los Diputados
aprob6 ayer el real decreto de
reforma del subsidio del de-
sempleo y su posterior con-
versi6n en proyecto de ley. Y,
1o hizo, con el apoyo del Patti-
do Popular y de Vo~ La pri-
meravotaci6nse said6 con 178
votos a favor y 171 abstencio-
nes. No hubo votos en contra.
La segunda votaci6rh la de la
conversi6n de la norma en
proyecto de ley, registro 344
votos a favor y s61o cinco en

Para entender d cambio de
opini6n del PP yVox, en cuan-
to al senfido dd voto, ten/an
miedo a que se les responsabi-
lice del retraso del pago a Es-
pafia de otros 10.000 millones
de euros de los rondos euro-
peo~ Esta reforma es una de
las exigencias de ha Comisidn
Europeapara h~erar esos fon-
dos. Y, por esa raz6n tambi6n,
la C~imara Baja deddi6 que la
norma se Iramitar~ por ha
de urgenci~

Por 1o tanto, a partir de aho-
ra, todos los partidos plantea-
r~n sus enmiendas y, sobre to-
do, los soclos del Gobierno, a
la izquierda del PSOE y las
fuerzas independentistas y
nacionalistas. De hecho, el
apoyo a la norma rue pos~le
tambi6n por dos clrcunstan-
cia~ la primera, porque la vi-
cepresidenta segunda y mi-

nistra de Trabajo, Yolanda
D~z, rectific6 y rnantuvo la
sobrecotizaci6n de1125% de la
base de los perceptores del
subsidio especial para los ma-
yores de 52

Hay que recordar queen la
primem versi6n de la norma
d Gobierno rebaj6 de forma
paulatina esta sobrecotizaci6n
a los perceptores de este sub-
sidio, basra dejarla en el 100%.

Pero Podemos rechaz6 el
proyecto, y uni6 sus votos en
contm alos del PP yVOX, por-
que consider6 que la dimina-
ci6n del plus de cotizaci6n po-
dia causar un recorte en la
pensi6n de estos trabajadore~

La verdad es que Podemos
encontr6 en este problema dd
subsidio la excusa perfectapa-
m castigar a Yolanda D~z por
ignorar ala forrrmd6n momda
en el proceso de creaci6n de
Suranr.

Elapoyo de k~s socios
En segundo lugar, d Gobiemo
consigui6 el apoyo de sus so-
dos parainiciar latramitad6n
parlamentaria del proyecto de
ley, porque el nacionalismo
vasco y el independentismo
catal~in han conseguido ya
meter modificaciones a la
norma. Modificaciones que
son una demostmci6n mhs de
que a estas faerzas politicas 1o
finico que les importaes su te-
rrufio y 1o den~s 1o conside-

Yolanda Dfaz, vicepresidenta segunda y ministm de Trab~’lo, ayer, en el Congreso de los Diputados.

ran un ardite.
El PNV y EHBildu destaca-

ron el haber conseguido intro-
ducir una enmienda para que
los convenios auton6micos y
provinciales tengan prioridad
salarial sobre los acuerdos del
sector de carficter nacional.
Siempre que se cumplan [as
siguientes condicioneg que d
convenio sea firmado por las
organizaciones empresariales
y sindicales n~s representati-

was en el fimbito auton6mico y
provincial. Es de resefiar que
en el Pa/s Vasco los sindicatos
independentistas ELA y LAB
discuten la supremacla a
CCO0 y UGT. Asl es que es
"un paso ro~s para que el Pa/s
Vasco pueda crear un marco
propio de relaciones labora-
les", dijo la diputada del PNV,
Idoia Sag~Jz~al, que de esta
forma explicaba que le hame-
ddo un gol al Gobierno, mien-

tras Yolanda Diaz dibujaba
una sonrisa chndida desde su
escafio. Como el presidente
S~inchez, Diaz demostr6 que
est~ dispuesta a rendir 1o que
sea ante d independentismo y
el nacionalismo con tal de se-
gulr enelGobierno.

l~sta es una medida muy
importante porque puede
romper la estructura nacional
de la negodad6n colectiva y
desatar una competici6n sala-

Hal y, por lo tanto, romper la
unidad de mercado. Por todas
estas razones, CEOE ha pro-
testado con intensidad contm
esta medid~ Adem,Ss ha acu-
sado alGobiemo de romper el
di~iogo social

Los independentistas cata-
lanes saludaron estamediday,
tambi6n, la idea de Diaz de
meter por la puerta de atrhs de
has instituciones del di~ilogo
social a has patronales Pimec,
que est~ pr ’oxima al indepen-
dentismo catakln, y a
Conpymes, a pesar de que no
son representativas en toda

Otras propuestas impor-
tames de la norma son las si-
gulentes: el subsidio por de-
sempleo pasar~idesde los 480
euros a los 570 al mes. Ade-
m~s, a parth- de abril de 2025,
el subsidio y la prestaci6n
contributiva serfin compati-
bles, durante un tiempo, con
el salario percibido por un
trabajo. En el caso de la pres-
taci6n contributiva, puede
ser incluso compatible con
una retribuci6n de hasta
2.250 euros mensuales. Ade-
n~as, se reducen de 35 a 10 las
peonadas necesarias que de-
ben acumular, en el filtimo
afio, los jomaleros de Anda-
lucia y Extremadum pare po-
der cobrar el PER. Tarnbi6n
podr~in acceder al subsidio
los menores de 45 afios sin
responsabilidades familiares
y las desempleadas vlcfimas
de la violencia de g~nero.
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Ignacio del Castillo. Madrid 
Los sindicatos de Vodafone 
España (UGT, CCOO y STC) 
han convocado una serie de 
seis jornadas de paros parcia-
les –de 10 a 12 de la mañana– 
para los días 2, 3, 4, 10, 16 y 17 
de julio, en protesta por la 
presentación de un ERE que 
afecta a 1.198 empleados, el 
37% de la plantilla de la com-
pañía española. Además, 
también han convocado dos 
jornadas de huelga completa, 
durante todo el día, para el 9 y 
el 11 de julio. La compañía y 
los sindicatos constituyeron 

la mesa negociadora para el 
ERE el pasado martes 20 y 
tienen prevista la última reu-
nión para el 17 de julio. 

El consejero delegado del 
grupo, José Miguel García, 
señaló ayer, durante su inter-
vención en el Summit de la 
patronal tecnológica Digital-
ES, que tiene “plena confian-

za en que se va a llegar a un 
acuerdo satisfactorio para las 
dos partes”. García también 
señaló que Vodafone ha ex-
perimentado en los últimos 
años “una erosión y un decli-
ve importante de su negocio”. 

Igualmente, el CEO del 
grupo señaló que entre los ni-
chos de crecimiento figura 
como uno de los más impor-
tantes el negocio mayorista, 
de alquiler de sus redes. Para 
García, el mayorista “es un 
área muy interesante en la 
que no tenemos presencia” 
frente a Telefónica y Maso-

range, que son competidores 
“muy activos”. 

Vodafone ha iniciado el ca-
mino de vuelta al mercado 
mayorista del que estaba au-
sente por la estrategia marca-
da por la multinacional, al ob-
tener un contrato para pres-
tar el servicio móvil al grupo 
de telecos andaluz Procono, 
que usa la marca PTV Tele-
com.  El acuerdo, como ade-
lantó EXPANSIÓN el pasado 
19 de junio, permitirá incor-
porar a la red de Vodafone, a 
partir del mes de septiembre, 
el consumo de los cerca de 

350.000 clientes de telefonía 
móvil de PTV, arrebatándo-
selos a Masorange, que es el 
proveedor actual. Igualmen-
te, García señaló como estra-
tégica la apuesta del grupo 

por compartir redes con 
otros operadores. “Ese es el 
camino, buscar alianzas es-
tratégicas de forma inteligen-
te para beneficiar tu modelo 
de negocio”. 

Los sindicatos convocan paros  
en Vodafone en protesta por el ERE

El CEO de Vodafone 
apuesta por crecer 
en el mercado 
mayorista como  
ha hecho con PTV

Ignacio del Castillo/Pepe Bravo. 
Madrid 
El grupo Masorange, resul-
tante de la fusión de Orange y 
MásMóvil, ha conseguido ce-
rrar la refinanciación de una 
parte importante de su deuda 
corporativa, consignada por  
el grupo resultante de la inte-
gración para acometer el pro-
ceso de fusión y pagar un me-
gadividendo asimétrico a los 
accionistas de las dos partes. 

Masorange llevaba traba-
jando en esta refinanciación 
desde finales del pasado abril, 
y su cierre va a permitir al gru-
po bajar los tipos de interés y 
alargar los plazos de venci-
miento del conjunto de la 
deuda. Así, tras esta opera-
ción, el coste medio de la deu-
da del grupo bajará desde el  
5,8% al 5,6%. Igualmente, la 
vida media de la deuda pasa 
de situarse en 3,6 años a ha-
cerlo en 4,3 años.  

La operación planteada por 
el grupo en abril consistía en 
refinanciar en total 3.350 mi-
llones de euros de dos tramos 
Term Loan B1 (de 2.200 mi-
llones) y Term Loan B2 (de 
1.150 millones). Al final, la 
cantidad refinanciada ha sido 
un poco inferior, puesto que 
la operación total se eleva a 
3.100 millones de euros.  

De esta forma, se refinancia 
por completo el tramo Term 
Loan B1 por valor de 2.200 
millones, que desaparece. Y 
en cuanto al tramo Term Lo-
an B2, que tenía un importe 
de 1.150 millones, éste se re-

Masorange refinancia 3.100 millones 
y logra abaratar el coste de su deuda
ALARGA LOS PLAZOS/  Con las nuevas condiciones, el grupo bajará el coste medio de la deuda del 5,8%  
al 5,6% y también alarga los plazos de vencimiento desde 3,6 años a una vida media de 4,3 años.

José Miguel García, consejero delegado de Vodafone España. 

Tras la operación,  
la deuda neta total 
del grupo se eleva 
ligeramente y llega   
a 14.133 millones

La deuda vence 
sobre todo en 2027, 
con 5.431 millones  
y en 2031, con  
3.995 millones

La deuda sobre 
ebitda del grupo de 
telecomunicaciones  
se sitúa en un ratio 
de 4,7 veces

Meinrad Spenger, consejero 
delegado de Masorange. 

corta en 900 millones y, por 
tanto, queda reducido a 250 
millones.  

A cambio, el tramo Term 
Loan B3, que inicialmente es-
taba fijado en un importe de 
992 millones, se incrementa 
considerablemente, en 2.651 
millones de euros adicionales, 
de forma que pasa a tener un 
volumen de 3.642 millones de 
euros. 

Gracias a estas operacio-
nes, mejora el plazo de venci-
miento y se reducen la media 
de tipos de interés que paga el 
grupo, ya que los tramos 
Term Loan B1 y B2, tenían co-
mo fecha de vencimiento en 

res, debido exclusivamente al 
impacto de las comisiones de 
17 millones de euros que se 
han cobrado por la refinan-
ciación. De esta forma, la ratio 
de deuda sobre ebitda se sitúa 
en 4,7 veces.  

Con esta operación el nue-
vo calendario de vencimien-
tos se aligera considerable-
mente en el ejercicio 2027 , el 
año que acumulaba los mayo-
res vencimientos, a costa de 
elevarse para 2031. Así, en 
2024 vencen 218 millones de 
euros, que pasan a 548 millo-
nes en 2025, a 765 millones en 
2026 y de ahí se pega un gran 
salto para situarse en 5.431 
millones en 2027. A partir de 
ahí, en 2028 sólo vencen 8 mi-
llones, que se elevan a 1.057 
millones en 2029; vuelve a si-
tuarse en 4 millones en 2030 y 
alcanza otro repecho signifi-
cativo en 2031, con 3.995 mi-
llones.  

Dividendo asimétrico 
La elevada deuda con la que 
nace Masorange procede, 
principalmente, de tres pro-
cesos. El primero es la com-
pra de MásMóvil por parte 
de los fondos KKR, Provi-
dence y Cinven. El segundo 
acontecimiento es la adquisi-
ción, una vez que MásMóvil 
ya estaba en manos de los 
tres fondos aglosajones, del 
grupo Euskaltel, que se for-
malizó mediante una opa con 
un coste máximo de 2.000 
millones.  

Eso provocó que la deuda 

La empresa de servicios 
profesionales KPMG 
Auditores ha sido 
nombrada por la junta de 
Masorange como su nuevo 
auditor de cuentas para los 
ejercicios 2024, 2025 y 
2026. La nueva compañía 
de telecos, fruto de la joint 
venture entre MásMóvil y 
Orange, realizó un proceso 
de contratación de su 
auditor en el que 
participaron los auditores 
de las dos compañías:  
KPMG como revisor de  
las cuentas de MásMóvil  
y Deloitte como como 
auditor de Orange en 
España. Tras el proceso  
de selección, KPMG ha 
resultado elegida.  
Se da la circunstancia de 
que el hólding francés 
Orange está coauditado 
por KPMG y por Deloitte.  
Con esta decisión, KPMG 
refuerza su posición como 
firma de auditoría de 
grandes grupos españoles, 
siendo por quinto año 
consecutivo la firma líder 
en el Ibex-35, revisando las 
cuentas de Acciona, 
Iberdrola, Mapfre, Aena, 
Naturgy, Banco Sabadell, 
Endesa, IAG, Acciona 
Energía, Rovi y Unicaja.

KPMG será  
el auditor  
de Masorange

La deuda se duplicó 
por un dividendo asi-
métrico por el que 
Orange recibió 4.400 
millones y los socios 
de MásMóvil unos 
1.660 millones. 

ORIGEN 

de MásMóvil se elevase a  
6.541 millones de euros a fina-
les de 2023, en el momento de 
acudir a la fusión. Y a esa cifra 
hay que sumarle otra canti-
dad similar como dividendo 
asimétrico tras la fusión por el 
que los accionistas de Más-
Móvil recibieron 1.660 millo-
nes, mientras que Orange ob-
tuvierno 4.400 millones de 
euros.

el B2 lo está a euribor + 3,75%, 
y se han sustituido mayorita-
riamente por el B3, cuya refe-
rencia es euribor+3,5%. El 
resto de la deuda  permanece 
sin cambios.  

17 millones de comisiones 
En el capítulo de costes de la 
transacción y gastos genera-
les, el grupo se ha apuntado 17 
millones de euros, fundamen-
talmente por las comisiones 
de los bancos.  

Tras esta  operación, la deu-
da neta total se incrementa li-
geramente, pasando de los 
14.116 millones anteriores a 
los 14.133 millones posterio-

septiembre de 2027, mientras 
que el tramo Term Loan B3 
vence en marzo de 2031, casi 
cuatro años después.  

Además, el B1 estaba refe-
renciado a Euribor+4,25% y 
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Carlos Drake. Madrid 
Los accionistas de Renault 
España aprobaron ayer, du-
rante la celebración de la jun-
ta general ordinaria, las cuen-
tas de 2023 de la compañía, 
que recogen un aumento del 
beneficio neto y un retroceso 
en los ingresos con motivo de 
la escisión de sus actividades 
de cajas de cambio, produc-
ción de motores y una parte 
de las actividades de ingenie-
ría a la división de motores de 
combustión del grupo Re-
nault, denominada Horse. 

En 2023, la compañía del 
rombo se anotó un beneficio 
neto en España de 77 millones 
de euros, un 5,5% más que el 

año anterior, aunque señala 
que los datos no son compara-
bles por la salida de Horse. 

El aumento de la rentabili-
dad se alinea con la subida del 
30% de las ventas de la marca 
Renault en España, hasta 
84.070 turismos y vehículos 
comerciales, mientras que 
Dacia matriculó 49.125 co-
ches el año pasado, un 30% de 
incremento interanual. 

Sin embargo, el traspaso de 
sus actividades de produc-
ción de cajas de cambio en Se-
villa y de motores en Vallado-
lid a Horse, así como de parte 
de su ingeniería, lastró los in-
gresos de Renault España, 
que facturó 5.418 millones a 
cierre de 2023, un 11% de re-
troceso. El 90% de la cifra de 
negocio procede de la venta 
de vehículos fuera de España, 
mientras que el mercado na-
cional concentró el 10%. 

Las factorías de vehículos 

que opera Renault en España, 
situadas en Valladolid y Pa-
lencia, fabricaron 302.300 
unidades el año pasado, lo que 
representa una subida del 
18%. España es el polo mun-

dial de fabricación de híbri-
dos de la compañía y exportó 
el 89% de su producción el 
año pasado. 

Refresco en el consejo 
Por otro lado, Renault ha in-
troducido aire fresco en su 
consejo de administración en 
España, para darle un nuevo 
impulso. De esta forma, se ha 
incorporado Philippine de 
Schonen, que es la responsa-
ble global de Relaciones con 
Inversores de Renault (reem-
plaza a Sophie Galerneau). 

Además, Antonio Elia, di-
rector de Mobilize Financial 
Services Iberia, también ocu-
pará un puesto en el órgano 
de gobierno de la empresa, en 
sustitución de Carlos de la 
Torre, que ha dejado Renault. 

El consejo lo completan Jo-
sep María Recasens, Sébas-
tien Guigues, Carlos Menor y 
Guilles Laroche.

Renault gana un 5% más en 
España tras escindir Horse
RESULTADOS DE 2023/  El consorcio francés recorta un 11% sus ingresos por la 
separación de la división de motores y da un perfil más internacional a su consejo.

Ford estudia un 
ERTE que rebaje el 
ERE en 996 personas
J.Brines. Valencia 
La reunión de la comisión ne-
gociadora del ERE que ha 
planteado Ford para su planta 
de Almussafes (Valencia) se 
saldó ayer con optimismo, se-
gún transmitió UGT –sindi-
cato mayoritario– en la comu-
nicación enviada tras el en-
cuentro. 

El expediente que plantea-
ba la empresa incluía a 1.622 
personas, dividido en 626 ba-
jas incentivadas y 996 despi-
dos objetivos con posibilidad 
de recontratación en 2027, 
con la producción de un nue-
vo modelo híbrido.  

UGT explica que en su an-
terior reunión, el pasado lu-
nes, pidieron que para esas 
casi mil personas se buscara 
otra salida diferente a la pre-
ferencia en la recontratación. 
Concretamente, que se arti-
culara un expediente de regu-
lación temporal de empleo 
(ERTE) o que se aplique un 
mecanismo Red, excepcional 
para sectores que atraviesan 
dificultades. Esto último debe 

ser aprobado por el Gobierno. 
UGT afirmó que “la empre-

sa se muestra dispuesta a es-
tudiar la viabilidad de nuestra 
propuesta y las administra-
ciones también”. Estas posi-
bles soluciones requieren 
tiempo para ponerse en mar-
cha, reconocen desde el sindi-
cato, que asegura que se van a 
mantener las negociaciones. 
Actualmente hay en la planta 
4.600 trabajadores.  

ERE para más de 600 
Entretanto, se da por hecho 
que las restantes 626 perso-
nas incluidas en la propuesta 
sí que tendrán que salir de la 
compañía mediante un ERE, 
pero es una negociación que 
desde el sindicato aventuran 
que no será compleja.

Se da por hecho que 
las restantes 626 
personas afectadas 
saldrán de la 
compañía en el ERE

El grupo francés 
logra un beneficio 
neto de 77 millones 
en 2023 y factura 
5.418 millones

Josep María Recasens,  
presidente de Renault España.
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REPERCUSIONES DEL ‘CASO VILLAREJO’

  Francisco González Rodríguez  

 Ángel Cano Fernández  

 Antonio Béjar González  

 Joaquín Gortari Díez  

 Eduardo Arbizu Lostao  

 José Manuel Villarejo Pérez  

 Julio Corrochano Peña  

 Antonio Bonilla Martínez  

 Eduardo Ortega Martín  

 José Manuel García Crespo  

 Óscar Santos Touche  

 Rafael Redondo Rodríguez  

 BBVA 

BBVA, González y Cano 
serán juzgados por cohecho
A BBVA le ha estallado el caso 
Villarejo en plena opa sobre 
Sabadell. El juez de la Audien-
cia Nacional, Manuel García 
Castellón, ha decidido llevar a 
juicio a los exejecutivos del 
banco Francisco González, 
Ángel Cano y Antonio Béjar y a 
la propia entidad por cohecho 
y revelación de secretos en la 
contratación del excomisario 
José Manuel Villarejo.   P13 a 15

FRANCIA 

Gabriel Attal 
puede salvar 
a Macron  P26-27

DEPORTE 

El patrocinio  
saudí del Atlético 
de Madrid  P42

ALIMENTACIÓN 

Investindustrial 
negocia comprar 
Helados Alacant  P8

CASAS Y ESTILO 

Viviendas de lujo 
en Menorca

TOM  
BURNS 

Elecciones el día 
de San Fermín P25

“No tiene 
ningún sentido 
hacer fusiones 
entre bancos 
europeos” P16

RICHARD GNODDE 
Consejero delegado de 
Goldman Sachs International 

La inversión extranjera 
en España se desploma 
un 33% hasta marzo

ENCUENTRO BARCELONA 2030 INNOVADORA

PRINCIPALES DESTINOS

Inversión foránea en 2024,

en millones de euros.

Madrid
4.150

Cataluña
1.085

Asturias
489

Aragón
216

C.Valenciana
227

La inversión extranjera sigue 
cayendo en España. Si en 
2023 descendió un 18,5%, en 
el primer trimestre de este 
año la caída supera el 33%. De 
los 6.678 millones que los ex-
tranjeros invirtieron en Espa-
ña, la mayor parte fue a parar 
a Madrid, con 4.150 millones, 
mientras que a Cataluña lle-
garon 1.085 millones.  P22

 Los extranjeros 
invirtieron 6.678 
millones en el primer 
trimestre de este año

“Hay que 
conectar a las 
‘start up’ con  
la economía 
productiva”

Roger Torrent, conseller  
de Empresa de la Generalitat,  
participó en el Encuentro  
organizado por EXPANSIÓN. 

 Roger Torrent dijo que 
“Barcelona es la ciudad  
del sur de Europa preferida  
para crear ‘start up”

P28 a 31

Santander y los ‘family offices’ 
disparan la inversión en hoteles

CriteriaCaixa estudia 
invertir en la salida a 
Bolsa de Europastry P2 y 5

El laberinto de Naturgy: de Pimpinela al primo de Zumosol
P6

 Al banco se le acusa  
de fallar en los 
mecanismos de control 
y prevención de delitos Francisco González, expresidente de BBVA. Ángel Cano, ex consejero delegado de BBVA.

 La compraventa alcanza 1.500 millones hasta junio, un 30% más   P3/LA LLAVE

Fondos accionistas de BBVA 
podrían salir del banco

La decisión judicial se produce 
en plena opa sobre Sabadell

 LOS QUE VAN A JUICIO

COMUNIDAD VALENCIANA 
Ford estudia un ERTE 
para 996 personas que 
alivie el ERE  P12 

Las cooperativas son 
percibidas cada vez más 
‘apolíticas’  P12
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J.B. Valencia 
Las cooperativas son percibi-
das cada vez más como em-
presas y como entidades sin 
vinculación política. 

Una encuesta realizada por 
la consultora Improven para 
la Confederación de Coope-
rativas de la Comunidad Va-
lenciana (Concoval) revela, 
entre otros aspectos, que un 
71% de los encuestados consi-
deran que las cooperativas no 
tienen tendencia política, 
mientras que en las anterio-
res oleadas, de 2000 y 2007, 
solo lo pensaban el 40% y el 
44%. La percepción mostra-
da por los participantes en el 
sondeo también revela que 
aquellos que creen que las co-

operativas tienen tendencias 
políticas, las derivan más a la 
izquierda que a la derecha. 

El muestreo señala tam-
bién que la percepción de la 
población evoluciona hacia 
considerar a las cooperativas 
cada vez más como empresas, 
y no como entidades sin áni-
mo de lucro. 

En la encuesta de este año 
hay un 85,6% de participan-
tes que las identifican como 
empresas, frente al 55,8% en 
2000 y el 76,1% en 2007. 

Otros las perciben como no 
lucrativas: en el año 2000 te-
nían esa idea el 32,4% de en-
cuestados, que pasaron al 
18,5% en 2007 y ahora solo 
son el 14,4%.

Ford estudia un ERTE para  
996 personas que alivie el ERE
DESPIDOS/ La empresa y las administraciones transmiten su voluntad de aligerar  
el impacto del  ERE en la planta de Almussafes. 

Las cooperativas se 
ven más ‘apolíticas’

J.Brines. Valencia 
La reunión de la comisión ne-
gociadora del ERE que ha 
planteado Ford para su planta 
de Almussafes (Valencia) se 
saldó ayer con optimismo, se-
gún transmitió UGT –sindi-
cato mayoritario– en la comu-
nicación enviada tras el en-
cuentro. 

El expediente que plantea-
ba la empresa incluía a 1.622 
personas, dividido en 626 ba-
jas incentivadas y 996 despi-
dos objetivos con posibilidad 
de recontratación en el año 
2027, que será cuando se re-
cupere parte de la carga de 
trabajo por la producción de 
un nuevo modelo híbrido 
–tras aplazarse sin fecha la fa-
bricación de vehículos eléc-
tricos–.  

UGT explica que en su an-
terior reunión, el pasado lu-
nes, pidieron que para esas 
casi mil personas se buscara 
otra salida diferente a la pre-
ferencia en la recontratación, 
concretamente que se articu-
lara un expediente de regula-
ción temporal de empleo 
(ERTE) o que se aplique un 
mecanismo Red, excepcional 
para sectores que atraviesan 
dificultades. Esto último debe 
ser aprobado por el Gobierno, 
que todavía no se ha manifes-
tado en ese sentido. 

Planta de Ford en Almussafes (Valencia).

en mayo, ya que en abril se de-
jaron de fabricar varios mo-
delos y solo queda el modelo 
Kuga. 

ERE para  más de 600 
Entretanto, se da por hecho 
que las restantes 626 perso-
nas incluidas en la propuesta 
sí que tendrán que salir de la 
compañía mediante un ERE, 
pero es una negociación que 
desde el sindicato aventuran 
que no será compleja. 

“Desde UGT consideramos 
que no debe haber demasiado 
debate sobre las condiciones 
finales a pactar, ya que las he-
mos pactado, en  solitario, 
hasta en tres ocasiones re-
cientemente”. La planta de 
Almussafes ya aplicó un ERE 
el año pasado, por el que salie-
ron más de 1.100 trabajadores. 

Los sindicatos esperan que 
se mantengan las condiciones 
del expediente del año pasa-
do. En aquel acuerdo se esta-
blecieron prejubilaciones pa-
ra los trabajadores que supe-
raran los 53 años. 

Para las salidas incentiva-
das se pactaron 45 días por 
año trabajado. Además, se 
ofreció una gratificación ex-
traordinaria de hasta 40.000 
euros para los que dejaran la 
compañía en los primeros 
meses tras el acuerdo.

Del encuentro de ayer, 
UGT afirmó que “la empresa 
se muestra dispuesta a estu-
diar la viabilidad de nuestra 
propuesta y las administra-
ciones también”. 

La opinión del sindicato es 
que “parece que avanzamos 
en la dirección correcta y que 
se empieza a ver que una de 

las soluciones es sustituir 
gran parte del ERE (mil per-
sonas) por un ERTE (meca-
nismo red o similar)”. 

Estas posibles soluciones 
requieren tiempo para poner-
se en marcha, reconocen des-
de el sindicato, que aseguran 
que se van a mantener las ne-
gociaciones. “Intensificare-
mos los contactos en ese sen-
tido y esperamos que la nego-
ciación vaya avanzando”, 
agrega. 

Actualmente hay en la 
planta 4.600 trabajadores y se 
está aplicando un ERTE que 
vence el 31 de julio. Se inició 

Los sindicatos 
consideran  
que la negociación  
de las condiciones 
del ERE no será difícil

Mesbook lleva la 
inteligencia artificial  
al reciclaje de baterías
J.B. Valencia 
“Somos friquis de fábricas”, 
afirma Diego Sáez de Eguílaz, 
que junto a Fernando Moli-
nuevo, ambos ingenieros in-
dustriales que en 2010 crea-
ron Mesbook, una empresa 
para generar tecnología de 
gestión de fábricas en tiempo 
real. Ahora su actividad está 
derivando hacia la inteligen-
cia artificial, y su proyecto pa-
ra aplicarla en el reciclaje de 
baterías ha sido premiado por 
Avia, el clúster de automo-
ción. 

“Nos lo pasábamos bien en 
algo tan duro como el entorno 
fabril,” asegura el empresario. 
Pero apunta que “hartos de 
no tener información objetiva 
para la roma de decisiones, 
salimos al mercado a ver qué 
ofrecía la tecnología, no veía-
mos soluciones industriales, 
faltaban casos de uso, así que 
decidimos montarlo noso-
tros”. 

Actualmente emplean a 60 
personas  y facturan tres mi-
llones de euros al año. Entre 
sus clientes se encuentran 
empresas como Incarlopsa, 
García Carrión, Halcón Cerá-
micas o Argenta, cita Diego 
Sáez de Eguílaz. 

A partir de esas herramien-
tas de gestión en tiempo real , 
que permiten monitorizar la 
trazabilidad de todos los ele-
mentos que intervienen en los 
procesos industriales, están 
desarrollando nuevas líneas 
de trabajo, como el de las ba-
terías. “Una batería tiene mu-
chos componentes, tenemos 
que romperla y clasificarlos y 

darles un tratamiento de reci-
claje pirolítico”. Su proyecto 
con inteligencia artificial defi-
ne el tratamiento para cada 
componente, medir las canti-
dades en tiempo real, regis-
trarlo y aplicar esos datos con 
analítica avanzada. El proyec-
to , en el que participa el insti-
tuto tecnológico Aimplas, 
aglutina también a las empre-
sas que aportan las baterías y 
las que posteriormente apro-
vecharán el material en el que 
se separa la batería. 

Impulso financiero 
Sáez de Eguílaz destaca como 
hito la ronda de inversión de 
dos millones realizada en 
2021, en la que entraron como 
accionistas Bewater Funds, 
Indexa Capital, Cementos 
Molins Inversiones y Archi-
pielago Next y el grupo caste-
llonense Orvel. “Fue el espal-
darazo para financiar el creci-
miento”, afirma.

Femeval se refuerza 
con más asociadas
Expansión. Valencia 
La patronal valenciana del 
metal, Femeval, celebró ayer 
su asamblea anual en la que  
presentó los datos del ejerci-
cio 2023.  

En ese último año, destaca 
el aumento de los ingresos 
por cuota, que aumentaron 
un 12,9% gracias al creci-
miento del 4,4% de empresas 
asociadas. Los ingresos por 
cuota representaron el 39,3% 
de los 4,19 millones d euros de 
ingresos totales, según se re-
fleja en la memoria de soste-
nibilidad de Femeval. 

Terminó el año con 3.241 

asociados, que emplean a más 
de 40.500 personas.  

El presidente, Vicente La-
fuente, destacó que fue “un 
ejercicio marcado por la in-
certidumbre derivada de un 
desgobierno que hizo temblar 
a la economía y a la sociedad 
española. Y aún así, el metal 
volvió a dar muestras de capa-
cidad para sortear dificulta-
des, al registrar 223.000 em-
pleos a final de año”. 

Añadió que “las empresas 
necesitan algo más, y sobre to-
do algo mejor, de lo aplicado 
hasta ahora para recuperar 
actividad”.
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PERCEPCIÓN SOBRE LATENDENCIA POLÍTICA
DE LAS COOPERATIVAS

2000 2007 2024En porcentaje.

Fuente: Concoval
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Diego Sáez de Eguízar, socio 
director de Mesbook.
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El detenido en Granada por 
estos hechos es su mano de-
recha, que ya estaba en pri-
sión por otros delitos. P8

El crimen de 
Alhendín fue 
un ajuste de 
cuentas de la 
mafia italiana
El autor de los 
disparos fue el jefe  
del clan ‘Raduano’, 
que está recluido en  
una prisión italiana

MÁS NOTICIAS 

Acuerdo para darle 
un uso al Rey Soler 
Granada firma con la 
Fundación Unicaja restaurar 
el inmueble y dotarlo de 
contenido cultural P7 

Investigan un supuesto 
caso de sumisión química  
Una joven denuncia que 
fue intoxicada contra su 
voluntad en un concierto 
en la plaza de toros P9 

Piden evitar las fiestas 
en la puerta de la cárcel 
Sindicatos critican que no 
haya barrera que impida que 
se celebre hasta con alcohol 
la salida de presos P10 

El PSOE afronta una larga 
negociación con ERC 
El Gobierno confía en  
que pese el temor a  
repetir elecciones y los 
republicanos renuncien  
al concierto catalán P24

El ámbito judicial granadi-
no vivirá un antes y un des-
pués con la compra del edi-
ficio de Caixabank, en el 
que se invertirán 40 millo-
nes, sumando la venta y la 

intervención que requiere 
para acoger sedes judicia-
les. El consejero de Justi-
cia aseguró que Granada 
no volverá a tener «nunca» 
problemas de espacio. P2Y3

El consejero explica que no se tocará el alma  
de edificio del Cubo y en la segunda fase se  
hará otro inmueble que resulte emblemático

LA FANTASÍA DE AMOR 
Y DOLOR  DE BLANCA LI 
EN EL GENERALIFE P45

EL FESTIVAL SE  
RINDE ANTE SIBELIUS

Tabita Berglund y Raúl Floristán 
hechizan el Carlos V acompañados 
de una Orquesta Ciudad de 
Granada en estado de gracia P44

Andalucía celebra 
que el lince ibérico 
deja de ser una 
especie en peligro 
de extinción
Pasa a tener un estatus de 
«vulnerable» en la Lista Roja 
de Especies Amenazadas, 
según detalló la Unión In-
ternacional para la Conser-
vación de la Naturaleza 
(UICN). P17

La farmacéutica 
invierte once millones 
de euros en una línea 
más que es capaz  
de sacar 88 millones 
de jeringas

La farmacéutica consolida 
su presencia en la Citai, de 
donde saldrán dos tercios 
de este medicamento de la 
compañía. Se consolida así 
como uno de los mayores 
productores del mundo. P6

La nueva planta de Rovi 
en Escúzar dispara su 
producción de heparina

Nieto asegura que el traslado a la Ciudad 
de la Justicia se hará en «tiempo récord»

Pedri, Morata y Yamal  
celebran el gol con Calafiori  

en el suelo. EFE/O. MATTHYS

Daniel, de 42 años. P. M.

Día contra la ELA. 
Daniel lucha contra 
la enfermedad y 
piensa seguir dando 
clases en la UGR P14

«Con el 
diagnóstico, el 
mundo se nos 
vino abajo»

ESPAÑA 1 ITALIA 0

España, a octavos
La selección pasa de fase tras tumbar a Italia en un gran 
partido, aunque el gol lo metió Calafiori en propia meta P34A39
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IDEALGRANADA10

Los sindicatos critican 
que la falta de un puesto 
de barrera deriva en 
celebraciones diarias con 
alcohol, serpentinas, 
música y hasta cohetes 
que «parecen bodas» 

LAURA VELASCO
 

GRANADA. Personal del centro pe-
nitenciario de Albolote ha pedido 
más control para evitar el acceso 
de familiares que realizan fiestas 
de bienvenida a los internos que 
salen de permiso o en libertad. Es-
tos actos se producen «a diario», 
según la Junta de Personal de la 
Administración General del Esta-
do-Instituciones Penitenciarias, 
al no contar con un puesto de ba-
rrera desde donde se controle el 
acceso de personas y vehículos 
autorizados. «La situación es in-
sostenible», señala este órgano, 

representado por los sindicatos 
APFP, CC OO, CGT, CSIF, Fedeca, 
UGT y Acaip. La denuncia se ha 
puesto en conocimiento del sub-
delegado del Gobierno en Grana-
da, José Antonio Montilla Martos. 

Ante la «inacción de la direc-
ción» de la prisión, según consta 
en el documento, las organizacio-
nes sindicales llevan años denun-
ciando la carencia de una barre-
ra y garita, que ya tiene un pro-
yecto aprobado de construcción, a 
falta de partida presupuestaria. 
Servirían para atajar las fiestas 
que se producen «cada día» en la 
zona de aparcamiento y en la pro-
pia entrada del centro penitencia-
rio. Estas celebraciones se están 
convirtiendo, según los sindica-
tos, en «auténticos botellones» que 
en ocasiones derivan en «dispu-
tas, peleas y amenazas entre fa-
miliares».  

Una de estas fiestas recientes, 
que se produjo el pasado 6 de ju-
nio, dejó el suelo de la entrada de 

la cárcel llenó de serpentinas. «Pa-
recía una boda», señala una fuen-
te sindical a este periódico.  

Asimismo, el momento de la 
salida de internos del centro es 
grabado con móviles, por lo que 
el personal penitenciario corre 

el peligro de ser grabado en el 
desempeño de su puesto de tra-
bajo.  

La Junta de Personal denuncia 
que estas situaciones imposibi-
litan la labor de los compañeros 
que dan citas, atienden al públi-

co y controlan los accesos, reco-
gida y reparto de paquetería y las 
comunicaciones exteriores. «Tam-
bién molesta al personal que acu-
de a realizar trabajos y activida-
des en el centro y al resto de las 
familias», explica. «De cada inci-
dente se ha elevado informe a la 
dirección del centro, limitándo-
se la misma a indicar que la vi-
gilancia de los aparcamientos de 
familiares corresponde a la Guar-
dia Civil», señala el escrito.

Confetis de la última fiesta celebrada en la entrada de la prisión.  IDEAL

Piden más control 
para evitar fiestas 
cuando liberan a 
presos de Albolote

Confeti, alcohol y 
palomas liberadas en 
las fiestas de los presos  

En estas celebraciones hay al-
gunos elementos comunes. El 
confeti y las serpentinas son el 
más repetido, además del alco-
hol. En uno de esos vídeos de 
TikTok, los familiares tienen ya 
rellenos los vasos de cubata an-
tes de que su familiar salga. 
Hay un tercera clave en estas 
fiestas que son publicadas en 
redes sociales: la música. La in-
mensa mayoría de las veces se 
escucha de fondo la misma can-
ción, ‘Libertad’, de Los Yakis. 
También es común el cigarro ya 
encendido para dárselo al in-
terno conforme sale por la 
puerta, las camisetas personali-
zadas con su cara o las palomas 
liberadas de una caja.
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Los empleados de Vodafone convocan
dos dias de huelga por los 1.200 despidos
El nuevo CEO, Jos~
Mi~uel Garda, defiende
el ERE como v(a para
~recuperar la posici6n,
tras ~muchos aSos de
erosi6n~ del ne~ocio

EDURNE FIARTJNEZ

MADRID. Los trabajadores de Vo-
dafone iron a la huelga en pro-
testa por los casi 1.200 despidos
previstos en ]a operadora tras la
venta a Zegona. E1 fondo de in-

version brit~inico anunci0 hace
poco el inicio de una negociaci0n
con los sindicatos a fin de reducir
su plantilla para minimizar cos-
tes y hacer ,(viable. el futuro de
la operadora. A1 expediente de
regulaciOn de empleo (ERE) irwin
un m~iximo de 1.198 empleados,
a los que se les ha ofrecido 24 dias
pot aho trabajado con un m~xi-
mo de 14 mensualidades.

Es, sin embargo, una indem-
nizaciOn muy inferior a los ante-
riores ERE llevados a cabo pot la
compahia en Espafia. E1 flltimo,

en 2021, se cerr6 con un coste de
50 dias por afio trabajado y 33
mensualidades. En protesta UGT
ha convocado dos jornadas de
huelga el 9 y 11 de julio, adem~is
de seis de paros parciales los dias
2, 3, 4, 10, 16 y 17 de julio.

Los sindicatos reclaman al Go-
bierno su <dnactividad, a la hora
de establecer un minimo mante-
nimiento del empleo tanto en la
fusi6n de Orange y M~isM6vil -que
probablemente conllevar~i otros
miles de despidos como en la
venta de Vodafone a Zegona.

Fuentes de] Ejecutivo apuntaron
queen las negociaciones si se es-
tablecieron unos limites, pero
que eran conscientes de la difi-
cil situaci6n de la operadora.

~Dejar de perder clientes.
La compafiia acaba de incorpo-
rar un nuevo consejero delegado
(CEO) que pilotar~i ese proceso
en sustituci6n de Mario Vaz. Es
Joss Miguel Garcia, exCEO de
Euskaltel. En su primera inter-
venci6n como m~iximo respon-
sable, defendi6 el ERE presenta-
do pot Vodafone para ,reanpe-
rar la posici6m~ tras ,muchos
afios de erosi6n>~ del negocio.

En el congreso anual de Digi-
talES, el directivo reconoci6 ayer
clue los casi 1.200 despidos es un

tema <<muy sensible,, aunque
afrontan la negociaci6n ~con una
actitud de di~ilogo para alcanzar
la paz social,. ,Tenemos plena
confianza en que llegaremos a
acuerdos satisfactorios>~, serial6
Garcia, quien lleva poco m~is de
15 dias en su puesto y que decla-
r6 que tras afios complicados
<~hace falta transformaci6n y mu-
cho trabajo>~. E1 objetivo clave,
afiadi6, es <~dejar de perder clien-
tes>~ y estabilizar los ingresos: ~<Ya
hemos comenzado el camino~.

En un mercado ultracompeti-
tivo como el espafiol, Garcia con-
sider6 que pensar en <~agresivi-
dad comerciaN no es el camino
correcto. En su opini6n, la clave es
ser competitivos, si bien no solo
en precio, para conseguir crecer.
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Las instrucciones de 
Educación para 2024-
2025 también conceden 
mayor peso a la detección 
de casos del acoso y a los 
programas en asturiano 

GIJÓN. Hoy es el último día de cla-
se para miles de estudiantes as-
turianos y la Consejería de Edu-
cación ha querido que, antes de 
que abandonen las aulas, los 
claustros tengan sobre la mesa 

las instrucciones de inicio del pró-
ximo curso. Es un documento 
siempre muy esperado (que este 
año vuelva a adelantarse a junio, 
que es lo que reclaman los cen-
tros), por las modificaciones que 
pueda incluir respecto al funcio-
namiento de los centros. Y esta 
vez las hay, y bastantes. Una de 
las grandes novedades para el pró-
ximo curso, que arrancará el 10 
de septiembre, será la nueva ‘Es-
trategia de identificación e inter-
vención inclusiva del alumnado 
de Trastorno del Espectro del Au-
tismo (TEA)’, que se desarrollará 
a lo largo del curso, en consonan-
cia con la estrategia nacional. 

La Consejería de Educación ha-
bía analizado la situación. En los 

últimos años, la cifra de alumna-
do con necesidades de apoyo edu-
cativo, por uno u otro motivo, se 
ha incrementado de forma nota-
ble. Según las cifras del Ministerio 
de Educación, más de 17.000 
alumnos necesitan algún tipo de 
ayuda en el aula, una cifra que ha 
aumentado un 22% en los últi-
mos cinco años. De ellos, algo más 
de 6.000 son los que tienen Ne-
cesidades Educativas Especiales 
y, en ese grupo, nada menos que 
un 46% tiene un diagnóstico TEA. 

La propia consejería admitía 
recientemente, en EL COMERCIO, 
que el aumento de necesidades 
se debía básicamente al incre-
mento de prevalencia de las Ne-
cesidades Educativas Especiales 

asociadas al alumnado TEA. En 
este curso que finaliza había 2.840 
estudiantes con este diagnóstico. 
Educación ya tiene en marcha ac-
tuaciones como las Aulas Abier-
tas, pero las cifras obligan a po-
ner en marcha este otro plan. 

Hay otras dos situaciones en 
las que Educación pondrá el foco 
el próximo curso. Por un lado, en 
la prevención del acoso, con un 
programa específico que fomen-
te la convivencia escolar positiva 
y la mediación entre iguales y que 
se desarrollará a lo largo de tres 
cursos (2024- 2025, 2025-2026, 
2026-2027). 

Y, por otro lado, en la preven-
ción de la conducta suicida. La sa-
lud mental de los jóvenes es des-
de la pandemia uno de las prin-
cipales preocupaciones de auto-
ridades y docentes, que se decla-
ran sobrepasados por las situa-
ciones que se dan en los centros. 
La intención de la consejería es 
revisar la Guía de Bienestar Emo-
cional, a la vez que se pone en 
marcha la intervención educativa 
del Colegio Oficial de Psicología 
durante el próximo curso, con tres 
líneas de actuación: el teléfono 
directo de intervención en situa-
ciones de crisis (609 789 510), las 
charlas formativas a los claustros 
y equipos directivos y las charlas 
formativas a familias. 

Hay otro ámbito con un peso 
específico en las instrucciones 
del próximo curso: el asturiano. 
Educación implanta dos medidas. 
Por un lado, el sello de calidad 

Las prioridades del próximo curso: más atención a los 
alumnos con autismo y a la prevención del suicidio

Lydia Espina argumenta 
que son redes 
«corresponsables pero 
no iguales» y recuerda 
que en una se entra por 
oposición y en la otra no 
A. MORIYÓN 

OVIEDO. La consejera de Educa-
ción, Lydia Espina, aclaró ayer en 
respuesta a una pregunta formu-
lada por la diputada popular Glo-
ria García que la equiparación 
salarial entre los docentes de la 
red pública y la red concertada 
no ha estado nunca encima de la 
mesa de negociación y, por lo tan-
to, es un tema que quedó al mar-

gen del reciente acuerdo para la 
Mejora de la Calidad Educativa 
de la Enseñanza y el Manteni-
miento del Empleo. Un acuerdo 
alcanzado con el apoyo de las dos 
patronales y la mayoría de las 
fuerzas sindicales –excepto UGT 
y CCOO–, tal y como destacó la 
consejera.  

Lydia Espina insiste en que se 

trata de redes «corresponsables 
pero no iguales» y por lo tanto 
existen diferencias entre ambas 
que, vino a decir, justificarían 
también la doble tabla salarial. 
«Mientras a la red pública se ac-
cede mediante oposición, la se-
lección del personal que trabaja 
en la red concertada la realiza di-
rectamente el equipo directivo 
del centro», anotó. 

Horas para la función directiva 
La consejera, no obstante, quiso 
destacar que el acuerdo alcanza-
do permite por primera vez in-
corporar en la red concertada ho-
ras destinadas a la función direc-

tiva y mantener las mejoras al-
canzadas en anteriores acuerdos, 
destacando la reducción pogre-
siva del ratio por aula hasta los 
23 alumnos. La titular de Educa-
ción aprovechó también para re-
cordar las inversiones realizadas 
por el Gobierno regional en los 
centros concertados y citó, entre 
otras cuestiones, que se incluyó 
a esta red en el proceso de digi-
talización de aulas y se duplica-
ron, al igual que en la red públi-
ca, los recursos destinados a be-
cas para la adquisición de libros 
de texto. 

El diputado de Vox Javier Jové 
reprochó que el Principado que 
diera «migajas» a la red concerta-
da con la incorporación de las ho-
ras destinadas a la función direc-
tiva y afeó a la consejera que el 
acuerdo recientemente alcanza-
do con la mayoría de los repre-
sentantes sindicales hubiera sido 
un «chantaje» porque, de firmar-
se, «algunos colegios se verían 
abocados al cierre por no poder 
pagar las indemnizaciones de los 
profesores que ustedes les obli-
gan a  despedir como consecuen-
cia del cierre de líneas».

Fuera de negociación la equiparación 
salarial entre la red pública y concertada

Lydia Espina, consejera de Educación, ayer, durante la comisión parlamentaria.  MARIO ROJAS

 Autismo.   Se pone en marcha 
una estrategia de identificación 
e intervención inclusiva. 

 Salud mental.   Se revisará la 
guía de bienestar y se estrena el 
acuerdo con el Colegio de Psico-
logía para la formación y la 
atención en crisis. 

 Acoso.   Se pondrá en marcha 
un nuevo plan de convivencia 
para los próximos tres cursos. 

 Asturiano.   Se implanta el se-
llo de calidad ‘Llume’ para reco-
nocer el trabajo de los centros.

LAS INSTRUCCIONES

OLGA ESTEBAN 
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El nuevo CEO, José 
Miguel García, defiende 
el ERE como vía para 
«recuperar la posición» 
tras «muchos años de 
erosión» del negocio 
EDURNE MARTÍNEZ 

MADRID. Los trabajadores de Vo-
dafone irán a la huelga en pro-
testa por los casi 1.200 despidos 
previstos en la operadora tras la 
venta a Zegona. El fondo de in-

versión británico anunció hace 
poco el inicio de una negociación 
con los sindicatos a fin de reducir 
su plantilla para minimizar cos-
tes y hacer «viable» el futuro de 
la operadora. Al expediente de 
regulación de empleo (ERE) irán 
un máximo de 1.198 empleados, 
a los que se les ha ofrecido 24 días 
por año trabajado con un máxi-
mo de 14 mensualidades. 

Es, sin embargo, una indem-
nización muy inferior a los ante-
riores ERE llevados a cabo por la 
compañía en España. El último, 

en 2021, se cerró con un coste de 
50 días por año trabajado y 33 
mensualidades. En protesta UGT 
ha convocado dos jornadas de 
huelga el 9 y 11 de julio, además 
de seis de paros parciales los días 
2, 3, 4, 10, 16 y 17 de julio.  

Los sindicatos reclaman al Go-
bierno su «inactividad» a la hora 
de establecer un mínimo mante-
nimiento del empleo tanto en la 
fusión de Orange y MásMóvil –que 
probablemente conllevará otros 
miles de despidos– como en la 
venta de Vodafone a Zegona. 

Fuentes del Ejecutivo apuntaron 
que en las negociaciones sí se es-
tablecieron unos límites, pero 
que eran conscientes de la difí-
cil situación de la operadora. 

«Dejar de perder clientes» 
La compañía acaba de incorpo-
rar un nuevo consejero delegado 
(CEO) que pilotará ese proceso 
en sustitución de Mario Vaz. Es 
José Miguel García, ex-CEO de 
Euskaltel. En su primera inter-
vención como máximo respon-
sable, defendió el ERE presenta-
do por Vodafone para «recupe-
rar la posición» tras «muchos 
años de erosión» del negocio.  

En el congreso anual de Digi-
talES, el directivo reconoció ayer 
que los casi 1.200 despidos es un 

tema «muy sensible», aunque 
afrontan la negociación «con una 
actitud de diálogo para alcanzar 
la paz social». «Tenemos plena 
confianza en que llegaremos a 
acuerdos satisfactorios», señaló 
García, quien lleva poco más de 
15 días en su puesto y que decla-
ró que tras años complicados 
«hace falta transformación y mu-
cho trabajo». El objetivo clave, 
añadió, es «dejar de perder clien-
tes» y estabilizar los ingresos: «Ya 
hemos comenzado el camino». 

En un mercado ultracompeti-
tivo como el español, García con-
sideró que pensar en «agresivi-
dad comercial» no es el camino 
correcto. En su opinión, la clave es 
ser competitivos, si bien no solo 
en precio, para conseguir crecer. 

Los empleados de Vodafone convocan  
dos días de huelga por los 1.200 despidos

Advierte que el plan para 
la financiación singular 
de Cataluña repercute        
al resto de territorios y 
cree que «hacer las cosas 
de forma fragmentada 
puede llevar a sorpresas» 

CLARA ALBA 

SANTANDER. Preocupación en la 
Autoridad Independiente de Res-
ponsabilidad Fiscal (AIReF) por 
el elevado ritmo del gasto públi-
co y su impacto para cumplir 
con las nuevas reglas fiscales 
europeas. Su presidenta, Cristi-
na Herrero, dudó ayer que el Go-
bierno sea capaz de limitar esa 
partida al ritmo que  debería 
para asegurar el equilibrio 
de las cuentas públicas du-
rante los próximos años.  

Así, en los cursos de ve-
rano organizados por la 
Apie en la UIMP en San-
tander, avisó que para lo-
grarlo el incremento del 
gasto público tendría que 
limitarse al 2,7% en los próxi-
mos siete años. Una cifra «muy 
exigente» –admitió– si se tiene 
en cuenta que, en media, Espa-
ña siempre ha superado el 4,5%. 

A juicio de la AIReF, uno de los 
problemas que afronta el Ejecu-

tivo es el impacto financiero del 
envejecimiento de la población 
y, por tanto, el mayor gasto en 
pensiones esperado, así como 
en otras partidas como sanidad 
o cuidados. También en Defen-
sa, donde el compromiso del Eje-
cutivo pasa por un incremento 
en el gasto del 1% del Producto 
Interior Bruto (PIB) al 2%.  

Bajo ese escenario, la AIReF 
ve difícil que el Gobierno cum-
pla su promesa de reducir el dé-
ficit al 2,5% en 2025. «No salen 
las cuentas», advierten desde la 
institución, que estima que el 
agujero fiscal no bajará del 3% 
sin medidas adicionales. «Cuan-
do termine la vigencia de los im-
puestos temporales se estable-
cerá en el entorno del 3,2%», avi-
só Herrero. De hecho, su insti-

tución ya predijo un ajuste 
de 9.900 millones al año 
para cumplir con Bruse-
las. Y aunque el proceso 
«será menos intenso que 

en la anterior crisis» –
dijo–, también será «más 
largo». 

Financiación singular 
Ante este reto con el nuevo mar-
co fiscal, la AIReF pidió la cola-
boración de todas las adminis-
traciones públicas. Y dejó entre-
ver que no le satisface el mode-
lo de financiación singular para 
Cataluña planteado por el Go-
bierno. «No nos gustan los com-
partimentos estancos y lo que 
se decide en financiación auto-
nómica repercute a todos», ad-
virtió. En todo caso, se mostró 
partidaria de una revisión del 
plan de financiación, aunque in-
sistió: «Hacer las cosas por par-
tes y de forma fragmentada pue-
de llevar a sorpresas».

La Autoridad Fiscal 
avisa que el alza del 
gasto no debe superar 
el 2,7% ante Bruselas

El 17% de los empleados 
cobran el salario mínimo 
y dos de cada tres ganan 
menos de 2.000 euros 
al mes a pesar del 
repunte, según el INE 
JOSÉ M. CAMARERO 

MADRID. Los sueldos en España 
han subido como no lo hacían 
desde hacía años, pero la nómi-
na que reciben a final de mes 
aún deja mucho que desear, so-
bre todo por el impacto de la es-
piral de precios. El salario me-
dio subió un 4,1% en 2022 –dato 
actualizado por el INE este jue-
ves– hasta los 26.948 euros 
anuales. Sin embargo, dicho in-
cremento fue solo la mitad de lo 
que creció el coste de la vida en 
ese mismo periodo, cuando los 
precios se incrementaron a un 
ritmo superior al 8%. 

Estos aumentos medios sala-
riales se aplicaron cuando pa-
tronal y sindicatos aún no ha-
bían firmado el V Acuerdo para 
la Negociación Colectiva. Lo ru-
bricaron en mayo de 2023 con 
alzas del 4% ese mismo año, un 
3% en 2024 y el 3% en 2025, con 
una cláusula de revisión extra 
del 1% adicional si la inflación 
rebasase estos incrementos. 

Más allá de la pérdida de po-
der adquisitivo que han sufrido 
los españoles por la crisis infla-
cionista, la estadística revela rea-
lidades muy distintas. Por ejem-
plo, el 17% de los trabajadores 
ganó en 2022 como mucho el sa-
lario mínimo interprofesional 
(SMI), que fue de 14.000 euros 
anuales, mientras que el 48% 
percibió entre una y dos veces 
ese SMI. Sumando ambos por-
centajes, casi dos de cada tres 
trabajadores cobraron menos 
de 2.000 euros mensuales. 

Además, la Encuesta de Es-
tructural Salarial 2022 apunta 
que la ganancia media de los 
hombres creció un 3,5% en 2022 
hasta los 29.381,84 euros y la de 
las mujeres aumentó un 5,1% 
hasta 24.359,82 euros. Por tan-
to, el sueldo promedio anual fe-
menino fue el 82,9% del mascu-
lino, una diferencia que se mati-
za también en función de otras 
variables laborales como el tipo 
de contrato, de jornada, ocupa-
ción o antigüedad, entre otras. 

Por sectores, las actividades 
de hostelería tuvieron los sala-
rios medios anuales más bajos 
en 2022 con 16.274 euros, un 
39,6% inferior a la media. Por el 
lado contrario, las empresas de-
dicadas al suministro de ener-
gía eléctrica, gas, vapor y aire 
acondicionado, con 55.470 eu-
ros por trabajador, fueron la ac-
tividad que presentó el mayor 
salario, duplicando a la media.

El sueldo medio roza los 27.000 
euros al subir un 4% pero  
sigue lastrado por la inflación

Evolución de los salarios en España
Sueldo medio anual en euros

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022
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26.948,87

Inflación 8,4%

Fuente: INE R.C.

La presidenta de la AIReF 
insiste en que el Estado 
deberá asumir más costes 
en pensiones, cuidados              
e incluso Defensa

 Cristina  
Herrero
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España se clasifica como primera de 
grupo y jugará su partido de octavos 
de final el domingo 30 a las 21.00 
horas. El equipo dirigido por Luis 

de la Fuente avanza a la siguiente 
ronda con un balance de cuatro go-
les a favor y ninguno en contra en 
dos jornadas. 

Fallece el actor 
canadiense Donald 

Sutherland 

eldiarioalerta.comeldiarioalerta.com

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

Diario

1037 CM² - 95%

6650 €

1,24

España

21 Junio, 2024

P.111



/ MADRID

El anuncio reciente del Gobierno 
de Pedro Sánchez sobre la crea-
ción de 40.121 nuevas plazas de 
funcionarios ha reavivado un de-
bate prolongado sobre el empleo 
público en España. 

Desde que Pedro Sánchez asu-
mió la presidencia del Gobierno 
en junio de 2018, el número de 
plazas de funcionarios ha expe-
rimentado un crecimiento signi-
ficativo, impulsado por diversas 
políticas gubernamentales des-
tinadas a fortalecer los servicios 
públicos y reactivar la economía 
nacional.

Según datos del Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE), a finales 
de 2023, el empleo público alcanzó 
un máximo histórico de 3.593.300 
personas, lo que representa un in-
cremento de 67.100 empleados 
respecto al año anterior. 

Esta cifra marca un hito en la 
serie histórica que se remonta al 
año 2002, reflejando un aumento 
sostenido en el sector público a lo 
largo de los últimos años. 

En contraste, el sector priva-
do también mostró un crecimien-
to robusto, cerrando 2023 con 
17.653.600 trabajadores, un in-
cremento notable que situó la ci-

fra total de empleados privados 
en niveles comparables a los de 
antes de la crisis financiera glo-
bal de 2008.

Para contextualizar este creci-
miento, es relevante recordar que 
en 2007, antes de la crisis financie-
ra, España contaba con 17.748.400 
empleados en el sector privado y 
2.969.500 en el público, con un to-
tal de 20.717.900 ocupados. 

En contraste, en 2023, aunque 
el sector privado mostró una lige-
ra reducción en el número de em-
pleados respecto a 2007, el empleo 
público experimentó un aumento 
considerable hasta alcanzar los 
3.593.300 empleados, destacán-
dose como la cifra más alta regis-
trada hasta la fecha.

Desde que Pedro Sánchez asu-
mió la presidencia en 2018, se han 
creado un total de 518.600 puestos 
en la Administración, según los 
datos del INE. Comparativamente, 
durante los seis años del gobierno 
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La aerolínea española Vueling 
ha sido objeto de una multa de 

28.000 euros im-
pues ta  por  la 
Agencia Esta-
tal de Seguridad 
Aérea (AESA) 
debido a un inci-
dente en el Aero-
puerto de Palma 
de Mallorca. Se-
gún informes, la 
compañía negó el 
embarque a una 
mujer argumen-
tando que lleva-
ba un bodi con 
escote, una si-
tuación que fue 
denunciada por 

la asociación de 
consumidores FACUA. El inci-
dente ocurrió cuando la mujer se 
disponía a abordar un vuelo con 

destino a Barcelona, y una tripu-
lante de Vueling le impidió em-
barcar por llevar un escote con-
siderado inapropiado según los 
estándares de la aerolínea en ese 
momento.

FACUA intervino en defensa de 
la mujer afectada y presentó una 
denuncia ante AESA, la cual con-
sideró que Vueling había vulne-
rado los derechos de la pasajera 
al discriminarla por su vestimen-
ta, dejándola en una situación de 
completa indefensión.

El expediente sancionador se 
resolvió en octubre de 2020, aun-
que la asociación FACUA fue in-
formada del resultado reciente-
mente, tras solicitar los detalles a 
través del Portal de Transparen-
cia de la Administración General 
del Estado. La sanción impues-
ta por AESA a Vueling se funda-
menta en la infracción de varios 
artículos relacionados con la se-
guridad de la aviación civil. 

de Mariano Rajoy (2011-2018), se 
ofertaron 63.970 plazas, lo que re-
salta un incremento notable en la 
creación de empleo público bajo la 

administración actual, con un au-
mento del 12,3 %. El crecimiento 
del empleo público no está exento 
de críticas y preocupaciones, es-
pecialmente 
desde el sec-
tor privado. 

C o n 
3 . 5 2 6 . 2 0 0 
p e r s o n a s 
e m p l e a d a s 
a sueldo del 
Estado,  in -
c l u y e n d o 
funcionarios, 
personal con-
tratado y tra-
b a j a d o r e s 
de empresas 
públicas, el 
sector públi-
co represen-
ta el 7,4% del 
total de asalariados en España. 
Esta proporción se compara con 
un modesto aumento del 3% en 

los asalariados del sector privado 
y un incremento aún menor del 
0,45% en el número de autónomos, 

subrayando la carga económica y 
fiscal desigual entre ambos secto-
res. El impacto del empleo público 

en la economía y en el sector priva-
do es considerable. Actualmente, 
aproximadamente 19,3 millones 
de ciudadanos dependen direc-
tamente de los recursos del Esta-
do, mientras que solo 14,3 millo-
nes se sostienen a través del sector 
privado. 

Esto implica que cada trabajador 
del sector privado debe soportar 
económicamente a 1,5 personas 
respaldadas por el sector públi-
co, lo que se traduce en una car-
ga social significativa y en un des-
equilibrio en la distribución de la 
carga fiscal.

La dinámica de crecimiento del 
empleo público también se refle-
ja en la contratación de servicios 
externos por parte de las adminis-
traciones autonómicas y locales. 
En 2022, las autonomías fueron 
responsables del 44,20% de los en-
cargos a medios propios, seguidas 
por el Estado con el 36,13% y las 
entidades locales con el 19,67%, 
lo que indica una tendencia cre-
ciente hacia la internalización de 
servicios tradicionalmente contra-
tados al sector privado.

Las reacciones de los sindicatos 
ante la última oferta de empleo pú-
blico han sido variadas. 

La Central Sindical Indepen-
diente y de Funcionarios (CSIF) 
ha criticado la oferta por conside-
rarla insuficiente y por mantener 
una tasa de reposición que limita 
la creación neta de empleo. 

Comisiones Obreras (CCOO) 
también ha expresado su discon-
formidad, argumentando que las 
plazas ofertadas no son suficientes 
para cubrir las necesidades rea-
les de la Administración y para 
garantizar la calidad del servicio 
público.

En contraste, UGT Servicios Pú-
blicos ha mostrado cierto grado de 
satisfacción con los criterios gene-
rales de la oferta de empleo públi-
co para 2024, destacando su poten-
cial para rejuvenecer las plantillas 
en la Administración General del 
Estado y para mejorar la calidad 
del servicio público. 

No obstante, también han su-
brayado la necesidad de mejorar 
la ejecución de las plazas no cu-
biertas en ofertas anteriores, en-
fatizando la importancia de op-
timizar los recursos humanos 
disponibles y de garantizar la efi-
ciencia administrativa.
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